
Presença do amor na obra de 
Drummond é tema de evento

‘Cabra marcado para morrer’ 
será exibido hoje na Funesc

Tema será abordado pela professora e escritora Paula 
Izabela, no Centro Cultural Banco do Nordeste, localiza-
do na cidade de Sousa, no Sertão paraibano. Página 12

Documentário do cineasta Eduardo Coutinho será exibido às 
18h, com entrada gratuita. Exibição integra o Projeto Maca-
cos Me Mordam e prevê debate com a plateia. Página 11

R$ 1,50

R$ 200,00
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Procura por enfeites de Natal 
ainda é pequena na capital

Imeq vai realizar fiscalização 
de produtos natalinos em JP

Zoonoses agenda cirurgias de 
esterilização de cães e gatos

Provas do Enem começam a 
ser enviadas para 51 cidades

Busca por enfeites e iluminação de Natal ainda está bastan-
te fraca e os comerciantes de João Pessoa acreditam que as 
vendas serão intensificadas só em novembro. Página 8

‘Operação Papai Noel’ será deflagrada no início do 
mês de dezembro e a finalidade é fiscalizar a ven-
da de brinquedos e de produtos natalinos. Página 8

Centro de Vigilância Ambiental e Zoonoses de João Pessoa 
realiza a partir das 13h de hoje agendamento para o pro-
grama de cirurgias de esterilização de cães e gatos. Página 6

No Estado da Paraíba, 151.494 candidatos irão 
fazer as provas que acontecem nos próximos dois 
domingos, dias 4 e 11 de novembro. Página 7

ParaíbaFoto: Edson Matos

Fotos: Francisco França

Obras de escultor de 
Pernambuco agora 
pertencem à Paraíba
Acervo do escultor Abelardo da Hora, avaliado em R$ 11 milhões, é doado ao governo 
paraibano e ficará abrigado no memorial a ser construído no Espaço Cultural. Página 4

2o CadernoFoto: Arquivo

Foto: Reprodução

Hospital em JP é habilitado 
para readequação sexual
Aval do Ministério da Saúde fortalece o atendimento a mais de 5 mil pessoas na Paraíba. Página 18

Sem vítimas. Incêndio na orla de João Pessoa, ocorrido por volta das 2h da madrugada de ontem, destrói 40 boxes da Feirinha de Artesanato de Tambaú. Página 5

Fotos: Edson Matos



Passadas as eleições, espera-se 
que os palanques eleitorais sejam 
desarmados na Paraíba e que os 36 
deputados estaduais eleitos, assim 
como os parlamentares da bancada 
federal, possam atuar, unidos, em 
favor dos interesses do estado, inde-
pendentemente de cores partidárias 
e de convicções ideológicas. esta, a 
propósito, é uma tese que vem sen-
do defendida pelo governador eleito, 
João Azevêdo, para quem todos os 
parlamentares, sem exceção, têm um 
papel importante a desempenhar 
para que as demandas da Paraíba 
possam ser enfrentadas, de modo a 
manter o estado na trilha de evolu-
ção e desenvolvimento que percor-
reu nos últimos oito anos. Afinal, 
deputados e senadores de oposição 
foram eleitos para servir aos inte-
resses da população, em que pese o 
fato de estarem em trincheiras par-
tidárias adversárias ao projeto polí-
tico que saiu vencedor das urnas.

No âmbito do Congresso Nacio-
nal, é bem verdade que os parla-
mentares paraibanos da atual le-
gislatura vinham construindo uma 
ideia segundo a qual a atuação dos 
12 deputados federais e dos dois 
senadores deveria obedecer a uma 
lógica de união pelos interesses da 
Paraíba, por intermédio do cole-
giado formado com esta finalidade, 
sob a liderança do deputado Wil-
son Filho. Porém, ocorreram certas 
posturas, digamos, nada republica-
nas de alguns, que preferiram criar 
empecilhos para o governo do es-

tado, atuando para que recursos fe-
derais ficassem retidos e para que 
empréstimos pleiteados pelo gover-
no não fossem liberados, apesar de 
o executivo estadual estar em con-
dições fiscais para fazê-los.    

em 2016, por exemplo, a reten-
ção de mais de R$ 17 milhões, pelo 
governo Federal, recursos que re-
presentavam a contrapartida do 
Ministério das Cidades na obra do 
viaduto do geisel, em João Pessoa, 
expôs uma situação esdrúxula: 
a pasta comandada à época pelo 
PSDB teria barrado a verba que já 
havia sido liberada, em período an-
terior ao impeachment, pela então 
presidente Dilma Rousseff. Os re-
cursos, portanto, foram retirados 
da conta do executivo estadual, 
numa clara retaliação à gestão do 
governador Ricardo Coutinho, que 
se posicionou contra o impedi-
mento da presidente e a ascensão 
de Michel Temer ao poder. esse é 
um exemplo lamentável da mes-
quinharia política que se tornou 
recorrente quando o MDB, com o 
apoio da bancada tucana, passou a 
ocupar o Palácio do Planalto. 

É inadmissível que os parlamen-
tares usem de suas prerrogativas 
para fazer ‘oposição pela oposição’, 
sem considerar os benefícios que 
ações e projetos do executivo pos-
sam levar para a população do es-
tado. Agindo assim, estão traindo 
a confiança daqueles que os elege-
ram. Os interesses da Paraíba de-
vem prevalecer, sempre.
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Editorial

Traga o que trou-
xer, venha o que vier, 
venceu a democracia. 
Se é a que nos resta, se 
vai camuflar o autori-
tarismo, seja como for, 
lutemos pela sua so-
brevivência.

Quem assim nos aconselha é 
autor novo, destes novos tempos, 
um estudioso das democracias li-
berais ora em perigo. Chama-se  
Yascha Mounk, autor de “O Povo 
versus a Democracia”.

“Ao contrário dos cidadãos da 
Turquia ou da Venezuela, vocês 
brasileiros, ao menos por ora, per-
manecem com a capacidade de lu-
tar por seus ideais. então, se vocês 
se importam em proteger sua li-
berdade, é seu dever exercer esse 
direito antes que seu novo presi-
dente o retire”.

Num regime de harmonia entre 
os poderes, isto pode acontecer? Ao 
despotismo nada é impossível.  

Andemos por sua mão. estou 
copiando um jornal grande num 
jornal de menor circulação. Mas é 
que o grande é zero entre nós, só 
chega a duas bancas da orla. e o 
que diz  não pode ser desperdiça-
do. Depois de mencionar o avanço 
rápido da retórica de Orbán, o Bol-

sonaro da Hungria, 
que da discrimina-
ção aos imigrantes e 
às minorias étnicas 
terminou fechando 
os jornais e fazendo 
minguar as liberda-

des individuais. 
Veja-se o que nos pergunta: 

“Bolsonaro será tão ruim assim? 
Poderia, assim como Trump nos 
eUA, ser contido pelo sistema de 
freios e contrapesos? Da perspec-
tiva da ciência política, há razões 
para crer que Bolsonaro terá prova-
velmente um efeito pior que Orbán 
e ainda pior que de Trump: o Brasil 
é mais pobre e amplamente mais 
desigual que a Hungria, que dirá 
dos eUA. Pesquisas sugerem que 
cresce o desencanto da população 
com a democracia. e a admiração 
de Bolsonaro pelo estilo autoritário 
está bem mais escancarada. 

“então – indaga – o que podem 
fazer os brasileiros para salvar a 
sua democracia?  A transcrição 
começa com a sua resposta: “...ao 
menos, por ora, vocês permane-
cem com a capacidade de lutar por 
seus ideais”. Usar essa capacidade 
é sustentar, segurar, abraçar a de-
mocracia antes que o novo presi-
dente a retire.

 Segurar para não perder
Usar essa capacidade é 
sustentar, segurar, 

abraçar a democracia 
antes que o novo 

presidente a retire   

Artigo Gonzaga Rodrigues
gonzagarodrigues@.gmail.com
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HumorDomingos Sávio
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UN Informe

Unidas, a base governista e a bancada de 
oposição aprovaram, em primeiro e segun-
do turnos, a Proposta de Emenda Constitu-
cional (PEC) que proíbe a antecipação de 
eleição da Mesa Diretora na AL-PB e a re-
eleição de presidente. Havia três anos que 
a PEC do deputado Ricardo Barbosa (PSB) 
estava tramitando na Casa. Dos 27 parla-
mentares presentes às votações, Hervázio 
Bezerra foi o único voto contrário.

Raniery Paulino (MDB) admite 
disputar a prefeitura de Guara-
bira, em 2020. Possivelmente, 
será uma das eleições mais dis-
putadas da história da cidade. 
É que a hegemonia dos grupos 
Paulino e Toscano dá sinais de 
desgaste, devido ao crescimento 
do PSB no município. Na elei-
ção de governador, por exem-
plo, João Azevêdo (12.499 
votos) venceu com sobra José 
Maranhão (7.944 votos) e Lu-
célio Cartaxo (6.475 votos).

A visita do governador eleito da Paraíba, 
João Azevêdo (PSB), ao deputado federal 
Aguinaldo Ribeiro, ontem, em Brasília, tal-
vez seja o indício de que o PP poderá dar 
apoio ao governo na AL-PB. O socialista, 
que vem defendendo a união da bancada 
federal em favor dos interesses da Paraíba, 
entregou documento ao parlamentar em 
que lista as principais demandas do Estado.

DemanDas Da PB

em GuaraBira

Fechamento De Promotorias: DePutaDo quer auDiência PúBlica

imPeachment cine na câmara

na al-PB: Base Governista PoDerá ter até 27 DePutaDos

Nada de trégua. Leto Viana 
renunciou ao mandato de 
prefeito de Cabedelo no mês 
passado para evitar a cassa-
ção de seus direitos políticos 
– o ex-gestor está preso, acu-
sado de desvio de verbas da 
prefeitura. Porém, a comissão 
processante da Câmara Muni-
cipal que conduz o processo 
de impeachment resolveu dar 
continuidade aos trabalhos 
e vai pedir a inelegibilidade 
dele por oito anos.

A Câmara Municipal de João 
Pessoa entrou no roteiro do 1o 
Festival de Cinema Walfredo 
Rodrigues, que exibirá 13 fil-
mes, entre longas e curtas, de 
9 a 11 de novembro, em três 
espaços distintos: além de ser 
no Anexo Vereador João Ca-
bral Batista, no Largo de São 
Francisco e na Usina Cultural 
Energisa. As produções foram 
financiadas pela Funjope, em 
parceria com a Agência Nacio-
nal do Cinema (Ancine).

O fechamento de promotorias de primeira instância, previsto no projeto de lei enviado à AL-PB pelo 
Ministério Público da Paraíba – que foi aprovado em agosto – foi questionado ontem pelo deputado 
Jeová Campos (PSB). Para o parlamentar, a medida, na prática, vai inibir o funcionamento da Justiça 
em municípios paraibanos. “Como vai funcionar, sem as promotorias?”, questionou. Ele sugeriu a reali-
zação de audiência pública para debater a matéria e promover alterações no projeto de lei.

sem reeleição

Líder do governo na AL-PB, Hervázio Bezer-
ra (foto), do PSB, confirma que a base go-
vernista na Casa poderá chegar a ter 27 dos 
36 deputados eleitos em 7 de outubro. Com 
a abertura das urnas, 22 dos que obtiveram 
êxito na eleição já estavam confirmados 
como apoiadores da gestão do governador 
eleito João Azevêdo (PSB), por motivos ób-
vios: faziam parte da coligação que elegeu 
o socialista. De acordo com o líder, o diálogo 
com outros deputados que concorreram por outras coligações foi deflagrado dias após o resul-
tado da eleição. Felipe Leitão, do PATRIOTA, que disputou pela coligação do emedebista José 
Maranhão, já confirmou que estará na base governista. E este deverá ser o mesmo caminho do 
seu companheiro de partido, Walber Virgulino, que foi o segundo mais votado nas eleições – 48 
mil votos –, atrás apenas de Cida Ramos (PSB), a campeã: mais de 56 mil votos. Portanto, ao 
preço de hoje, a bancada de situação já soma 24 parlamentares. Especula-se que a deputada Drª. 
Paula, eleita pelo PP, estaria próxima de integrar a base. Conforme registrou a coluna, semanas 
atrás, ela declarou, em entrevista a uma emissora de TV, que tem certeza que “o governador vai 
se preocupar com todas as cidades”, sugerindo que apoiará os projetos e as ações do Executivo 
estadual. Hervázio Bezerra está otimista: “Recebemos acenos de alguns deputados, não será 
difícil trazer eles para a base”.

Ricco Farias 
papiroeletronico@hotmail.com
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O ouvidor do MPPB, procurador Doriel Veloso, proferirá palestra sobre o Ministério Público e a importância do acesso à instituição pelos cidadãos

Foto: Divulgação/MPPB
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Decisão atende pedido de providência da Ordem dos Advogados do Brasil, Seccional Paraíba (OAB-PB)

O Conselho Nacional 
de Justiça (CNJ), através de 
decisão do ministro corre-
gedor Humberto Martins, 
determinou a apuração de 
violação de prerrogativas 
dos advogados pelo Tribu-
nal Regional do Trabalho 
da Paraíba (TRT-PB), uma 
vez que os magistrados do 
Trabalho estariam se recu-
sando a homologar acordos 
ou a emitir alvarás aparta-
dos para advogados “que 
possuem regularmente pac-
tuados, por instrumento 
particular, honorários advo-
catícios na porcentagem de 
30%, firmada a título quota 
litis, sob a alegação de que 
os mesmos são desarrazoa-
dos ou abusivos”. 

A decisão do CNJ aten-
de Pedido de Providên-
cia, número 0009398-
68.2018.2.00.0000, movido 
pela Ordem dos Advogados 
do Brasil, Seccional Paraíba 
(OAB-PB). Os magistrados 
teriam estabelecido que só 
poderia ser retida a porcen-
tagem de 20%, valor mínimo 
supostamente estabelecido 
na Tabela de Honorários Ad-
vocatícios da Seccional.

 No entanto, no pedido 
de providências a OAB-PB 
ressalta que a mencionada 
Tabela de Honorários ad-
mite a percentagem de no 
mínimo 20% e, no máximo, 
30% sobre as vantagens eco-
nômicas advindas em favor 
do constituinte.

 “Tendo em vista a tê-
nue linha que separa a es-
fera jurisdicional da esfera 
administrativo-disciplinar, 
e, ainda, em razão da caute-
la peculiar afeta à atuação 
da Corregedoria Nacional de 
Justiça, é necessária a apu-
ração dos fatos em comento, 
com a devida urgência, a fim 
de se aferir a ocorrência de 
eventual violação dos deve-
res funcionais por parte de 
magistrados”, diz o despacho 
do ministro.

CNJ investiga juízes do TRT 
da PB por reduzir honorários 

Editoração: Klécio BezerraEdição: Marcos Wéric

O Pleno do Tribunal de 
Justiça da Paraíba se reúne, 
a partir das 14h desta quar-
ta-feira, (31), para analisar a 
pauta administrativa. Den-
tre os processos está o de nº 
292.195-2, que trata de um 
expediente do diretor espe-
cial, Márcio Roberto Soares 
Ferreira Júnior, submetendo 
a lista de antiguidade dos de-
sembargadores para homo-
logação pelo Tribunal Pleno 
e posterior publicação, nos 
termos do artigo 12, inciso 
III, da Lei nº 9.616/2010. A 
relatoria é da desembarga-
dora Maria das Graças Mo-
rais Guedes. A sessão acon-
tecerá no auditório do Anexo 
Administrativo. 

Também está na pauta 
o Projeto de Resolução que 
pretende instituir, no âmbi-
to do 1º Grau, o programa 
'Execução Fiscal: Gestão e 
Eficiência'. O autor do pro-
jeto, que tramita sob o nº 
2017.198.312, é o desem-
bargador-presidente do TJPB 
Joás de Brito Pereira Filho. 

Os membros do Tribunal 
Pleno ainda vão apreciar o 
PA n 2018225777, referente 
à solicitação de providências 
do presidente do Tribunal 
Regional Eleitoral (TRE-PB), 
desembargador Carlos Mar-
tins Beltrão Filho, para o 
preenchimento de duas va-
gas de membro substituto, na 
categoria de desembargador, 
em face do término do biênio 
do desembargador Oswaldo 
Trigueiro do Valle Filho, em 
20 de novembro de 2018; 
bem como da vacância no se-
gundo cargo, em virtude da 
indicação do desembargador 
José Ricardo Porto como juiz 
membro efetivo.

TJ aprecia 
lista de 
antiguidade 
nesta quarta

Interiorização

Conselho da Ouvidoria do MP vai a 
24 municípios nos próximos dois anos

Vinte e quatro municí-
pios paraibanos receberão, 
nos próximos dois anos, 
reuniões do Conselho Con-
sultivo da Ouvidoria do Mi-
nistério Público da Paraí-
ba. O edital com a relação 
dos municípios foi divulga-
do no Diário Oficial Eletrô-
nico do último dia 19.

De acordo com o edital, 
o local e data em que cada 
sessão será realizada deve-
rão ser publicados no Diá-
rio Oficial Eletrônico com 
10 dias de antecedência.

Segundo o Regimen-
to Interno da Ouvidoria, 
recentemente modifica-
do, o Conselho Consultivo 

é constituído mediante 
aceitação de convite enca-
minhado a representan-
tes de entidades públicas 
e privadas, religiosas e de 
serviços da localidade em 
que se realizará, convidan-
do-se ainda estudantes, co-
merciantes e profissionais 
liberais.

Além disso, durante 
as sessões do Conselho 
Consultivo, o ouvidor do 
MPPB, procurador Doriel 
Veloso, proferirá palestra 
sobre o Ministério Público 
e a importância do acesso à 
instituição pelos cidadãos, 
visando um processo de-
mocrático participativo.

1. São José da 
Lagoa Tapada;

2. Dona Inês;

3. Monte Horebe;

4. Jericó;

5. Itatuba;

6. Juripiranga;

7. Salgado de São Félix;

8. Mogeiro;

9. Tacima;

10. Mataraca;

11. Borborema;

12. Aparecida;

13. Juarez Távora;

14. Juru;

15. Duas Estradas;

16. Junco do Seridó;

17. Prata;

18. Serra da Raiz;

19. São Miguel 
de Taipu;

20. São Sebastião 
da Lagoa de Roça;

21. Sobrado;

22. Aguiar;

23. Alcantil;

24. Barra de 
São Miguel.

MuNiCíPiOs

Acompanhamento

Associação destaca atuação do TCE junto à Previdência  
O trabalho realizado pelo 

Tribunal de Contas do Estado 
com o sistema de acompa-
nhamento da gestão, iniciado 
no ano passado, repercute 
positivamente no controle 
dos regimes próprios de pre-
vidência, e isso, tem sido mo-
tivo de reconhecimento em 
todo o Brasil. O entendimento 
é da presidente da Associa-
ção Paraibana dos Regimes 
Próprios de Previdência – 
Asprev-PB, Lea Praxedes, na 
tarde dessa segunda-feira 
(29), ao abrir o “workshop” 
sobre Previdência Social, 
realizado no Centro Cultural 
Ariano Suassuna, sede do 
TCE, evento patrocinado pela 
entidade, em parceria com 
Receita Federal e INSS.

O evento acontece en-
tre os dias 29 e 31 de ou-
tubro, e é direcionado para 
gestores e servidores de 
Regimes Próprios de Previ-
dência da Paraíba e região. 
Na oportunidade, os parti-

cipantes puderam conhe-
cer o eSocial, programa do 
Governo Federal, que tem 
como finalidade aprimorar 
a qualidade das relações 
de trabalho, envolvendo 
empreendedores, emprega-
dos e governo. O eSocial foi 
apresentado pelos técnicos 
do INSS, Laura Schwarz e 

Thomas Gomes Costa.
Seguindo a progra-

mação, o coordenador de 
Integração e Relaciona-
mento Institucional da 
Subsecretaria dos Regimes 
Próprios de Previdência So-
cial (SRPPS), Hélio Carneiro 
Fernandes, ligada à Secretaria 
de Previdência, do Ministério 

da Fazenda, enfatizou a im-
plementação do manual do 
Pró-Gestão os Regimes Pró-
prios, que permitirá acesso 
aos processos necessários 
à conquista da certificação 
do INSS. “Este programa foi 
criado para incentivar os 
RPPS a adotarem melhores 
práticas de gestão previ-

denciária, de forma a pro-
porcionar maior controle 
dos seus ativos e passivos e 
a conferir mais transparên-
cia no relacionamento com 
os segurados e a sociedade, 
disse Fernandes.

O workshop está reunin-
do representantes de entida-
des públicas e prefeituras de 
todos os municípios do Es-
tado e conta com o apoio do 
TCE, por meio da Escola de 
Contas - Ecosil, sob a coorde-
nação do conselheiro Marcos 
Antonio Costa. Durante todo 
o processo de acompanha-
mento da gestão, em seu sis-
tema de fiscalização, o Tribu-
nal de Contas tem orientado 
os gestores em relação ao 
equilíbrio dos regimes pró-
prios de Previdência, con-
forme apregoado pelo presi-
dente da Corte, conselheiro 
André Carlo Torres Pontes.

“O tribunal, no acompa-
nhamento da gestão, além 
de emitir alertas em rela-

ção a inconformidades no 
gerenciamento dos RPPS, 
tem firmado pactos com os 
municípios para o aperfei-
çoamento da gestão pre-
videnciária. E isso é uma 
contribuição para o melhor 
controle previdenciário”, ob-
servou ele, ao lembrar que o 
déficit e o descontrole no ge-
renciamento dos RPPS têm 
sido motivo de preocupação 
na apreciação das contas 
municipais”, finalizou.

Associação de Regimes 
Próprios participa de 
“workshop” sobre 
Previdência Social, 
realizado no Centro 

Cultural Ariano 
Suassuna, sede do TCE

eSocial foi apresentado 
pelos técnicos do INSS, 

Laura Schwarz e 
Thomas Gomes Costa

Foto: Divulgação/TCE-PB
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Governador Ricardo Coutinho assinou em Pernambuco Termo de Doação do acervo, que é avaliado em cerca de R$ 11 milhões 

Obras do escultor pernambucano 
Abelardo da Hora ficam na PB

O patrimônio de arte 
deixado pelo escultor per-
nambucano Abelardo da 
Hora agora pertence à Pa-
raíba. O governador Ricardo 
Coutinho esteve, ontem, em 
Recife (PE), onde assinou o 
Termo de Doação das obras 
do artista ao Estado da Pa-
raíba. Para abrigar o acervo, 
avaliado em cerca de R$ 11 
milhões, será construído o 
Memorial Abelardo da Hora, 
no Espaço Cultural José Lins 
do Rêgo, em João Pessoa. 
Atualmente, as obras do ar-
tista, que morreu há quatro 
anos, são preservadas por 
familiares em um casarão 
no Recife. O secretário de 
Cultura, Lau Siqueira, e o se-
cretário de Comunicação Ins-
titucional, Luís Torres, acom-
panharam o governador. 

Abelardo da Hora foi 
escultor, pintor, desenhista 
e gravador, sendo reconhe-
cido como um dos mais im-
portantes artistas brasilei-
ros e deixando um acervo 
com quase 300 peças, entre 
esculturas, telas e outras 
obras. “Abelardo é um dos 
maiores artistas do país e 
vale lembrar que tem pe-
ças suas na Estação Ciência 
em João Pessoa. O Estado 
da Paraíba está assumindo 
a responsabilidade de rece-
ber o grandioso acervo deste 
artista, com obras que retra-
tam a realidade do povo bra-

sileiro. É preciso proteger e 
divulgar a arte brasileira e 
com este ato buscamos con-
tribuir para manter viva a 
obra de Abelardo da Hora”, 
ressaltou o governador Ri-
cardo Coutinho.

De acordo com o secre-
tário de Cultura, Lau Siquei-
ra, a ação é muito impor-
tante para a preservação da 
memória e da cultura bra-
sileira. Ele comentou que 
Portugal também estava 
buscando a doação do acer-
vo de Abelardo da Hora, mas 
o Governo do Estado conse-
guiu fazer com que as obras 
permaneçam no Brasil, pró-
ximo de Pernambuco e dos 
familiares do artista. “A mu-
lher de Abelardo era de Gua-
rabira, então eles tiveram uma 
boa ligação com a Paraíba e os 
familiares aprovaram o Espaço 
Cultural para abrigar o acervo. O 
Memorial deve ficar pronto no 
início do próximo ano”, afirmou.

Uma das filhas de Abe-
lardo da Hora, Lenora Lu-
cena da Hora, demonstrou 
o sentimento de satisfação 
por saber que a obra de seu 
pai estará bem preservada 
em um Memorial na Paraíba. 
“A obra de Abelardo certa-
mente será bem recebida na 
Paraíba e, por isso, estamos 
muito felizes, já que o acervo 
estará preservado da manei-
ra adequada. Temos um laço 
de sangue com a Paraíba, 

Editoração: Bhrunno FernandoEdição: Emmanuel Noronha

CAGEPA - CIA. DE AGUA E ESGOTO DA PARAÍBA - CNPJ/CPF N° 09.123.654/0001-87 Torna 
público que a SUDEMA - Superintendência de Administração do Meio Ambiente emitiu a Licença 
de Instalação n° 3053/2018 em João Pessoa, 29 de Outubro de 2018 - Prazo 730 dias. Para a 
atividade de: Adequação/Melhorias das Lagoas de Lodo existentes da ETA - Gramame para reuso 
de efluente líquido e destino final do lodo. Na (o): CONDE – MUNICIPIO: CONDE – UF: PB. Pro-
cesso 2018-006552/TEC/LI-6338.

CAGEPA - CIA. DE AGUA E ESGOTO DA PARAÍBA - CNPJ/CPF N° 09.123.654/0001-87 Torna 
público que a SUDEMA - Superintendência de Administração do Meio Ambiente emitiu a Licença 
de Operação n° 3040/2018 em João Pessoa, 24 de Outubro de 2018 - Prazo 1095 dias. Para a 
atividade de: Operação do Sistema de Abastecimento de Água reforço para o Sistema Adutor do 
Congo Na (o): CONGO – MUNICIPIO: CONGO – UF: PB. Processo 2018-005139/TEC/LO-7294.

Fotos: Francisco França/Secom-PB

Para abrigar o acervo, será cons-
truído o Memorial Abelardo da 
Hora, no Espaço Cultural José Lins 
do Rêgo, em João Pessoa

porque minha mãe era parai-
bana e a acolhida do Gover-
no do Estado nos deixa ainda 
mais ligados, a Paraíba será 
nossa segunda casa”, pontuou.

“A cultura pernambuca-
na escapou de morrer. Com 
este ato, o Governo da Paraí-
ba salva o Brasil de perder 
algo que não tem preço, que 
representa um patrimônio 
cultural capaz de educar ge-
rações. A obra de Abelardo 
da Hora, com certeza, estará 
bem preservada”, ressaltou o 
professor de História da Arte 
da Universidade Federal de 

Pernambuco (UFPE) e genro 
de Abelardo, Antônio Alves.

Histórico
Abelardo Germano da 

Hora nasceu em 1924 na 
cidade de São Lourenço da 
Mata, em Pernambuco. Cur-
sou Artes Decorativas no 
Colégio Industrial Professor 
Agamenon Magalhães. In-
gressou na Faculdade de Di-
reito de Olinda e frequentou 
o Curso Livre de Escultura 
da Escola de Belas Artes do 
Recife. Entre 1943 e 1945 
foi contratado pelo indus-

trial Ricardo Brennand, para 
trabalhar na Cerâmica São 
João, época em que realizou 
diversos trabalhos com mo-
tivos regionais. Entre 1955 e 
1956, realizou, para a Prefei-
tura do Recife, diversas es-
culturas representativas da 
cultura popular, entre elas: 
“Os Cantadores e o Vendedor 
de Caldo de Cana”, no Parque 
13 de Maio, “O Sertanejo”, na 
Praça Euclides da Cunha. 

Ele também participou 
da criação da Sociedade de 
Arte Moderna do Recife e 
fundou o Movimento de Cul-

tura Popular. Abelardo ficou 
conhecido por retratar as 
mulheres e os temas regio-
nais, se destacando como um 
dos maiores escultores do 
século XX em Pernambuco. 
Entre as obras de Abelardo 
da Hora estão: “Mulher Dei-
tada”, no Shopping Center 
Recife, “Mulher Sereia”, no 
Mar Hotel, “Monumento ao 
Maracatu”, próximo ao For-
te das Cinco Pontas, “Monu-
mento ao Frevo”, na Rua da 
Aurora e outras. Ele morreu 
no dia 23 de dezembro de 
2014, em Recife.

Diante do recebimento 
de manifestações de pro-
fessores e estudantes da 
Universidade Estadual da 
Paraíba (UEPB) referentes a 
conflitos já anunciados atra-
vés de redes sociais, objeti-
vando o controle do conteú-
do das atividades didáticas 
em sala de aula, a adminis-
tração central da instituição 
vem a público repudiar tal 
abuso, que se configura como 
prática ilegal, totalmente 
contrária ao que preceitua a 
Constituição de 1988.

A compreensão da Rei-
toria da UEPB é de que ab-
solutamente ninguém tem 
o direito de interferir di-
retamente naquilo que o 
professor ou a professora 
desenvolve como atividade 
didática, ou mesmo ativida-
de acadêmica geral, seja no 
ensino, na pesquisa ou na 
extensão, desde que o con-
teúdo do seu trabalho esteja 
vinculado ao objeto de um 
projeto aprovado, de pesqui-
sa ou extensão, ou a ementa 
de componente curricular.

UEPB quer garantir a 
liberdade acadêmica

No Espaço Cultural

Copa de Bandas 
Marciais termina sexta

A Gerência de Bandas 
da Secretaria de Estado 
da Educação (SEE) realiza 
nesta sexta-feira (2) a IV 
edição da Copa de Bandas 
Marciais da Rede Estadual 
de Ensino. O evento vai 
acontecer às 9h, na Praça 
do Povo do Espaço Cultu-
ral, e reunirá mil alunos 
de 33 bandas escolares 
que estarão participando 
nas categorias infantil, in-
fantojuvenil e juvenil.

A Copa de Bandas é 
uma iniciativa do Gover-
no do Estado e Gerência 
de Bandas da Secretaria 
de Estado da Educação. A 

ação é realizada todo ano 
para a confraternização 
de todos que compõem as 
bandas marciais do Ser-
tão, Brejo, Cariri e Agreste 
e avaliação dos trabalhos 
que são desenvolvidos 
com os alunos na parte 
musical. Além disso, as 
bandas participam de eli-
minatória de classificação 
para XXV Campeonato de 
Bandas e Fanfarras, que 
vai acontecer no mês de 
novembro em Recife. 

As bandas marciais 
são resultado do ensino 
de música nas Escolas Es-
taduais. 

Uma reunião fechou 
oficialmente as ações da 
Operação Voto Seguro, rea-
lizada pela Polícia Militar 
durante os dois turnos da 
eleição, neste mês de outu-
bro na Paraíba. Na ocasião, 
o comandante-geral da PM, 
coronel Euller Chaves, ava-
liou a atuação da corporação 
que, desde o planejamen-
to estratégico, atuação em 
eventos públicos, embarque 
e deslocamento do efetivo 
e festividades após o resul-
tado do pleito, trabalhou 
pela manutenção da ordem 
pública e garantia da paz. A 
avaliação aconteceu ontem, 
no Comando Geral da PM.

No primeiro turno fo-
ram realizados 122 aciona-
mentos para ocorrências de 
natureza eleitoral, da quar-
ta-feira (3) até o domingo 
(7), sendo que em 62 casos 
foram constatados indícios 
de crime. No período, 77 
pessoas foram conduzidas 
até as delegacias ou apre-
sentadas na Justiça Eleito-
ral. O dia do pleito foi o que 
mais teve ocorrências cons-
tatadas, com 47 no total, e 64 
conduzidos até as 21h. Entre 
as principais naturezas das 
ocorrências no geral, esta-
vam tentativa de compra de 
votos, propaganda irregular 
e transporte de eleitores.

Já no segundo turno, 
foram 37 acionamentos, que 
resultaram na condução de 
16 pessoas, sendo 12 no do-
mingo, até as 19h. Nos dias 

26 e 27, foram 50 eventos 
públicos em que a Polícia 
Militar esteve presente. Para 
os eventos pós-votação, cer-
ca de 1.700 policiais foram 
empregados em todo o Es-
tado, no último domingo. 

Geral
A atuação da PM acon-

teceu nos 223 municípios 
paraibanos, em mais de 
1.750 locais de votação, 
realizando policiamento 
ostensivo e preventivo para 
os mais de 2 milhões e 800 
mil eleitores aptos ao voto, 
segundo dados do Tribunal 
Regional Eleitoral. A corpo-
ração trabalhou junto com 
outras forças de segurança, 
que atuaram de forma inte-
grada por meio dos Centros de 
Comando e Controle, instala-
dos pelo TRE em João Pessoa, 
Campina Grande e Patos. 

“Tudo isso demonstra o 
profissionalismo, a atenção 
e o esforço da Polícia Militar, 
para garantir aos eleitores e 
a população em geral o exer-
cício dos seus direitos da ma-
neira mais tranquila possível, 
nesses dois turnos da elei-
ção. O trabalho integrado 
com outras forças, o plane-
jamento estratégico, a dis-
ponibilização de recursos 
logísticos e de tecnologia, 
proporcionaram ao policial 
militar e à nossa corporação 
um trabalho mais eficiente 
na garantia da ordem e da 
tranquilidade pública”, afir-
mou o coronel Euller.

PM encerra “Voto 
Seguro” no Estado

O Ministério Público 
de Santa Catarina (MPSC) 
entrou ontem com ação na 
Justiça contra a deputada 
estadual eleita Ana Caroline 
Campagnolo (PSL), que di-
vulgou nas redes sociais um 
comunicado pedindo que 
estudantes catarinenses gra-
vem e denunciem manifes-
tações político-partidárias 
dos professores. A deputada 
criou um canal para receber 
as denúncias.

Na ação, o promotor de 
Justiça Davi do Espírito San-
to, titular da 25ª Promotoria 
de Justiça de Florianópolis, 
requereu, entre outras medi-
das, que a juíza da Vara da In-
fância e Juventude da comar-
ca da capital obrigue, de modo 
urgente, a deputada eleita 
abster-se de manter qualquer 
modalidade de serviço formal 
ou informal de controle ideo-
lógico das atividades dos pro-
fessores e alunos das escolas 
públicas e privadas do siste-
ma de ensino do Estado e dos 
municípios.

MP aciona deputada por 
“canal para denúncias”
Mariana Tokarnia
Da Agência Brasil
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Produtos natalinos
A procura por enfeites e iluminação de Natal ainda está fraca 
na capital, mas comerciantes acreditam que as vendas serão 
intensificadas a partir da segunda quinzena de novembro. Página 8

Fo
to

: E
ds

on
 M

at
os

Editoração: Klécio BezerraEdição: Denise Vilar

Dois adolescentes foram apreendidos e confessaram ter iniciado o fogo ao tentar furtar produtos da feira

Ao tentarem furtar algu-
mas mercadorias da Expo-
feira de Artesanato, na orla 
de Tambaú, na madrugada 
de ontem, dois adolescentes 
provocaram um incêndio que 
destruiu todos os 40 boxes 
instalados no prédio. Os lo-
jistas afirmam que já haviam 
alertado a proprietária sobre 
a falta de segurança no local 
devido a assaltos. 

Os dois adolescentes, 
com idades de 16 e 17 anos, 
foram apreendidos pela polí-
cia e apresentados à Promo-
toria da Infância e Juventude, 
que verificou a existência de 
indícios da participação dos 
adolescentes no incêndio e 
pediu a internação deles em 
unidade socioeducativa. O 
caso, agora, será analisado 
pelo juiz da Vara da Infân-
cia e Juventude. Enquanto 
não ocorre decisão, os ado-
lescentes seguem apreendi-
dos na Central de Polícia de 
João Pessoa.

Apesar do incêndio ter  
tido grandes proporções, nin-
guém ficou ferido. De acordo 
com a vistoria técnica da De-

Sara Gomes 
saragomesilva@gmail

Incêndio destrói Expofeira 
de Artesanato em Tambaú

Mais segurança

Polícia Civil ganha nova 
sede na cidade de Bayeux

CG define plano de transporte 
e trânsito para Dia de Finados

As novas instalações 
da Delegacia de Polícia 
Civil de Bayeux serão en-
tregues hoje à população. 
A solenidade ocorrerá às 
16h, na Avenida Liberda-
de, 2.685, no bairro do 
Sesi. A população já co-
meça a ser atendida no 
novo endereço a partir 
de amanhã.

 De acordo com o de-
legado Magno Toledo, da 
4ª Seccional de Polícia 
Civil de Bayeux, as novas 
instalações irão gerar mais 
conforto e segurança para 
servidores e usuários da 
delegacia, além de resultar 
em economia de recursos 
para o Governo do Estado. 
Ele explica que a Delegacia 
de Bayeux funcionava em 
prédio alugado e, agora, 
será transferida para um 
imóvel pertencente ao pa-
trimônio do Estado. “Com 

essa mudança, o governo 
deixará de pagar aluguel, o 
que vai gerar mais econo-
mia aos cofres públicos”, 
observou o delegado.

 O prédio que passará 
a abrigar a nova delegacia 
era usado, anteriormente, 
por uma coletoria do Esta-
do. O imóvel foi reformado, 
ampliado e recebeu inves-
timentos de R$ 39,3 mil. 
Além disso, foram investi-
dos R$ 17 mil na compra 
de mobílias, a exemplo de 
armários, mesas e cadei-
ras, para o uso durante as 
atividades da delegacia, a 
fim de proporcionar maior 
qualidade de atendimento 
aos cidadãos. 

A área com 172,05m² 
abrange recepção, gabi-
nete de delegado, cartó-
rio, sala de arquivo, sala 
de reunião, copa/cozinha, 
banheiros para o público 

e para os servidores, além 
de dois xadrezes. A equipe 
da 4ª Delegacia Seccional 
de Polícia Civil é formada 
por três delegados, quatro 
escrivães, 16 agentes de 
investigação e três agen-
tes operacionais, que tra-
balham no município. O 
efetivo é distribuído entre 
as três unidades da Polícia 
Civil instaladas em Bayeux 
(5ª Delegacia Distrital, 4ª 
Delegacia Seccional e Nú-
cleo de Homicídios).

“A delegacia está pron-
ta para começar os atendi-
mentos. As atividades se-
rão iniciadas nesta quinta 
e a expectativa das equipes 
policiais é que as novas 
instalações gerem mais en-
tusiasmo, motivação e in-
centivo para continuarmos 
fazendo o nosso trabalho 
cada vez melhor”, acres-
centou Magno Toledo.

A Prefeitura de Cam-
pina Grande, por meio da 
Superintendência de Trân-
sito e Transportes Públicos 
(STTP), divulgou ontem o 
Plano Operacional de Trân-
sito e de Transportes que 
será executado na próxima 
sexta-feira, 2 de novembro, 
durante o Dia de Finados.

Para quem vai se des-
locar de transporte coleti-
vo, saindo de suas residên-
cias para uma visita aos 
cemitérios da cidade have-
rá horário especial no Ter-
minal de Integração, que 
estará aberto até as 23h30 
horas, proporcionando o 
atendimento através de to-
das as linhas.

A operação de trans-
porte coletivo é de escala de 
domingos e feriados, com 
reforço na frota nas linhas 
que atendem os cemitérios 
da cidade: José Pinheiro, 
Cruzeiro, Araxá, Monte San-
to e Parque da Paz. 

Assim como em anos 
anteriores, o foco principal 
da operação do efetivo de 
agentes de trânsito será o 
cemitério de Monte Santo. 
Naquele local sempre há 
maior fluxo de pedestres 
e de veículos tendo, inclu-
sive, a necessidade de in-
terdição de algumas ruas 
próximas ao local.

De acordo com a STTP, 
a operação objetiva mo-
nitorar todas as vias de 
acesso aos principais ce-
mitérios da cidade, pro-
movendo maior fluidez no 

tráfego e segurança aos 
visitantes que se dirigem a 
esses locais, sendo auxilia-
dos por equipes de opera-
dores de tráfego, distribuí-
das nos principais pontos 
de movimentação.

Também serão reali-
zadas rondas periódicas, 
além do controle de tráfego, 
com a presença de agentes 
de trânsito no entorno dos 
cemitérios do José Pinheiro, 
na Rua Dom Bosco; do Ara-
xá, localizado na Rua Ma-
nuel Alexandrino de Araú-
jo e o do Cruzeiro, na Rua 
Otavio Amorim, locais onde 
não há registros de grande 
movimento que venha a in-
terferir no trânsito.

A operação de mobili-
dade urbana para o Dia de 
Finados contará com uma 
equipe de 20 agentes de 
trânsito, distribuídos nos 
principais pontos de mo-
vimentação, com as opera-
ções acontecendo das 6h às 
18h, em todas as áreas pró-
ximas aos campos santos, 
garantindo a legalidade 
nas vias da cidade e a tran-
quilidade para quem vai 
visitar seus entes queridos.

Para esta operação 
de Finados a STTP lembra 
que, especificamente nesta 
data, a Rua Monte Santo, 
que dá acesso direto ao ce-
mitério daquela região, es-
tará interditada e por isso a 
linha 303 seguirá por toda 
a Rua João Suassuna, rea-
lizando embarques e de-
sembarques no cruzamen-

to com a Rua Arquimedes 
Souto Maior, ponto mais 
próximo do cemitério.

 
Trechos
Serão interditados os 

seguintes trechos de vias, 
de acordo com o planeja-
mento de operação: Cemi-
tério do Monte Santo (Rua 
Ceará x Rua Conde D’eu/
Rua Monte Santo x Rua 
Quintino Bocaiuva/Rua 
João Suassuna x Rua Des. 
Arquimedes Souto Maior/ 
Rua Olegário Maciel x Rua 
Vereador Manoel Uchôa; 
Cemitério do Araxá (R. Céu 
Norte Borborema, 750 – 
Bairro do Jeremias); Ce-
mitério do Cruzeiro (Rua 
Celso Cunha – Bairro do 
Cruzeiro) Cemitério José 
Pinheiro (R. Dom Bosco – 
Bairro do José Pinheiro). 

Este ano também, será 
dado apoio no entorno do 
cemitério do Distrito de São 
José da Mata, com o envio de 
uma equipe de agentes.

Prédio foi reformado, ampliado e recebeu investimentos de R$ 39,3 mil, além de R$ 17 mil para mobília

Foto: Secom-PB

Operação de 
transporte coletivo é 

de escala de domingos 
e feriados, com 

reforço na frota nas 
linhas que atendem os 

cinco cemitérios 
da cidade

fesa Civil, vidraças, ar-condi-
cionados e a parte elétrica do 
hotel Victory, que fica ao lado 
da feira, foram danificados. A 
casa do proprietário também 
teve danos na parede lateral.

O Corpo de Bombeiros da 
Paraíba relata que as chamas 
começaram pouco antes das 
2h e durou cerca de três ho-
ras. Segundo depoimentos à 
Polícia Civil, os adolescentes 
entraram na feira de artesa-

nato para roubar alguns pro-
dutos, porém, como estava 
muito escuro, acenderam um 
pedaço de tecido para ilumi-
nar o local, mas como havia 
muitos objetos inflamáveis 
como algodão e tecido, o fogo 
se alastrou pelo ambiente.

O tenente Augusto do 
Corpo de Bombeiros explica 
que o combate ao incêndio 
demorou um pouco porque os 
materiais eram inflamáveis. 

“É feito a limpeza de todos 
os materiais cuidadosamente 
porque um material perigoso 
como o algodão queima inter-
namente, então é preciso con-
ter o foco para o incêndio não 
reincidir”, enfatizou.

A Defesa Civil de João 
Pessoa esteve no local e 
está fazendo um relatório 
pós-incêndio para avaliar a 
estrutura do prédio e os da-
nos que foram causados. “A 

partir dessa avaliação preli-
minar vamos emitir um ter-
mo de interdição do local e 
analisar as áreas vizinhas 
que foram comprometidas. 
Todos vão ser afetados por-
que esse incêndio ocasionou 
um dano social e econômico 
aos lojistas”, disse o diretor 
de Minimização de Desas-
tres (DMD) da Defesa Civil, 
Alberto Sabino. 

A Polícia Civil realizou 

perícias e solicita imagens de 
câmeras do local para subsi-
diar a investigação. “Mesmo 
com o pedido de internação 
feito pelo Ministério Público, 
iremos continuar com as in-
vestigações para encaminhar 
os laudos e resultados ao juiz 
que irá decretar a sentença 
definitiva sobre esses dois 
adolescentes”, detalhou Gus-
tavo Carlleto, da Infância e 
Juventude (DIJ). 

Todos os boxes da feira de 
artesanato foram destruídos 
pelo fogo, prejudicando os 
comerciantes 

Fotos: Edson Matos
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Atividade objetiva capacitar a população e os trabalhadores para os procedimentos de segurança em caso de emergência
A Companhia Docas da 

Paraíba (Docas-PB) e a Ca-
pitania dos Portos realizam 
hoje, a partir das 14h, um 
exercício simulado de der-
ramamento de óleo combus-
tível no mar. Esta atividade 
está inserida no Plano de 
Ajuda Mútua da Cidade de 
Cabedelo (Pamcic) e tem o 
objetivo de capacitar a po-
pulação e os trabalhadores 
do porto para os procedi-
mentos de segurança em 
caso de emergência.

No evento, haverá a si-
mulação do vazamento de 
1.000 litros de óleo com-
bustível durante a transfe-
rência de produto a bordo 
de um navio. O objetivo é 
checar os protocolos de 
segurança em situações de 
emergência que eventual-
mente possam ocorrer e re-
duzir os danos ambientais, 
materiais e humanos.

Além da Docas-PB e da 
Capitania dos Portos, o exer-
cício simulado vai contar 
também com a participação 
do Corpo de Bombeiros, Po-
lícia Militar, arrendatários e 
operadores portuários, en-
tre outros órgãos. 

Para a presidente da 
Companhia Docas, Gilma-
ra Temóteo, a segurança é 
um dos pilares da gestão do 
Porto de Cabedelo, além de 
atender a uma determina-
ção do governador Ricardo 
Coutinho, para que o porto 
paraibano atenda às exigên-
cias legais para o seu funcio-
namento. “Desde já agrade-
ço a colaboração de todos os 
órgãos e empresas envolvi-
dos nesta ação”, enfatizou.

Não será permitida a 
entrada no interior do por-
to no momento do simu-
lado. Uma tenda será dis-
ponibilizada na frente da 
sede da Companhia Docas 
para a imprensa e para as 
autoridades.

Simulado de derramamento 
de óleo é realizado no porto

A escola do futuro
As mudanças no futuro do trabalho têm 

causado ansiedade e preocupação e, natu-
ralmente, os olhares da sociedade voltam-se 
para as escolas, em especial as públicas. 
Muitos diriam que nossas maiores rique-
zas estão lá, nosso futuro bem-estar e até 
mesmo o pagamento da nossa previdência 
social, que dependerá também da escola que 
oferecemos aos nossos jovens.

A mudanças que batem agora à por-
ta do mundo do trabalho são as da era do 
conhecimento, agora aplicada ao trabalho 
das pessoas. A cada dia ouve-se mais sobre 
os empregos que desaparecerão, os que não 
imaginamos que existirão, além de listas de 
carreiras que devem ser riscadas das opções 
dos jovens. Aumenta-se a incerteza sobre o 
futuro.

O problema é que Indústria 4.0, Inteli-
gência Artificial, Redes Neurais e Big Data 
são palavras que já saíram do mundo dos 
laboratórios e ocupam cada vez mais espaço 
na mídia, desde reportagens até painéis de 
propaganda nos aeroportos.

O dados do Índice de Desenvolvimen-
to de Educação Básica (Ideb), o principal 
indicador da qualidade da educação básica 
no Brasil, divulgados pelo MEC neste ano 
de 2018, informa em seu próprio site que 
nenhum dos estados atingiu a meta para o 

Ensino Médio, ficando em 3,8 em uma escala 
de 10, quando a meta seria 4,7. No Ensino 
Fundamental, os anos iniciais avançam len-
tamente e os anos finais apresentam grandes 
oscilações nos resultados dos estados, al-
guns com bons avanços, outros com resulta-
dos muito abaixo do esperado.

Cruzando os cenários da escola pública 
brasileira e do novo mundo do trabalho, 
chegamos a uma pergunta: nossas escolas 
estão preparando os alunos para o futuro? 
A resposta da maioria da sociedade é que 
certamente não. Agora, uma pergunta práti-
ca: nossa escolas poderiam preparar melhor 
nossos alunos para o futuro? Creio que a 
maioria concordaria que sim, com certeza.

A questão seria sobre quais as mudan-
ças viáveis, especialmente no curto prazo, 
pois as crianças não param de crescer e em 
um piscar de olhos, mais uma geração se vai 
e a educação escolar segue com dificuldades 
de criar pontes com o mundo real para os 
jovens.

Poderíamos pensar que, naturalmente a 
escola seria um lugar de preparação para o 
futuro. Talvez pudéssemos desde a perspec-
tiva de pontes para o futuro, que nos ajuda 
a entendê-la como uma transição entre o 
passado e o futuro.

Do passado, temos o conhecimento 

gerado pela humanidade, formatado em dis-
ciplinas e conteúdos, que facilitam a nossa 
vida e nos permitem avançar em altos níveis 
de especialização necessários para a solução 
dos mais diversos problemas. Cabe ressaltar 
que a natureza não funciona assim, todas as 
áreas estão lá, os recortes são uma invenção 
humana.

Para o futuro, é preciso preparar-se 
para o incerto. Hoje, a melhor estratégia 
passa pelo desenvolvimento de habilidades 
do século 21, que podem formar a base 
para lidar com a dinâmica do futuro. Ter 
pensamento crítico, pró-atividade, traba-
lhar em equipe, ser criativo, saber resolver 
problemas e fazer perguntas estão no topo 
das habilidades em qualquer parte do mun-
do. É fácil constatar que grande parte das 
pessoas conquista um trabalho pelo conhe-
cimento técnico, porém não permanecem 
nele ou avançam na carreira pela falta das 
habilidades do século 21.

A escola do futuro, viável para a reali-
dade brasileira, passa pelo apoio e valori-
zação dos professores que são os principais 
construtores das pontes para o futuros dos 
alunos. O material das pontes deveria ser a 
vivência, a experiência.

Oferecer oportunidades de conectar as 
tradicionais matérias às habilidades do sé-

culo 21, às ciências, matemática, tecnologia 
e engenharia, torna a escola mais atraente 
e engajadora para os alunos. Sim, é possível 
avançar muito a partir do que já temos, de 
forma simples e factível.

Apoiar professores com formações que 
conectem os conteúdos que precisam ser 
aprendidos à realidade, ou seja, deixando 
claramente para que servem, aliados à opor-
tunidades de iniciação à pesquisa e desen-
volvimento de projetos, faz com que eles 
virem estrelas, primeiramente aos olhos dos 
alunos e em seguida, da sociedade.

A escola brasileira do futuro deveria ser 
a escola da oportunidade. Oportunidade de 
aprender e ensinar de forma prática, colo-
cando mais a mão-na-massa, com contexto 
e significado aliada à criação de um lastro 
forte de habilidades que permitam a qual-
quer pessoa adaptar-se e aprender por toda 
a vida.

Ousar ampliar as oportunidades para 
professores e alunos nas escolas nos levará 
ao papel de protagonistas do desenvolvi-
mento econômico e social no Brasil e no 
mundo. Avançamos na inclusão escolar, pre-
cisamos acelerar na qualidade. Capacidade 
não nos falta.

(Marcos Paim é diretor Stem Brasil e 
Stem México).

Marcos Paim 
tiago.freitas@comuniquese1.com.brOpinião CONTATOS: uniaogovpb@gmail.com

Editoração: Bhrunno FernandoEdição: Denise Vilar

Cvaz agenda cirurgias para 
esterilização de cães e gatos

A importância da castra-
ção dos bichos está relaciona-
da com o controle populacio-
nal dos animais domésticos, 
além da prevenção de uma 
série de doenças. O Centro de 
Vigilância Ambiental e Zoo-
noses (Cvaz) realiza hoje, a 
partir das 13h, por ordem de 
chegada, agendamento para o 
programa de cirurgias de es-
terilização de cães e gatos.

Para o mês de novembro 
serão programados 200 pro-
cedimentos e, para ter aces-
so, os proprietários devem 
comparecer à sede da Cvaz, 
na Avenida Walfredo Macedo 
Brandão, n° 100, nos Bancá-
rios. As fichas serão distribuí-
das no portão lateral.

Para realizar uma cirur-

gia de castração, o dono ou 
responsável pelo animal deve 
procurar o centro e fazer um 
cadastro no serviço. É neces-
sário apresentar comprovan-
te de residência do município 
de João Pessoa e documento 
de identificação com foto. As 
fichas serão distribuídas para 
cirurgias em cadelas (40), ga-
tas (80) e cães e gatos machos 
(80), totalizando 200 animais.

“A mudança do horário 
para os agendamentos foi um 
pedido dos usuários”, expli-
cou Nilton Guedes, gerente do 
Cvaz. “Já os protetores inde-
pendentes de animais e ONGs, 
podem entrar em contato di-
retamente com o serviço, até o 
dia 1º de novembro, e realizar 
o agendamento”, completou.

O procedimento não é 
considerado perigoso e os ris-
cos envolvidos são os mesmos 
de qualquer procedimento ci-
rúrgico. Os animais que pas-
sam pela castração recebem 
alta no mesmo dia. Mas para 
a realização da cirurgia, os 
animais devem apresentar 
bom estado de saúde e se sub-
meterem a alguns critérios 
considerados de segurança, 
como exame de hemograma 
e triagem clínica, não estar na 
fase de amamentação e nem 
no cio, além de estar na faixa 
etária acima dos oitos meses e 
até oito anos de vida.

O Cvaz  fica na Avenida 
Walfredo Macedo Brandão, n° 
100, nos Bancários. Telefones 
3218-9357 ou 3214-3459.

Os Centros Especializa-
dos de Dispensação de Me-
dicamentos Excepcionais 
(Cedmex) de todo o Estado 
suspendem o atendimento 
ao público hoje, último dia 
útil do mês, para que seja 
realizado o balanço mensal 
no estoque de medicamen-
tos e verificada a necessi-
dade de novos pedidos. Em 
razão disso, neste dia não 
acontecerá a entrega de me-
dicamentos nem o cadastro 
de novos pacientes. 

O atendimento ao pú-
blico volta à normalidade 
amanhã. De acordo com o 
cronograma para o ano de 
2018 e divulgado previa-
mente, no mês de novembro 

o balanço do Cedmex será 
realizado no dia 30.

As datas em que o aten-
dimento é suspenso são di-
vulgadas antecipadamente 
para evitar transtornos para 
os usuários do Cedmex, es-
pecialmente para os que 
residem fora dos municí-
pios onde estão localizadas 
as 12 sedes das Gerências 
Regionais de Saúde (GRS) 
do Estado. O Cedmex distri-
bui medicamentos de alto 
custo que são adquiridos 
diretamente pelo Ministério 
da Saúde, financiados com 
recursos repassados pelo 
Governo Federal ou pela 
própria Secretaria de Esta-
do da Saúde.

Cedmex suspende 
atendimento hoje

Foto: Reprodução

Haverá a simulação do vazamento 
de 1.000 litros de óleo combustível 

durante a transferência de produto a 
bordo de um navio
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MEC alerta aos candidatos que na Paraíba os portões dos locais de provas serão abertos às 11h e fechados às 12h

A primeira prova do Exa-
me Nacional do Ensino Médio 
(Enem) 2018, será realizada 
neste domingo, 4 de novem-
bro, e a segunda no domingo, 
dia 11. Na Paraíba, 151.494 
candidatos farão as provas e 
todos devem ficar "atentos", 
ao horário de verão que se 
inicia a zero hora deste do-
mingo. Portanto, o Ministério 
da Educação (MEC), alerta 
aos candidatos que os por-
tões dos locais de provas na 
Paraíba serão abertos às 11h 
e fechados às 12h. As provas 
serão iniciadas às 12h30.

Os malotes com as pro-
vas do Enem, que estão sob 
a segurança do 15º Batalhão 
de Infantaria Motorizado 
(BIMtz), já começaram a ser 
enviadas para os 51 municí-
pios onde serão realizados o 
Processo Seletivo. Em todo 
o país, 6.774.891 candidatos 
se inscreveram. Os municí-
pios paraibanos que tiveram 
o maior número de inscritos 
foram João Pessoa (41.382), 
Campina Grande (24.040), 
Patos (7.075), Guarabira 
(4.912) e Sousa (4.912). 

Calendário de provas
A prova deste domingo 

terá 45 questões de lingua-
gens, 45 de ciências huma-
nas, além da redação, e terá 
duração de 5 horas e 30 mi-
nutos. No domingo (11), a 
prova terá 45 questões de 
ciências da natureza, 45 de 
matemática, e terá duração 
de 5 horas. O início das pro-
vas às 12h30 e encerramen-
to às 18h (primeiro dia) e 

17h30 (segundo dia).
De acordo com o calen-

dário divulgado pelo MEC, os 
cartões de confirmação conti-
nuam a disposição dos candi-
datos pela internet. No dia 14 
de novembro serão divulga-
dos os gabaritos. 

De acordo com o calen-
dário divulgado pelo Minis-
tério da Educação e Cultura, 
no dia 14 de novembro serão 
divulgados os gabaritos, en-
quanto que os resultados das 
provas serão divulgados no 
dia 17 de janeiro de 2019.

Revista eletrônica
A segurança do Enem, 

a exemplo dos anos anterio-
res, será total e realizada com 
muitos detectores de metal 
nos locais das provas. Qual-
quer participante poderá 
passar por revista eletrônica 
durante o exame e, de acor-
do com as normas do Enem, 
nenhum concorrente pode se 
recusar a passar pela revis-
ta eletrônica, nem que seus 
objetos particulares sejam 
revistados eletronicamente. 
Na Paraíba o maior número 
de inscritos foi de mulheres 
(87.081), os homens ficaram 
em segundo lugar (64.411). 

Notas 
As notas do Enem pode-

rão ser usadas em processos 
seletivos para vagas no en-
sino superior público, pelo 
Sistema de Seleção Unificada 
(Sisu), para bolsas de estu-
do em instituições privadas, 
pelo Programa Universidade 
para Todos (ProUni) e para 
obter financiamento pelo 
Fundo de Financiamento Es-
tudantil (Fies).

José Alves 
zavieira2@gmail.com

Enem 2018: primeiras provas 
são aplicadas neste domingo

VEja o númEro DE inscritos por município:

Município
Alagoa Grande
Alagoa Nova
Alagoinha
Alhandra
Araruna
Areia
Aroeiras 
Bananeiras
Bayeux
Boqueirão
Caaporã
Cabedelo
Cacimba de Dentro
Cajazeiras
Campina Grande
Catolé do Rocha
Conceição
Cuité
Diamante
Esperança
Guarabira
Ingá
Itabaiana
Itaporanga
Itapororoca
Jacaraú
João Pessoa
Juazeirinho
Mamanguape
Mari
Monteiro
Patos
Piancó
Picuí
Pombal
Princesa Isabel
Queimadas
Remígio
Rio Tinto
Santa Luzia
Santa Rita
São Bento
São João do Rio do Peixe
São Vicente do Seridó
Sapé
Soledade
Solânea
Sousa
Sumé
Tavares
Uiraúna

Total Geral

%
0,8%
0,6%
0,4%
0,4%
0,6%
0,7%
0,5%
1,2%
2,5%
0,7%
0,5%
1,6%
0,4%
3,1%
15,9%
1,5%
0,6%
1,7%
0,3%
1,8%
3,2%
0,7%
1,3%
1,1%
0,4%
0,6%
27,3%
0,9%
1,3%
0,5%
1,2%
4,7%
0,6%
1,0%
1,7%
0,8%
1,4%
0,6%
0,9%
0,8%
2,7%
0,9%
0,8%
0,3%
1,4%
0,6%
1,0%
3,2%
1,2%
0,4%
0,6%

100,0%

Número de Inscrições
1.154
967
671
658
934
995
754
1.857
3.717
1.091
795
2.422
579
4.725
24.040
2.334
977
2.529
385
2.726
4.912
1.075
2.040
1.605
562
868
41.382
1.356
1.938
711
1.829
7.075
895
1.546
2.545
1.193
2.110
970
1.313
1.247
4.132
1.421
1.144
468
2.097
954
1.499
4.912
1.863
573
947

151.492

Preparação

#seLiganoEnempB promove hoje 
revisão nas 14 Gerências regionais 

jovens da semiliberdade iniciam curso 
de manutenção de microcomputadores

A Secretaria de Educa-
ção do Estado realiza hoje o 
‘#SeLigaNoEnemPB - Revi-
são’ em preparação para o 
Exame Nacional do Ensino 
Médio (Enem). O evento vai 
acontecer simultaneamente 
nas 14 Gerências Regionais 
de Educação (GRE), das 13h 
às 17h, revisando as discipli-
nas de Humanas, Linguagens 
e Educação Emocional. Em 
João Pessoa as aulas serão 
no Centro de Formação de 
Educadores Professora Elisa 
Bezerra Mineiros, no bairro 
de Mangabeira. As provas do 
Enem acontecerão nos dias 4 
e 11 de novembro

Outros exemplos de lo-
cais que realizarão a revisão 
são Catolé do Rocha, na Es-
cola Cidadã Integral Obdu-
lia Dantas, Patos, no Fórum 

Ernany Sátiro, e Itaporanga, 
no auditório da sede da GRE. 
A programação da reta final 
para o Exame foi organizada 
em reunião entre a Secretaria, 
gerentes e equipes pedagógi-
cas da 14 GREs com o intuito 
de preparar, apoiar e fornecer 
orientações para os alunos. 

Com o objetivo de mo-
tivar e acompanhar os estu-
dantes da Rede Estadual de 
Ensino nos estudos para o 
Enem, a Secretaria de Edu-
cação do Estado está focada 
desde maio na preparação 
dos estudantes por meio do 
movimento Se Liga no Enem e 
o programa PBVest. A primei-
ra etapa do Se Liga no Enem 
aconteceu de maio a julho 
em sete cidades da Paraíba: 
João Pessoa, Campina Gran-
de Itaporanga, Cuité, Montei-

ro e São Bento e Itabaiana, 
reunindo mais de cinco mil 
alunos. Na segunda etapa, o 
evento foi realizado no mês 
de setembro em oito cidades: 
João Pessoa, Guarabira, Ma-
manguape, Patos, Sousa, Ca-
jazeiras, Condado e Princesa 
Isabel, concentrando mais de 
4.200 alunos.

O Programa de Pré-Ves-
tibular Social do Governo da 
Paraíba traz um curso pre-
paratório para o Enem com 
8 mil alunos matriculados, 
material didático específico 
de revisão e plataforma de 
estudos disponível aos es-
tudantes. Nos últimos sete 
anos de existência já colocou 
mais de cinco mil alunos na 
Universidade, em todos os 
cursos, inclusive nos mais 
concorridos como: Medicina, 

Direito, Engenharia Elétrica, 
Computação, Engenharia Ci-
vil, entre outros.

A Paraíba superou o 
percentual do Nordeste de 
inscrições no Exame Nacio-
nal do Ensino Médio (Enem) 
2018 de alunos concluintes 
da Rede Estadual de Ensino. 
O Estado registrou média de 
inscritos de 35%, enquanto 
o Nordeste a média geral de 
33%. As Escolas Cidadãs In-
tegrais superaram o número 
do ano passado de 79% de 
inscritos e alcançou esse ano 
91%. Em 2017 a Rede Es-
tadual de Ensino teve 1.794 
aprovações, sendo 240 entre 
os cinco primeiros lugares e 
67 alunos aprovados em pri-
meiro lugar para curso como 
Letras, Administração, Direi-
to, Enfermagem e Medicina.

Dez jovens da unidade 
socioeducativa Semiliberdade, 
da Fundação Desenvolvimen-
to da Criança e do Adolescente 
‘Alice Almeida’ (Fundac), inicia-
ram na terça-feira (30) o Cur-
so Prático de Manutenção de 
Microcomputadores. O curso 
faz parte de mais uma edição 
do Projeto e-Saber, de inclu-
são digital e social do Tribunal 
Regional do Trabalho (TRT). 
A abertura aconteceu no au-
ditório da Escola Judicial pelo 
vice-presidente do Tribunal do 
Trabalho da Paraíba (13ª Re-
gião), desembargador Wolney 
de Macedo Cordeiro.

 O projeto, que está inseri-
do no Programa de Erradicação 
do Trabalho Infantil na Paraíba, 
promove oportunidade na área 
de tecnologia da informação 
para adolescentes. Parceiro 
importante da Fundac, o TRT 
nesta edição beneficiará jovens 
e adolescentes que estão em 
atendimento pela Fundação em 
regime de semiliberdade.

 O vice-presidente do TRT 
destacou a importância desta 
parceria e disse que o trabalho 

Para motivar e acompanhar os estudantes, a Secretaria de Estado da Educação está focada desde maio no movimento Se Liga no Enem e no PBVest

Foto: Diego Nóbrega

é feito por pessoas abnegadas 
da instituição. Ele incentivou os 
jovens e disse acreditar que é 
possível que esse curso desper-
te em muitos um interesse pela 
profissão. “Vocês são bem vin-
dos. Isso aqui é feito de coração 
e espero que todos vislumbrem 
uma profissão”, declarou Wol-
ney Cordeiro.

 Davi Lira, diretor da Semi-
liberdade, falou da importância 
da informática para o merca-
do de trabalho e pediu para 
que todos abraçassem o curso 
e se empenhassem. “Vamos 
mostrar que o Tribunal está 
fazendo a diferença na vida de 
vocês”, disse. Ele destacou tam-

bém que o presidente da Fun-
dac, Noaldo Meireles, tem feito 
de tudo pra minorar as dificul-
dades e fazer com que muitos 
possam se inserir no mercado 
de trabalho.

 
Formação técnica
As aulas do Curso Prático 

de Manutenção de microcom-
putadores serão ministradas 
na Escola Judicial do TRT pelo 
servidor Ericson Benjamim 
Melo de Arruda, do Núcleo de 
Atendimento ao Usuário da Se-
tic. O objetivo é proporcionar 
formação técnico-profissio-
nal que favoreça o ingresso no 
mercado de trabalho, oferta-

da em condições adequadas à 
aprendizagem profissional na 
área, e, assim, colocar os inter-
nos da instituição próximos de 
serem reintegrados à socieda-
de em condições de buscarem 
o mercado de trabalho. 

O curso será composto 
por 15 aulas, sendo duas por 
semana das 13h às 16h. No 
encerramento, os participan-
tes receberão um kit de ferra-
mentas como incentivo para 
o empreendedorismo. Essa 
é também uma ação do Eixo 
Profissionalização da Fundac 
sob a coordenação de Silvana 
Cibele e Céu Cabral na asses-
soria técnica.

Curso faz parte de mais uma edição do Projeto e-Saber, de inclusão digital e social do Tribunal Regional do Trabalho 

Foto: Secom-PB
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Comerciantes da capital acreditam que as vendas serão intensificadas a partir da segunda quinzena de novembro 

A procura por enfeites 
de Natal e a iluminação ca-
racterística dessa época ain-
da está fraca. Comerciantes 
acreditam que as vendas se-
rão intensificadas a partir da 
segunda quinzena de novem-
bro. Os preços deverão ser 
o mesmo que ano passado, 
com expectativa de margem 
de lucro de 30 a 40%.

As famosas luzes de Na-
tal, conhecidas por pisca-pisca, 
dão uma sensação de aconche-
go ao ambiente familiar e já po-
dem ser encontradas no Cen-
tro da cidade de João Pessoa. 
O pisca-pisca de 100 lâmpa-
das pode ser encontrado de 
R$ 15 a R$ 20, e de 200 lâm-
padas a R$ 30. O pisca-pisca 
cascata é o que deve mais va-
riar de preço porque depende 
da qualidade do produto e 
quantidade de unidades. Se o 
pisca-pisca tiver 200 unidades 
pode ser encontrado a R$ 50, 
se tiver 300 unidades a R$ 70 
e 400 unidades a R$ 90. 

As novidades deste ano 
são uma lâmpada em forma 
de globo, pisca-pisca em 
forma de árvores, estrela e 
bola de natal, além de um 
projetor (iluminação de 
palco a laser). A fita de led 
não é novidade, mas geral-
mente são utilizadas em es-
tabelecimentos comerciais 
e servem para qualquer 
época do ano. A iluminação 
de palco a laser custa R$ 80 
e o globo R$ 70.

A comerciante Lúcia 
Dias está há 19 anos ven-
dendo iluminação e outros 
produtos eletrônicos e suge-
re ao consumidor pesquisar 
os preços antes de comprar, 
mas também ficar atento à 
qualidade do produto. “Às 
vezes um produto barato 
demais  não dura nem seis 
meses. E como essas luzes 
envolvem eletricidade, é im-
portante ficar atento ao cus-
to benefício. E se você tiver 
crianças coloque as luzes em 
um local alto que não repre-
sente perigo para elas, por-
que as luzes chamam a aten-
ção”, enfatizou.

Sara Gomes
saragomesilva@gmail.com

Procura por produtos natalinos 
ainda é pequena no comércio

Editoração: Bhrunno FernandoEdição: Denise Vilar

As luzes de Natal, conhecidas como pisca-pisca, já podem ser encontradas no comércio, assim como a iluminação de palco a laser e os globos de luz

O Instituto de Me-
trologia e Qualidade 
Industrial da Paraíba 
(Imeq-PB) vai deflagrar, 
no início do mês de de-
zembro, a Operação Pa-
pai Noel. A finalidade 
é fiscalizar a venda de 
brinquedos e produtos 
natalinos, como luminá-
rias do tipo mangueira 
e piscas-piscas, em es-
tabelecimentos comer-
ciais na Região Metro-
politana de João Pessoa 
e Campina Grande. 

O superintendente 
do Imeq-PB, Arthur Bom-
fim Galdino, afirmou que 
o objetivo da operação é 
garantir a segurança e a 
qualidade desses produ-
tos aos consumidores em 
face da crescente deman-
da de ofertas nesta época 
do ano.

Todos os produtos 
oferecidos aos consumi-
dores devem ter o selo 
do Instituto Nacional de 
Metrologia, Qualidade 
e Tecnologia (Inmetro). 
Um dos alvos da ope-
ração são os produtos 
importados, porque pra-
ticamente nenhum dos 
que vêm da China têm o 
selo. Em algumas opera-
ções, os fiscais do Imeq 
já encontram produtos 
oriundos da China com 
selo falsificado. Por este 
motivo, a fiscalização 
será redobrada entre os 
produtos importados.

O estabelecimento 
que estiver vendendo 
produto sem certifi-
cação, ou seja, com a 
ausência do selo do In-
metro - será notificado. 
Neste caso, o proprietá-
rio terá até 10 dias para 
apresentar defesa e a 
nota fiscal. Caso a nota 
fiscal seja apresentada, 
a infração será atribuída 
ao fabricante. 

A multa para esse 
tipo de infração varia de 
R$ 100 a R$ 1,5 milhão. 
O valor vai depender de 
fatores como a quanti-
dade de produtos irre-
gulares encontrados e a 
reincidência do estabe-
lecimento. 

Regulamento
O selo do Inmetro 

certifica se o produto 
está sendo comerciali-
zado em conformidade 
com os regulamentos. 
Devem estar presentes 
no produto dados do 
fabricante ou do impor-
tador, além de CNPJ da 
empresa fabricante e 
país de origem. No caso 
de brinquedos, ele deve 
ter a indicação de faixa 
etária. Todas essas infor-
mações devem estar es-
critas em português.

Imeq-PB vai 
realizar a 
Operação 
Papai Noel 

José Alves
zavieira2@gmail.com

Atletas até 12 anos

Jogos Mirins são encerrados com futsal 
Os Jogos Mirins da Pa-

raíba 2018, competição para 
atletas até a faixa etária de 12 
anos, foram encerrados ontem 
com a disputa do ouro no fut-
sal masculino. Em partida rea-
lizada no ginásio principal da 
Vila Olímpica Parahyba, a es-
cola HBE foi a grande campeã, 
depois de vencer o IE Colégio e 
Curso pelo placar de 6 a 2.

Nas outras modalidades, 
encerradas na semana pas-
sada, o Geo Sul ficou no lugar 
mais alto do pódio no vôlei fe-
minino e no handebol, única 
que teve a disputa nos naipes 
masculino e feminino. O cam-
peão foi o Motiva nas duas ca-
tegorias. Já no basquete mas-
culino quem levou a melhor foi 
o Cidade Viva.

“Foi mais um grande even-
to esportivo e escolar realizado 
pelo Governo do Estado, que 
buscou atender aos alunos atle-
tas nascidos até o ano de 2006. 
Além dos Jogos Escolares e Pa-
raescolares, agora foi a vez dos 
Mirins também terem o direito 
a participarem da grande movi-
mentação”, frisou a coordena-
dora Sandra de Lourdes.

O secretário Executivo de 
Juventude, José Marco, lem-
brou do resgaste aos Jogos Mi-
rins. “Estes Jogos Mirins pas-
saram muito tempo esquecido 
e o atual Governo fez questão 
de resgatá-lo há vários anos 
porque abrange alunos que 
não estão na idade dos Jogos 
Escolares, que vai de 12 a 17 
anos”, destacou José Marco. Em partida realizada no ginásio principal da Vila Olímpica Parahyba, a escola HBE foi a grande campeã

Foto: Secom-PB

Foto: Edson Matos
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No encerramento do mês das crianças, revelamos “pequenos” artistas nas áreas de literatura, música, cinema e teatro

A idade é pouca, mas 
o talento é muito. Diversas 
crianças têm mostrado que 
são capazes de produzir e 
colaborar no desenvolvi-
mento da cena cultural pa-
raibana. Muitas delas estão 
envolvidas em projetos de 
produção nas áreas de mú-
sica, literatura, teatro e ci-
nema. Os pais, claro, ficam 
cheios de orgulho, a cena 
agradece e o público fica 
ansioso com relação àquilo 
que eles conseguirão produ-
zir quando mais maduros.

A jovem musicista Lily 

Porto, filha do músico Ely 
Porto, é um desses casos. 
Sanfoneira de apenas 11 
anos de idade, Lily já é bem 
conhecida da cena cultural 
paraibana. Recentemente, 
ela teve a sanfona roubada. 

Diante da perda, diversos 
artistas participaram de 
um show beneficente para 
que Lily tivesse novamente 
uma sanfona.

“Desde pequena, eu 
gosto muito de música. E 
sempre gostei de ver meu 
pai tocando. Aí, descobri a 
sanfona. Hoje, estudo san-
fona na EEMAN [Escola 
Estadual de Música Anthe-
nor Navarro]. É meu instru-
mento preferido. Me apai-
xonei pela sanfona”, disse 
a pequena e talentosa Lily. 
E com relação àquele show 
beneficente, deu tudo certo.

Lily recebeu uma san-
fona novinha e ainda me-

lhor que aquela que ela 
teve roubada. Focada nos 
estudos, Lily garante que 
isso apenas reforçou nela 
o desejo de aprender ainda 
mais.  “Pretendo continuar 
estudando música. É a coisa 
que eu mais amo”, afirmou 
Lily, cheia de paixão pela 
música.

Ainda na área musi-
cal, o paraibano Tito Bray-
ner, também de 11 anos 
de idade, teve uma noite 
de glória, no último dia 20, 
em João Pessoa. Fez uma 
participação especial no 
show de lançamento do CD 
da cantora e compositora 
Kátia Eulília. E mais: subiu 

ao palco para cantar uma 
música composta por ele 
mesmo!

“Pra mim foi incrível 
participar de um show. Foi a 
primeira vez que subi em um 
grande palco. Fiquei bastan-
te nervoso! Fui me soltando 
ao longo da música. Essa 
composição é muito especial 
pra mim, foi uma parceria 
minha com Kátia Eulília, ela 
me ajudou a acreditar que 
era possível”, disse Tito.

O garoto compõe des-
de os cinco anos de idade. 
A arte de compor foi exer-
citada como brincadeiri-
nha inocente. Compor, para 
Tito, é como empinar pipa, 

jogar bola ou se aventurar 
no Fortnite. “Sempre nas 
minhas brincadeiras eu es-
tava cantando e geralmente 
musiquinhas que fazia pra 
brincar”, relembra.

A participação espe-
cial no show de Kátia Eu-
lília motivou ainda mais o 
pequeno Tito, que preten-
de otimizar sua produção, 
unindo música e poesia. 
“Agora - mais do que nun-
ca - pretendo continuar, 
pois acredito que a música, 
a poesia, todas as artes são 
capazes de transformar as 
pessoas e nos ajudar a ter-
mos um mundo melhor!”, 
concluiu ele.  

Jãmarrí Nogueira 
jamarrinogueira@gmail.com

Crianças que se destacam na 
produção cultural paraibana

Sétima arte
O Centro de Documentação e Pesquisa Musical da Funesc exibe 
hoje, às 18h, o documentário ‘Cabra marcado para morrer’ 
lançado em 1984, do ceneasta Eduardo Coutinho. Página 11
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Talentos descobertos desde a infância
Isadora Fernandes aprendeu 

a ler aos três anos de idade. Co-
meçou e não parou mais. Mais 
que ler, decidiu escrever! Aos 11 
anos de idade, ela já tem livro 
publicado. Um livro infantil: ‘O 
Reino dos Doces’. Publicação é de 
2015, quando a pequena tinha 
apenas nove anos de idade. O 
gosto pela literatura é ‘genético’. 
Ela é filha da escritora Andréa 
Nunes.

“Minha mãe me influenciou 
bastante. Aprendi a ler mais 
cedo que os meus amigos. Aos 
três anos de idade. Sempre me 
interessei por literatura. Gosto 
muito de ler e imaginei como 
seria ter um livro meu. Me ani-
mei com a ideia. Minha mãe 
me ensinou técnicas e eu fui 
aperfeiçoando”, contou Isadora, 
que mora em Recife (PE), mas 
não deixa de visitar os parentes 
na Paraíba.

A obra escrita por Isadora 
retrata a união de amigas para 
salvar o reino de uma bruxa. 
História dela, com ilustrações da 
mãe. Isa já pensa no que poderá 
fazer quando for uma adulta, 
levando em conta que terá bas-

tante tempo para maturar seu 
talento. “Mas, a curto prazo, 
tenho a ideia de um romance de 
ficção científica. Ainda não tem 
título, mas não vou dar spoiler”, 
brinca a pequena autora.

Isadora se diz influenciada 
pela mãe, mas também por au-
tores nacionais, como Ana Maria 
Machado, Monteiro Lobato e 
Maurício de Souza. Ela diz ficar 
triste com o baixo nível de inte-
resse das crianças pela leitura. 
“Apesar da tecnologia ser ma-
ravilhosa, tem tirado o foco na 
literatura. [Crianças] Preferem o 
celular”.

Ela aponta os livros online 
como alternativa para quem 
perdeu – ou sequer ganhou – o 
gosto pelo livro de papel. Isadora 
também reforça a importância da 
educação nesse processo, que 
tem forte relação com o empode-
ramento. “Eu queria que as pes-
soas tivessem mais consciência da 
existência deles [os livros]. E as 
escolas têm uma responsabilida-
de muito grande em incentivar a 
leitura. Queria ver os meninos e 
meninas escrevendo suas histó-
rias”, finalizou.

 Cinema e teatro
O cinema e o teatro da Pa-

raíba têm diversos exemplos de 
talentos mirins. Dois deles já 
atuaram com gente reconhecida 
e respeitada e estão trilhando 
seus caminhos nas artes cênicas: 
Matheus Henrique e Pedro Hen-
rique. Apesar as similaridade dos 
nomes, não são parentes.

Matheus Henrique começou 
muito cedo, sob influência do ator 
e diretor Edilson Alves, a quem 
chama carinhosamente de ‘tio’. 
Pedro Henrique foi descoberto 
pelo cineasta e diretor de teatro 
Eliézer Rolim, durante um teste 
de atores para o elenco do filme 
‘Beiço de estrada’. Os dois, muito 
bem apadrinhados, deram conta 
do recado.

Matheus é destaque no es-
petáculo ‘Troca-se histórias por 
brincadeiras’, onde atua ao lado 
de Edilson Alves. Pedro Henrique 
atuou no longa-metragem de 
Eliézer Rolim, ao lado de Luana 
Valentim e também com estrelas 
como Darlene Glória, Mayana 
Neiva e Jackson Antunes, em 
gravações feitas em cidades do 
Cariri da Paraíba.

 Desde pequena, eu 
gosto muito de música. 
E sempre gostei de ver 
meu pai tocando. Aí, 
descobri a sanfona. É 

meu instrumento 
preferido 

Em sequência: Os atores  Mateus Henrique 
(teatro) e Pedro Henqrique (cinema) 

e a escritora Isadora Fernandes 

A sanfoneira Lily Porto (E) 
e o cantor e compositor 
Tito Brayner (D)

Foto: Divulgação



Muito facinho tomar um banho durante o inverno quando 
você mora em região de clima quente. O calor dos trópicos é um 
presente para aqueles que se deliciam em banhos demorados. 
Mas, se você mora longe da Linha do Equador (ou mesmo em 
cidades paraibanas, como Areia e Bananeiras), um banho no 
inverno requer um chuveiro elétrico. E para isso é preciso ter 
resistência...

Admito não ter lá muita coragem de meter debaixo do 
chuveiro quando o sol mal acordou. Cada pingo d’água mais 
parece uma navalhada. Dói! E como dói. Uma espécie de tortura 
siberiana. Se é preciso ser forte para tomar banho gelado, saibam 
– senhoras e senhores – sou um fraco! Até consigo, mas não com 
prazer.

Em alguns lugares do mundo, o inverno é razoável e pouco 
contundente. Mas, algumas vezes, o inverno pode ser longo e 
tenebroso. Pode nos impedir de manifestar a alegria. Pode ser 
sombrio. Silenciador. Opressão climática. O inverno pode ser 
mortal! E quando o inverno nos faz mal, não é possível abrir mão 
da resistência...

Mesmo no Nordeste, o chuveiro elétrico é muito necessário. 
É essencial para um banho confortável. Esse sistema elétrico de 
aquecimento de água começou a ser implantado no Brasil no fim 
da década de 1930. E depois da II Guerra Mundial, com a recons-
trução das cidades europeias e suas estruturas de saneamento, 
os banheiros passaram a se popularizar na parte interna das 
casas. O ‘banho aquecido’ era uma necessidade, embora tabu...

Na década de 1970 e até na de 1980, mesmo em João Pes-
soa, muitas casas tinham o banheiro ainda no fundo do quintal. 
Da ‘geração TV Colosso’ para cá, o banheiro dentro das casas e o 
uso de chuveiro elétrico cresceu bastante. Um avanço com rela-
ção ao saneamento e, claro, às comodidades que a tecnologia nos 
traz. E sem o ‘tabu europeu’, nosso desejo indígena por banhos 
ficou ainda maior.

O chuveiro elétrico tem um funcionamento muito simples, o 
aquecimento da água ocorre a partir de uma resistência instalada 
no interior do chuveiro, por onde passa a corrente elétrica, que 
será transformada em calor, responsável por aquecer a água que 
passará pelo mesmo compartimento.

Hoje, o mercado oferece vários tipos de chuveiro elétrico, 
como os que possuem pressurizador, blindagem, o eletrônico 
(que possibilita a mudança gradual de temperatura), além dos 
modelos convencionais, modelos simples. Eles são desenvolvidos 
com materiais mais resistentes e com diversos tipos de design, 

possibilitando ao consumidor muitas alternativas na hora de 
comprar. Importante é ter resistência!

No Brasil, o chuveiro elétrico tem a água aquecida a partir 
do espiral de metal que fica dentro do chuveiro. No começo ainda 
era um objeto caro. Não eram todos que tinham acesso, nem 
ao chuveiro nem à energia elétrica, mas com o passar do século 
XX, a revolução tecnológica facilitou o acesso de cada vez mais 
pessoas a essas facilidades.

Deixa eu te explicar como funciona o chuveiro elétrico: o 
primeiro segredo do chuveiro elétrico é como a torneira o faz li-
gar. Tudo começa com a água liberada pela torneira, que entra na 
caixa do chuveiro com muita pressão. Como a água que molha a 
gente no banho sai com uma vazão menor, parte dela se acumula 
dentro do chuveiro.

 
A água acumulada empurra o diafragma, peça que serve de 

apoio para alguns pontos de contato elétrico. Quando o diafrag-
ma sobe, esses pontos tocam nos contatos da parte superior 
do chuveiro, que é conectada à rede de energia. Só aí a corrente 
elétrica é acionada, ligando o chuveiro.

A corrente elétrica começa então a percorrer uma resistên-
cia, peça metálica que esquenta quando os elétrons da corrente 
fazem o vai e volta por ela. Em contato com a resistência supera-
quecida, a água fria que se acumula no chuveiro também esquen-
ta.  A chave ‘inverno’ e “verão” regula o trecho da resistência que 
é percorrido pela corrente. Na posição ‘verão’, toda a resistência 
é ativada. Com mais espaço para circular, os elétrons esquentam 
menos a resistência, e a água fica numa temperatura morna.

Na posição ‘inverno’, só uma pequena parte da resistência 
entra em ação. Com menos espaço para percorrer, os elétrons 
‘trombam’ mais no metal, deixando a resistência muito mais 
quente e elevando também a temperatura da água que sai do 
chuveiro. No final do banho, quando a torneira é fechada, o resto 
de água dentro do chuveiro escorre. Sem água para empurrá-lo, 
o diafragma volta à sua posição inicial. Assim o contato com a 
parte superior do chuveiro é interrompido e a corrente elétrica é 
desligada.

Importante destacar que sem resistência é impossível co-
locar tudo isso em prática. Ainda é verão, embora muitos de nós 
pareçam tão tristes (e até tenham motivos para isso). Mas (e pre-
firo estar errado) um longo inverno está para chegar. E quando 
esse longo e tenebroso inverno chegar, saiba: todos nós teremos 
de ter resistência... O inverno passará...

Sebastião Ayres foi além de 
seus limites: é Médico e serviu 
como tal ao Banco do Brasil. Por 
fim, é Poeta e Historiador. Agora, 
lançou Livro em que divulga a obra 
poética de Médicos que foram e são 
respeitados Homens de Letras,  e 
ocuparam e ocupam cadeiras na 
Academia de Medicina da Paraíba.

Fê-lo na condição de Titular da-
quela Academia. Não se acomodou, 
mesmo no repouso compulsório. 
Mas, antes de ser Médico, Sebastião 
Ayres teve que contornar dificul-
dades para se tornar profissional 
vitorioso e cultor das Letras. Fui 
dele companheiro na Vila Caxias, no 
Amarelinho e na Pensão de Dengo-
so, na Rua da Areia. Comemoramos 
muito quando pudemos adquirir 
um par de Galocha para nos defen-
der do inverno. Ele já no Banco do 
Brasil e eu na Inspetoria do IBGE. 

Nada é pequeno quando a Alma 
não é pequena, já dissera o Poeta. 
E Sebastião Ayres  sempre praticou 

Artigo Evaldo Gonçalves 
Membro da APL e do IHGP

Artigo

“Perguntaram pra mim, se ainda gosto dela, 
respondi tenho odjio (sic), e morro de amor por ela.”

Não estranhem a forma como grafei ódio. Com 
ela quero homenagear meu amigo Sinfrônio Correia 
Lima, recentemente falecido. Era assim que Sinfrônio 
pronunciava a palavra ódio quando cantava na banda 
Omelete. Sinfrônio inspirou-se no personagem cearen-
se Falcão na criação do seu personagem Sinfrônio Pe-
trônio, ambos bregas no modo de cantar, no repertório 
escolhido, no vestuário de palco, enfim, um produto 
coerentemente acabado e inspirado nos exageros do 
homem comum nordestino. O resultado era um humor 
de fácil comunicação, bem ao gosto dos nordestinos.

Conheci Sinfrônio nos grupos de biodanza dos 
quais participamos, sob a orientação da argentina 
Alicia Robado, nos áureos anos pós-ditadura militar. 
Viajamos para várias partes do Brasil, principalmen-
te do Nordeste, para participar de maratonas de bio-
danza, a criação revolucionária do chileno Rolando 
Toro, um sistema que visa integrar o ser humano 
como um todo, através da interação de suas funções 
sociais, afetivas, orgânicas, intelectuais, através da 
música e da dança. Nas palavras do seu criador, bio-
danza é “a poética do encontro humano” Depois de 
algum tempo de prática, Sinfrônio tornou-se facili-
tador do método de Rolando Toro e deixou muitos 
seguidores órfãos, principalmente aqui na Paraíba, 
onde desenvolvia suas aulas e grupos.

Todos que se referem ao campinense Sinfrônio, 
não poupam elogios ao seu bom humor, afabilidade, 
sorriso permanente e grande apreço pelo huma-
no em todos nós. Sinfrõnio morreu precocemente, 
deixou filhos, neta e uma multidão de amigos que o 
amavam de paixão. Foi casado e suas ex-mulheres 
tornaram-se suas amigas, apoiando-se mutuamente 
quando necessário.

Sinfrônio também foi professor universitário, 
(UFPB) da área de ciências exatas, mas a música era 
a sua paixão mais premente. Escolheu o gênero brega 
como estilo porque sua veia cômica melhor fluía atra-
vés dele. Não fui às cerimônias de despedida, nem sei 
porque, mas guardei no coração uma risada em sua 
intenção. Só hoje consegui reunir forças para conciliar 
essas ideias que hoje exponho aqui.

Um segundo tema que quero abordar aqui é o 
show de Caetano Veloso e filhos (Ofertório) que assis-
ti no Teatro Pedra do Reino. Foi lindo de ver e ouvir. 
Caetano conseguiu reunir seus três filhos num único 
show, harmônico, com um viés retrospectivo, em que 
são convidados ao palco seus 50 anos de experiência 
musical, sua trajetória como compositor, pai, ídolo de 
várias gerações. O aspecto família foi o que mais se so-
bressaiu, quando testemunhamos o que ele, Dedé, Pau-
la Lavigne, juntamente com Hélio Eichbauer, padrasto 
de Moreno, recentemente falecido, presente no show 
através de seus eloquentes cenários, que nos reme-
tiam a telas de Tarsila do Amaral. Juntos ou separados 
fizeram dos talentosos filhos do artista, Moreno, Zeca 
e Tom essas entidades lindas, religiosas (dito pelo pró-
prio Caetano), que identifica os filhos como religiosos, 
diferentemente dele. 

Eu estava lá no teatro, lembrando de uma cena lon-
gínqua, vista pela televisão, na qual Caetano apresen-
tava um dos filhos (talvez Moreno) à árvore do tempo, 
a gameleira, reverenciada pelos ancestrais africanos, 
cujas sementes foram trazidas para o Brasil nos porões 
dos navios negreiros e que ele celebra na sua música 
“Tempo”. Ao mesmo tempo em que ouvia a interpre-
tação dele, me lembrava do deus Cronos e de como o 
tempo tinha sido generoso com o artista, mantendo 
incólume sua voz, sua forma física, seus movimentos.

O terceiro tema, o mais desagradável e doloroso 
de todos, é o das eleições presidenciais, que nos trou-
xe a amargura de uma derrota, não só de um candida-
to, mas de todo um projeto de Brasil, que achávamos 
consolidado. É para mim incompreensível a derrota de 
Fernando Haddad, um homem gentil, bonito, cordato, 
um professor de filosofia, com capacidade para o diálo-
go, tudo que o seu opositor não é. Mas vivemos na era 
Trump e tudo é possível: a grosseria, a deselegância, o 
racismo, o machismo, a homofobia, tudo que abomi-
namos. Temos um futuro incerto pela frente, e espero 
que me engane. Grande parte dos amigos já falam em 
se mudarem para outro país. Não vejo esta solução 
como viável, inclusive porque vivo de aposentadoria e 
o envio dos nossos proventos para o exterior logo seria 
vetado como “remessa de lucros”. Lembro que na dita-
dura militar era assim e as remessas eram limitadas a 
300 dólares e imagino que nesse governo não vai ser 
diferente. Ademais, não acredito no exílio como solu-
ção. Apesar de não ter colaborado com meu voto para 
esta situação, não desejo abandonar meu país, viver 
como pária, pelos quatro cantos do mundo. 

Janeiro vem aí e nos dirá o que fazer.

No inverno longo e tenebroso é 
preciso ter resistência!

Excessos
de temas

Além dos desafios...

Lima
Professora e poetisa - vitorialr@gmail.com

Vitória
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tal conceito, transformando seus 
superiores dotes em oportunidades 
valiosas para o  Bem-Querer e para a 
prática libertadora em favor do 
Bem-Estar dos seus pacien-
tes, independentemente 
de eventuais recompen-
sas. Foi sempre um bom 
Samaritano no exercício 
da Medicina.

Sabiamente, soube trans-
formar suas naturais agruras 
de estudante pobre em oportuni-
dade felizes de praticar o Bem, em 
toda a sua dimensão, quando favore-
cido pelas circunstâncias e esforços 
pessoais, granjeou condições para 
retribuir com ações benfazejas aos 
que dele precisaram. 

Não esqueceu momentos difíceis 
que passara no Rio de Janeiro, quan-
do vitorioso em Concurso do Banco 
do Brasil, foi lotado ali. Todavia, seus 
estudantes de Medicina não aprova-
ram sua transferência de João Pessoa 
para o Rio. Teve que pacientemente 

Jãmarrí Nogueira  
jamarrinogueira@gmail.com

Edição: Alexandre Macedo Editoração: Maradona

esperar sua remoção para o BB de 
João Pessoa, a fim de continuar seu 
Curso de Medicina.  Venceu mais 
esse desafio, que não foi o único, 
mas todos se renderam à sua ex-
cepcional capacidade de trabalho.

Fotos: Divulgação



O Centro de Documentação e 
Pesquisa Musical da Fundação Espaço 
Cultural da Paraíba (Funesc) exibe 
hoje, em João Pessoa, o documentá-
rio ‘Cabra marcado para morrer’, do 
cineasta Eduardo Coutinho. A exibição 
começa às 18h e a entrada é gratuita. 
Após a exibição, que faz parte do proje-
to Macacos Me Mordam, haverá debate 
com a plateia.

O longa é uma narrativa da vida de 
João Pedro Teixeira, um líder campo-
nês da Paraíba, assassinado em 1962. 
Em razão do golpe militar de 1964, as 
filmagens foram interrompidas. O en-
genho da Galileia foi cercado por forças 
policiais. Parte da equipe foi presa sob 
a alegação de ‘comunismo’, e o restante 
dispersou-se.

O documentário foi retomado 17 
anos depois, recolhendo-se depoimen-
tos dos camponeses que trabalharam 
nas primeiras filmagens e também da 
viúva de João Pedro, Elizabeth Altino 
Teixeira, que desde dezembro de 1964 
vivera na clandestinidade, separada 
dos filhos. Reconstruiu-se assim a his-
tória de João Pedro e das Ligas campo-
nesas de Galiléia e de Sapé.

‘Cabra marcado para morrer’ é 
um documentário brasileiro lançado 
em 1984, quando o Brasil já vivencia-
va o período de abertura política. Em 
novembro de 2015, o filme entrou na 
lista feita pela Associação Brasileira de 
Críticos de Cinema (Abraccine) dos 100 
melhores filmes brasileiros de todos os 
tempos.

O cineasta paulista Eduardo Cou-
tinho é considerado por muitos como 
um dos maiores documentaristas da 
história do cinema do Brasil. Tinha 
como marca realizar filmes que privile-
giavam as histórias de pessoas comuns. 
Sua obra-prima é ‘Cabra marcado para 
morrer’, que marcou sua carreira como 
o principal documentarista do Brasil.

Entre outros trabalhos destacados 
de sua carreira estão os documentários 
‘Santo forte’, ‘Edifício Master’, ‘Peões’, 
‘Jogo de cena’ e ‘As canções’. Ele morreu 
dia 2 de fevereiro de 2014, assassinado 
a facadas pelo próprio filho, que sofria 
de esquizofrenia.  Nesse mesmo ano, 
Eduardo Coutinho foi homenageado na 
cerimônia de entrega do Oscar. 

Cinema

Isso mesmo, hoje 31 de outubro é dia deles, os sacis. 
Quem me trouxe à lembrança esta importante data, foi 
o amigo Willian Costa. Devia ao, meu ver, ser feriado na-
cional.  Mas não é, fazer o quê. Bem, Dona Tininha, mas  
podemos sim fazer alguma coisa em prol daquelas cria-
turinhas que nem sabem que hoje é o dia delas. Como di-
ria, um amigo meu, eminente filósofo de mesa e de copo: 
“quem não pode fazer o que deve, deve fazer o que pode”. 
É o que farei, o que posso. Eu só, não. Eu, Zé Ronald, e Tho-
mas Bruno (nosso mais notável representante na Serra da 
Borborema). A data merece comemoração com pompas e 
circunstâncias.

Temos encontro marcado hoje, quarta-feira,  às vin-
te e uma horas ali na BR 230, em uma encruzilhada co-
nhecida por Café do Vento. De lá seguiremos onde, pro-
vavelmente, estejam nossos ilustres homenageados. Eu e 
Zé Ronald estimamos que Thomas Bruno não se atrase, 
posto que o compromisso é de alta relevância e respon-
sabilidade.

Queremos encontrá-los saltitantes (sacis não andam, 
saltitam), alegres, irreverentes e quiçá a saudade de Júnior, 
cujo passamento ocorrera meses atrás,  já esteja pulveriza-
da no correr dos dias e das noites. E por falar em saudade...
consegui uma foto de Manuela no feicebuque, tentarei re-
produzi-la  e levarei algumas cópias para eles. Vê-la mesmo 
assim, estampada em folha de papel os fará felizes. Pensei 
em convidá-la, mas Manu deve estar padecendo de ressaca 
eleitoral e talvez suas fotos possam ser um paliativo para 
o banzo que eles têm de minha doce Rosa de Luxemburgo. 
         Mas enfim, como diz Thomas Bruno, que seja uma 
“pândega supimpa!”. Creio que será. Tanto é que Zé  Ro-
nald, amarrado que só, prometeu colocar a mão naquela 
caixa de marimbondos que guarda no bolso, vulgo cartei-
ra. É da responsabilidade dele o farnel, cujo cardápio será 
de paçoquinha de amendoim,  o próprio torrado e cozi-
nhado, cuscuz, pé-de-moleque, milho verde cozido, goia-
bada com queijo de coalho. Claro que também um naco 
de fumo de corda e umas meiotas de cachaça. Para minha 
surpresa, o Zé que além de jurisconsulto e físico renoma-
do, é também inventor da melhor cepa. Diz ele que cons-
truiu uma engenhoca com dupla finalidade cuja patente já 
foi requerida no INPI (Instituto Nacional de Propriedade 
Industrial). Esse pequeno equipamento que funciona à 
base de querosene, é capaz de, simultaneamente, produzir 
pipoca e cuscuz. Meu amigo deseja que as pipocas sejam 
produzidas “in loco”, para que nossos homenageados as 
consumam assim que prontas e regadas a queijo parme-
são.  Zé Ronald é um danado.

Thomas ficou encarregado das quinquilharias, api-
tos, pandeiros, matracas e outras bugigangas capazes 
de produzir algum tipo de som. Será uma alegre surpre-
sa para nossos agraciados. Para o leitor que desconhece 
as idiossincrasias dessas criaturas, elas apreciam ruídos 
de toda espécie e em particular aqueles que incomodam 
ouvidos humanos. A princípio, seria de nosso amigo supra 
citado, a incumbência  do cardápio, ao que eu e Zé Ronaldo 
nos opusemos,  posto que o apetite voraz de nosso cama-
rada talvez não permitisse que encomenda chegasse in-
tacta ao local da folgança.

E eu? Que tarefa me coube, além produzir e levar os 
retratos de Manu? Coube-me a iniciativa de propor e orga-
nizar o evento, sua logística, divulgação (como agora faço 
nesse poderoso rotativo) o que creio seja a mais complicada 
e exaustiva das tarefas (preguiça, é o certo). Já acho mui-
to, mas enfim...eu, Zé Ronald e Thomas Bruno cremos que 
num futuro próximo, o 31 de outubro, seja um dia especial 
para nossas crianças e  que esses  petizes criem apego pelas 
nossas tradições e não precisem imitar modelos vindos de 
outras latitudes. Os sacis estão à espera de suas atenções. Já 
vi em um filme um dito que jamais esqueci: “Um povo sem 
tradição, é como  um violinista num telhado”.  Eu, o Zé e o 
Thomas nem sabemos tocar violino, mas estimamos nossas 
tradições. Mil vivas aos nossos sacis.

Hoje, é dia deles,
Dona Tininha

em destaque
Crônica

Luiz Augusto de Paiva 
guthov@gmail.com

UNIÃO  AJoão Pessoa, Paraíba - QUARTA-FEIRA, 31 de outubro de 2018 11
2o Caderno

Funesc exibe hoje o documentário 
‘Cabra marcado para morrer’

Destaque

Mostra Cultural de Idiomas 
do Senac PB acontece hoje

Intitulada Senac em Cena, esta edição da Mostra Cultural 
de Idiomas, realizada pelo Senac Paraíba, reúne apresenta-
ções culturais idealizadas pelos alunos dos cursos de idiomas 
do Centro de Desenvolvimento Gerencial (Cendege), em João 
Pessoa. Participam do evento os alunos dos cursos de Inglês, 
Espanhol e Libras. A Mostra acontece hoje, a partir das 13h, no 
Auditório da Estação Ciência, Cultura e Artes.

A programação conta com pequenas apresentações de 10 
minutos, cada uma de turmas em diferentes níveis de aprendi-
zado dos cursos. As encenações trazem desde cenas cômicas de 
entretenimento, até temas como a importância da vida, discussão 
de padrões de beleza e tecnologia. Os alunos também apresentam 
cenas de clássicos cinematográficos como Charles Chaplin – O 
Grande Ditador, Curtindo a Vida Adoidado e o musical Grease.

• Funesc [3211-6280] • Mag Shopping [3246-9200] • Shopping Tambiá [3214-4000] • Shopping Partage (83)3344.5000 • Shopping Sul [3235-5585]  Shopping  Manaíra (Box) 
[3246-3188] • Sesc - Campina Grande [3337-1942]  Sesc - João Pessoa [3208-3158] • Teatro Lima Penante [3221-5835 ] • Teatro Ednaldo do Egypto [3247-1449] • Teatro 
Severino Cabral [3341-6538] • Bar dos Artistas  [3241-4148] Galeria Archidy Picado [3211-6224] • Casa do Cantador  [3337-4646]

Serviço

Em cartaz

Edição: Alexandre Macedo Editoração: Maradona

HALLOWEEN - (EUA 2018) Terror / Suspense. Duração: 109 minutos. 
Sinopse:  Quatro décadas depois de ter escapado do ataque de Michael My-
ers em uma noite de Halloween, Laurie Strode (Jamie Lee Curtis) terá que 
confrontar o assassino mascarado pela última vez. Ela foi perseguida pela 
memória de ter sua vida por um triz, mas dessa vez, quando Myers retorna 
para a cidade de Haddonfield, ela está preparada. MANGABEIRA 1 DUB: 
14:15 - 16:30 - 19:00 - 21:30. MANGABEIRA 4 DUB: 15:00 - 17:30 - 20:00 
- 22:30. MANAÍRA 5 DUB: 14:30 - 17:00. MANAÍRA 5 LEG: 19:30           - 
22:00. MANAÍRA 9 XE DUB: 13:30 (somente sábado e domingo) - 18:30. 
MANAÍRA 9 XE LEG: 16:00 - 21:00.

FÚRIA EM ALTO MAR – (EUA 2018) Ação / Suspense. Duração: 122 minu-
tos. Classificação indicativa: 14 anos. Sinopse: Um general rapta o presidente 
da Rússia, que precisa ser resgatado por um capitão americano de submarinos 
e a força de operações especiais da marinha dos Estados Unidos. MANGABEI-
RA 3 DUB: 19:15 (exceto segunda e terça) - 21:45 (exceto segunda e terça). 
MANAÍRA 4 DUB: 13:45(somente sábado e domingo) - 18:45.

AMIGOS ALIENÍGENAS - (Alemanha/Luxemburgo/Dinamarca 2018) 
Animação / Família. Duração: 85 minutos. Classificação indicativa: LIVRE. 
Sinopse: A vida de Louis, um menino de doze anos, muda completamente 
quando a nave espacial de três alienígenas cai nos fundos do quintal de sua 
casa. Seu pai, um ufologista famoso, congelaria os novos amigos na primei-
ra oportunidade, por isso ele precisa protegê-los e ajudá-los a descobrir o 
paradeiro da nave mãe, para que só assim eles consigam voltar para casa. 
MANAÍRA 8: 13:15 (somente sábado e domingo) - 15:15 - 17:15.

PODRES DE RICOS - (EUA 2018) Comédia / Romance. Duração: 121 
minutos. Classificação indicativa: 12 anos. Sinopse: Rachel Chu (Constance 
Wu) é uma professora de economia nos EUA e namora com Nick Young 
(Henry Golding) há algum tempo. Quando Nick convida Rachel para ir no 
casamento do melhor amigo, em Singapura, ele esquece de avisar à namo-
rada que, como herdeiro de uma fortuna, ele é um dos solteiros mais cobiça-
dos do local, colocando Rachel na mira de outras candidatas e da mãe de 
Nick, que desaprova o namoro. MANAÍRA 3 DUB: 14:15 - 19:15. MANAÍRA 
3 LEG: 16:45 - 21:45.

UMA NOITE DE 12 ANOS - (Uruguai/França/Espanha/Argentina 
2018) Biografia / Drama. Duração: 122 minutos. Classificação indicativa: 14 
anos. Sinopse: 1973, Uruguai. José Mujica (Antonio de la Torre), Mauricio 
Rosencof (Chino Darín) e Eleuterio Fernández Huidobro (Alfonso Tort) são 
militantes dos Tupamaros, grupo que luta contra a ditadura militar local. 
Eles são presos em ações distintas e encarcerados junto a outros nove com-
panheiros, de forma que não possam sequer falar um com o outro. Ao longo 
dos anos, o trio busca meios de sobreviver não só à tortura, mas também ao 
encarceramento que fez com que ficassem completamente alheios à socie-
dade, sem a menor ideia se um dia seriam soltos. MANAÍRA 11 LEG: 14:00 
(somente sábado e domingo) - 20:00 (exceto sábado e domingo).

O PRIMEIRO HOMEM - (EUA 2018) Drama / Biografia. Duração: 142 
minutos. Classificação indicativa: 12 anos. Sinopse: A vida do astronauta 
norte-americano Neil Armstrong (Ryan Gosling) e sua jornada para se tor-

nar o primeiro homem a andar na Lua. Os sacrifícios e custos de Neil e toda 
uma nação durante uma das mais perigosas missões na história das viagens 
espaciais. MANAÍRA 2 DUB: 22:15. MANAÍRA 11 LEG: 14:00 (exceto sábado 
e domingo)     - 17:00 - 20:00 (somente sábado e domingo).

TUDO POR UM POPSTAR – (BRASIL 2018) Comédia / Romance. Du-
ração: 88 minutos. Sinopse: A banda pop masculina Slavabody Disco Disco 
Boys, febre entre as mocinhas de todo o Brasil, anuncia que irá tocar no Rio 
de Janeiro. Fãs de carteirinha do grupo, as adolescentes e melhores amigas 
Gabi (Maísa Silva), Manu (Klara Castanho) e Ritinha (Mel Maia) farão de 
tudo para que seus pais deixem que elas assistam a um show do grupo fora 
da cidade onde moram.  MANGABEIRA 2: 14:00 (exceto segunda-feira) - 
16:00 (exceto segunda-feira) - 18:00 (exceto segunda-feira) - 20:15 (ex-
ceto segunda-feira). MANGABEIRA 4: 13:00 (somente sábado e domingo). 
MANAÍRA 2: 14:00 - 16:00 - 18:00 - 20:00.

O QUE DE VERDADE IMPORTA - (ESPANHA 2017) Comédia / Família. 
Duração: 113 minutos. Classificação indicativa: 10 anos. Sinopse: Alec Bai-
ley é um engenheiro frustrado que vive em Londres e trabalha consertando 
eletrodomésticos, mas o dinheiro que ganha não é suficiente para pagar as 
suas contas. Tudo muda quando um tio distante aparece em sua vida com 
uma proposta irrecusável: pagar todas as dívidas e despesas de Alec desde 
que ele se mude para Nova Escócia, no Canadá, por um ano. Sem muitas 
alternativas, o jovem aceita o acordo e inicia uma nova fase de sua vida, 
agora em um novo país, podendo recomeçar do zero. MAG 4 DUB: 18:00.

A CASA DO MEDO - (FRANÇA - CANADÁ 2018) Terror. Duração: 91 
minutos. Sinopse: Pauline acaba de herdar uma casa de sua tia e então 
decide morar lá com suas duas filhas, Beth e Vera. Mas, logo na primeira 
noite, o lugar é atacado por violentos invasores e Pauline faz de tudo para 
proteger as crianças. Dezesseis anos depois, as meninas, agora já crescidas, 
voltam para a casa e se deparam com coisas estranhas.  MANGABEIRA 2 
DUB: 22:15 (exceto segunda-feira). MANAÍRA 8 DUB: 19:15. MANAÍRA 8 
LEG: 21:30.

LEGALIZE JÁ - A AMIZADE NUNCA MORRE – (BRASIL 2018) 
Drama / Biografia / Musical. Duração: 90 minutos.  Classificação indicativa: 
16 anos. Sinopse: Skunk (Ícaro Silva) é um jovem músico, revoltado com a 
opressão e o preconceito diários sofrido pelas comunidades de baixa renda, 
que busca expor sua insatisfação através da música. Um dia, ao fugir da 
polícia, ele literalmente esbarra em Marcelo (Renato Góes), um vendedor 
de camisas de bandas de heavy metal. O gosto pelo mesmo estilo musical os 
aproxima, assim como a habilidade de Marcelo em compor letras de forte 
cunho social e questionador. Impulsionado por Skunk, ele adentra o uni-
verso da música e, juntos, formam a banda Planet Hemp. MANGABEIRA 3: 
14:45 (exceto segunda e terça) - 17:15 (exceto segunda e terça). MANAÍRA 
1: 14:20 - 16:20.

VENOM – (EUA 2018) Ficção científica / Ação. Duração: 112 minutos. Clas-
sificação indicativa: 14 anos. Sinopse: Eddie Brock (Tom Hardy) é um jornal-
ista que investiga o misterioso trabalho de um cientista, suspeito de utilizar 
cobaias humanas em experimentos mortais. Quando ele acaba entrando em 

contato com um simbionte alienígena, Eddie se torna Venom, uma máquina 
de matar incontrolável, que nem ele pode conter. MANGABEIRA 5 3D DUB: 
14:30 -17:00 - 19:30 - 22:00. MANAÍRA 6 3D LEG: 16:10 - 18:40 - 21:15. 
MANAÍRA 7 DUB: 19:30 - 22:10.

PÉ PEQUENO - (EUA 2018) Animação / Aventura. Duração: 97 minutos. 
Classificação indicativa: LIVRE. Sinopse: Um yeti, criatura conhecida como 
o Abominável Homem das Neves, está indo na contramão do que todos os 
seus semelhantes acreditam: ele tem a certeza que os seres humanos, para 
eles até então um mito, realmente existem, mesmo que todos da sua espé-
cie neguem com veemência. Mas ele não irá desistir tão fácil de provar sua 
tese. MANGABEIRA 5 DUB: 12:30 (somente sábado e domingo). MANAÍRA 
7 DUB: 13:30 (somente sábado e domingo) - 15:45 (somente sábado e 
domingo).

A JUSTICEIRA - (EUA 2018) Suspense / Ação. Duração: 95 minutos. Clas-
sificação indicativa: 14 anos. Sinopse: Quando o marido e a filha são mortos 
a tiros diante de um parque de diversões, Riley (Jennifer Garner) acorda de 
um coma e passa os anos seguintes aprendendo a se tornar uma máquina 
de matar. No quinto aniversário da morte de sua família, ela tem como alvo 
todos os responsáveis: a gangue que cometeu o crime, os advogados que 
os libertaram e os policiais corruptos que permitiram que tudo acontecesse. 
MANAÍRA 1 LEG: 18:20 - 20:30.

CORAÇÃO DE COWBOY – (BRASIL 2018) Drama / Musical. Classificação 
indicativa: 12 anos. Duração: 120 minutos. Sinopse: Lucca (Gabriel Sater) 
é um cantor sertanejo conhecido por suas músicas “chicletes” compostas a 
partir das demandas de sua empresária, Iolanda (Françoise Forton), e não 
pelos seus sentimentos e gostos musicais. Depois de um desentendimento na 
gravação de seu novo disco, Lucca foge da cidade grande e volta ao interior, 
onde ele procura inspirações para voltar a compor canções mais autênticas e, 
assim, se reconectar com seu pai (Jackson Antunes). Na volta, Lucca também 
encontra uma antiga parceira de composições e amor de infância (Thaila 
Ayala) com quem vai tentar reatar laços. MANAÍRA 7: 14:00 (somente de 
segunda a sexta) - 16:30 (somente de segunda a sexta).

GOOSEBUMPS 2 - HALLOWEEN ASSOMBRADO – (EUA 2018) 
Comédia / Terror. Duração: 83 minutos. Classificação indicativa: 9 anos. Sin-
opse: Wardenclyffe, Estados Unidos, às vésperas do Halloween. Sonny (Jer-
emy Ray Taylor) e Sam (Caleel Harris) são grandes amigos, que encontram 
um livro incompleto guardado dentro de um baú, em uma casa abandona-
da. Ao abri-lo, eles despertam o boneco Slappy (Avery Lee Jones), que surge 
inesperadamente. Criação do autor R.L. Stine (Jack Black), ele usa os jovens 
e ainda a irmã de Sonny, Sarah (Madison Iseman), para criar sua própria 
família de monstros. MANAÍRA 6 DUB: 14:10. TAMBIÁ 1 DUB: 16:20.

NASCE UMA ESTRELA – (EUA 2018) Drama / Romance. Duração: 136 
minutos. Sinopse: A jovem cantora Ally (Lady Gaga) ascende ao estrelato 
ao mesmo tempo em que seu parceiro Jackson Maine (Bradley Cooper), um 
renomado artista de longa carreira, cai no esquecimento devido aos proble-
mas com o álcool. Os momentos opostos nas carreiras acabam por minar o 
relacionamento amoroso dos dois. MANAÍRA 10 LEG: 14:30 - 17:30 - 20:30.

Cena do longa-metragem lançado em 1984 dirigido pelo cineasta Eduardo Coutinho retrata a história de João Pedro Teixeira, líder das Ligas Camponesas 

Foto: Divulgação
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Programação que acontece na cidade de Sousa é alusiva aos 116 anos de nascimento do poeta mineiro
O amor presente nas 

obras do escritor minei-
ro Carlos Drummond de 
Andrade (1902 - 1987) é 
o tema que a professora, 
produtora cultural e es-
critora Paula Izabela - que 
também é especialista em 
Literatura Brasileira pela 
Universidade Regional do 
Cariri (Urca) e já publicou 
poemas e contos em cole-
tânea - aborda hoje, a par-
tir das 19h, na Biblioteca 
Inspiração Nordestina, ins-
talada no Centro Cultural 
Banco do Nordeste Sousa 
(CCBNB), situado na Rua 
Cel. José Gomes de Sá, 7, no 
Centro da cidade de Sousa, 
na  região Alto Sertão do 
Estado da Paraíba, dentro 
da atividade denominada 
“Clube do Leitor - Drum-
mond: um olhar amoroso”. 
A iniciativa é da própria 
instituição, cujo objetivo é 
comemorar o transcurso 
dos 116 anos de nascimen-
to do saudoso poeta, que 
acontece hoje - 31 de ou-
tubro. A entrada é gratuita 
para o público.

A proposta da ativida-
de “Clube do Leitor - Drum-
mond: um olhar amoroso” 
é, por meio da análise exis-
tencial, elaborar uma abor-
dagem psicológica. O sen-
timento é um dos temas 
mais enfocados nas obras 
do poeta mineiro, as quais 
retratam o amor como algo 
maravilhoso, mas também 
que pode ser frustrante, 
incompleto, falho e, muitas 
vezes, até humilhante.

Natural da cidade de 
Itabira e filho de proprie-
tários rurais, Carlos Drum-

Evento no CCBNB aborda o 
amor nas obras de Drummond

Edição: Alexandre Macedo Editoração: Maradona

Audiovisual

130 Fest-Aruanda divulga a 
lista dos curtas selecionados

O 13º Fest-Aruanda do 
Audiovisual Brasileiro, pro-
gramado para o período de 
6 a 12 de Dezembro, com pa-
trocínio do Grupo Energisa e 
Armazém Paraíba, recebeu 
esse ano um número recorde 
de inscrições que surpreen-
deu sua organização. Foram 
521 filmes inscritos, entre 
curtas de ficção, documentá-
rio e animação, além das ca-
tegorias de TV Universitária 
(cuja lista sairá somente nes-
ta quarta-feira). O número, 
que é o maior desde a criação 
do festival, implicou em um 
trabalho redobrado da co-
missão de seleção do evento.

“Esse número repre-
senta mais do que o dobro 
das inscrições que tivemos 
no ano passado e isso só 
evidencia a consolidação 
do festival, onde até filmes 
de longa-metragem foram 
enviados”, disse o produtor 
executivo, Lúcio Vilar, que 
também destacou o traba-
lho árduo dos jornalistas 
Amilton Pinheiro e Clarissa 
Kuschnir (de São Paulo) e 
Suyene Correia Santos (de 

Aracaju-SE) que assinam a 
curadoria de curtas.

Foram selecionados 12 
curtas (ver lista selecionados 
abaixo), sendo que 9 destes 
são ficções, a categoria cam-
peã este ano, seguido de do-
cumentários (2) e animação 
(1). Há representantes das 
regiões Nordeste, Sul, Sudes-
te e do Distrito Federal. Da 
Paraíba, três filmes ficcionais 
foram selecionados, oriun-
dos de João Pessoa e dos 
municípios São Domingo do 
Cariri e Congo. Juntos, repre-
sentam a emergência dessa 
narrativa entre as produções 
paraibanas nos últimos anos.

“Feliz de poder ter as-
sistido a tantos curtas diver-
sificados, vindos de todas as 
partes do Brasil e que dialo-
gam cada vez mais com o pú-
blico a partir de temas atuais 
e necessários que precisam 
ser vistos e discutidos nos 
festivais”, observou Clarissa 
Kuschnir sobre a experiência 
de participar da comissão.

Para Amilton Pinheiro, 
a seleção de curtas da Mos-
tra Competitiva desta edição 

“perpassa sintomas agudos 
das nossas mazelas sociais, 
atreladas a nossa incapacida-
de de equacionar privilégios 
arraigados que nos molda 
entre preconceitos e precei-
tos, enquanto os desvalidos 
de muitas existências que-
rem continuar existindo nas 
metrópoles e nos recantos 
dos sertões euclidianos”.

“Para mim, foi muito 
gratificante participar do júri 
de seleção do Fest Aruanda, 
pois a partir de um universo 
de mais de 500 filmes, tomei 
conhecimento do que está 
sendo produzido nos cursos 
de cinema, nas produtoras 
independentes, país afora. 
São filmes interessantíssi-
mos, criativos, com temáticas 
urgentes que têm os festivais 
como principal janela de di-
fusão e reconhecimento da 
obra. Fico feliz por ter contri-
buído para que esses títulos 
saiam do anonimato e torço 
para que os realizadores sin-
tam-se estimulados a produ-
zir cada vez mais. Vida longa 
ao Fest Aruanda!”, disse Su-
yene Correia Santos. 

VEjA listAs DE CurtAs
1- “Passo” de Sérgio Rizzo - 
Documentário (SP)
2- “De De Vez Em Quando, Quando Eu 
Morro, Eu Choro” de R. B. Lima - 
Ficção (PB)
3- “Roda da Fortuna” de Luciano Porto - 
Ficção (DF)
4- “Rasga Mortalha” de Patricia de Aqui-
no - Ficção  (São Domingo do Cariri/PB)
5- “Reforma” de Fábio Leal - Ficção  (PE)
6- “Formidável Fabriqueta de Sonhos 
Menina Betina” de Tiago Ribeiro - 

Animação  (Pelotas/RS)
7- “Distúrbio” de Cláudia Ribeiro - 
Ficção  (SP)
8- “Fè Mye Talè” de Henrique Lahude - 
Ficção  (Encantado/RS)
9- “Edney” de João Roberto Cintra - 
Ficção  (PE)
10- “Divina Luz” de Ricardo Sá - 
Documentário  (ES)
11- “Ultravioleta” de José Dhiones Nunes 
- Ficção  (Congo/PB)
12- “Abismo” de Ivan de Angelis - 
Ficção  (RJ) 

mond de Andrade é con-
siderado um dos maiores 
poetas brasileiros do século 
XX. Ele pertenceu à segunda 
geração do Modernismo na-
cional. Em Belo Horizonte 
(MG), iniciou sua carreira 
de escritor publicando arti-
gos no Diário de Minas em 
1921. No ano seguinte, ven-
ceu o “Concurso Novela Mi-
neira” com o conto intitula-
do Joaquim do Telhado. Em 
1925 casou-se com Dolores 
Dutra de Morais e fundou, 

com outros escritores, A Re-
vista, cuja publicação con-
tribuiu para a consolidação 
do Modernismo mineiro.

Em 1928, Carlos Drum-
mond publicou, na Revis-
ta de Antropofagia, de São 
Paulo, a poesia que viria a 
impactar sua carreira, cujo 
título é No Meio do Caminho.

A obra foi criticada 
pela imprensa, por conta 
da construção repetitiva e 
inusitada de suas estrofes. 
O trecho “No meio do ca-

minho tinha uma pedra / 
tinha uma pedra no meio 
do caminho” ganhou reper-
cussão e a poesia foi apon-
tada até como forma de 
provocação na época. Dois 
anos depois, lança o volu-
me Alguma Poesia, conten-
do 49 poemas. 

No ano de 1942, Drum-
mond  publicou seu primei-
ro livro de prosa, cujo título 
é Confissões de Minas. Em 
1946, ele foi premiado pela 
Sociedade Felipe de Oli-

veira, pelo conjunto de sua 
obra. Durante os anos 60 e 
70 escreveu para jornais do 
Rio de Janeiro e dedicou-
se à produção de crônicas 
e poesias. Em 1967, em co-
memoração aos 40 anos do 
poema No Meio do Caminho, 
ele reuniu grande parte do 
material publicado sobre si 
no volume intitulado Uma 
Pedra no Meio do Caminho – 
Biografia de Um Poema. 

A poesia de Carlos 
Drummond de Andrade 

ficou caracterizada por 
observações do cotidiano 
misturadas a traços de iro-
nia, pessimismo e humor. 
Várias de suas obras foram 
traduzidas para diversos 
idiomas, sendo também 
tradutor de autores como 
Balzac, Federico Garcia 
Lorca e Molière. Ele faleceu 
em 17 de agosto de 1987, 
no Rio de Janeiro, dias após 
a morte de sua única filha, 
a cronista Maria Julieta 
Drummond de Andrade. 

Cena do curta-metragem de ficção ‘Fè Mye Talè’, produzido no Rio Grande do Sul, do cineasta Henrique Lahude

Considerado por muitos o mais influente poeta brasileiro do século XX, Carlos Drummond de Andrade (1902/1987) foi um dos principais poetas da segunda geração do Modernismo no Brasil

Foto: Reprodução / Internet



UNIÃO  AJoão Pessoa, Paraíba - QUARTA-FEIRA, 31 de outubro de 2018

Transição
O presidente eleito Jair Bolsonaro (PSL) se reuniu ontem, 
em sua casa no Rio de Janeiro, com parte da equipe que 
deve fazer parte da comissão de transição.  Página 14
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Votação foi questionada pelo deputado Hervázio Bezerra, que votou contra a PEC em primeiro turno

ALPB aprova PEC proibindo 
reeleição e eleição “casada”

Do ClickPB

Após três anos trami-
tando, os deputados esta-
duais da Paraíba colocaram 
em votação e aprovaram 
em primeiro e segundo 
turno a Proposta de Emen-
da Constitucional (PEC) 
número 13 do ano de 2015. 
A matéria entrou em pauta 
na Assembleia Legislativa 
da Paraíba (ALPB) na ses-
são de ontem, (30).

A PEC, de autoria do 
deputado estadual Ricardo 
Barbosa, proíbe a antecipa-
ção de eleição da Mesa Dire-
tora na Assembleia Legisla-
tiva da Paraíba. Além disso, 
também proíbe a recondu-
ção para o mesmo cargo 
dentro da mesma legislatu-
ra, vedando a reeleição.

Por se tratar de uma 
PEC, a matéria precisa ser 
votada em dois turnos. Para 
votar a PEC em segundo tur-
no ainda na mesma sessão, 
foi aprovado requerimento 
pedindo a dispensa do in-
terstício, a fim de encerrar a 
sessão e iniciar outra. O de-
putado João Bosco Carneiro, 
presidindo os trabalhos, ex-
plicou que o procedimento é 
regimental.

O ritual foi questionado 
pelo deputado Hervázio Be-
zerra, que votou contra a PEC 
em primeiro turno.

Antônio Mineral defen-
deu a PEC e lembrou que 
com a antecipação da eleição 
da Mesa, acabou não partici-
pando do processo eleitoral 
do comando da Casa, já que 
só assumiu cadeira na As-
sembleia no segundo biênio 
da legislatura.

Editoração: Bhrunno FernandoEdição: Marcos Wéric

Demandas da PB

João se reúne com deputados em Brasília
O governador eleito 

da Paraíba, João Azevêdo 
(PSB), esteve ontem (30), 
onde se reuniu com depu-
tados federais paraibanos 
apresentando as deman-
das do Estado para o ano 
de 2019. João foi recebido 
pelo coordenador da ban-
cada federal paraibana, de-

putado Wilson Filho (PTB), 
e visitou gabinetes de ou-
tros parlamentares. 

João se reuniu também 
com o líder do Governo Fe-
deral na Câmara, o paraiba-
no Aguinaldo Ribeiro (PP). O 
pepista ressaltou que apesar 
de ter sido eleito na banca-
da da oposição, reconhecem 

que o povo paraibano mere-
ce a união da classe política 
em prol do desenvolvimento 
da região e da melhoria na 
qualidade de vida do povo, 
independentemente das co-
res partidárias.

“Estivemos como de-
putado Aguinaldo Ribeiro 
apresentando quais são as 

demandas da Paraíba para 
que se tenha uma possi-
bilidade de trabalharmos 
conjuntamente em bene-
fício da Paraíba, esse é o 
objetivo e esse é o motivo 
maior da minha permanên-
cia aqui em Brasília hoje”, 
disse Azevêdo.

A expectativa, segundo 

o governador, é conquistar o 
apoio da bancada da Paraí-
ba em prol das propostas e 
prioridade do Governo para 
o Estado.

Aguinaldo se colocou à 
disposição da Paraíba e rati-
ficou sua postura de cordia-
lidade em prol dos interes-
ses do paraibano.

Foto: Divulgação

Governador eleito foi recebido pelo coordenador da  bancada federal paraibana, Wilson Filho (PTB), e se reuniu com o líder do governo na Câmara, Aguinaldo Ribeiro (PP)

Líder da Bancada de 
Oposição na Câmara Mu-
nicipal de João Pessoa, 
o vereador Leo Bezerra 
(PSB) solicitou na tribuna 
da Casa, durante sessão 
ordinária desta terça-feira 
(30), audiência com o pre-
feito da capital para tratar 
sobre a sanção do projeto 
que torna obrigatória a di-
vulgação da lista de espera 
por procedimentos no Sis-
tema Único de Saúde (SUS).

A matéria foi aprovada 
no plenário da Casa e es-
tabelece a divulgação em 
site oficial da Prefeitura 
da lista de espera por con-
sultas, exames e cirurgias, 
tornando o processo mais 
transparente. Leo Bezerra 
agradeceu aos parlamen-
tares pela aprovação, o que 
foi elogiado pela população 
por meio das redes sociais.

“Hoje não sabemos os 
critérios utilizados para as 
cirurgias eletivas, exames e 
consultas em João Pessoa. 
Não sabemos qual a ordem 
cronológica da escolha das 
pessoas que vão fazer os 

exames. Hoje o paciente dá 
entrada na Unidade de Saú-
de de um pedido de resso-
nância e não recebe nenhum 
protocolo. Não recebe nada 
que indique o dia e a hora 
em que o procedimento será 
realizado”, explicou.

Conforme o parlamen-
tar, o projeto é simples e 
claro: através do site ofi-
cial o paciente saberá o dia, 
hora e local que o procedi-
mento será feito. No entan-
to, apesar de ter sido apro-
vado nas Comissões de 
Constituição e Justiça (CCJ) 
e de Polícia Públicas (CPP), 
existe um indicativo de que 
o projeto será vetado pelo 
Poder Executivo. A Procu-
radoria da CMJP inclusive 
emitiu parecer ressaltan-
do que o projeto contribui 
para maior transparência 
na gestão pública.

A divulgação das infor-
mações da relação médico/
paciente obedecerá o direi-
to à privacidade do pacien-
te que só será identificado 
pelo número do cartão do 
SUS ou Cadastro de Pessoa 

Física (CPF). Para isso será 
utilizado um sistema dispo-
nibilizado pelo Ministério 
da Saúde com login e senha 
únicos para cada paciente.

“Que fique registrado 
o meu pedido de audiência 
com o prefeito para tratar-
mos das cirurgias eletivas, 
consultas e exames em João 
Pessoa, para que seja verda-
deiramente desmascarada 
e que seja colocada em prá-
tica a lei da transparência. 
Ninguém aguenta mais pe-
dir um procedimento e ficar 
à mercê de uma Central de 
Regulação. Meu pedido é 
para tratar um projeto de 
interesse de toda popula-
ção”, frisou na tribuna.

No sistema deverão 
constar: a data de solici-
tação da consulta, do exa-
me, intervenção cirúrgica 
e outro procedimento ci-
rúrgico; a posição que o 
paciente ocupa na fila; a 
especificação do tipo de 
procedimento requeri-
do; além da estimativa de 
prazo para o atendimento 
solicitado.

Líder da oposição quer 
audiência com prefeito

Destino Conde se fortalece 
com capacitação em Salvador

O município de Conde, 
mais uma vez é destaque na 
capacitação de agentes de tu-
rismo. Desta vez, mais de 50 
profissionais participaram 
da ação, realizada no Qua-
lity Suítes São Salvador, em 
Salvador, na Bahia. Esta foi a 
terceira ação de divulgação 
do Conde como destino turís-
tico. As cidades de Brasília e 
Goiânia, foram as primeiras a 
receberem a ação nos dias 18 
e 20 de setembro.

A atividade foi realizada 
pela PBTur (Empresa Parai-
bana de Turismo) e Prefeitura 
de Conde com apoio da Asso-
ciação Turística da Costa de 
Conde (ATCC), Sebrae - PB e a 
Gol Linhas Aéreas. A divulga-
ção do potencial turístico da 
Costa de Conde faz parte das 
ações de firmar o município 
como destino turístico e não 
como rota de visitação, e co-
nhecer toda a infraestrutura 
da região, como a rede hote-
leira, os roteiros de passeios e 
opções de turismo de vivência 
e aventura que a cidade pro-
põe para os turistas.

Para a prefeita Márcia 
Lucena, “as ações de divul-
gação da Costa de Conde e as 

A atividade foi realizada pela PBTur e Prefeitura de Conde

capacitação para os agentes, 
só mostram como o município 
tem sido valorizado e amplia 
seu reconhecimento. O Con-
de hoje vai muito além das 
belas praias, o turista conta 
com uma diversidade cultural 
grande, incluindo as rotas ru-
rais nos roteiros de passeios. 
Esta ação tem mostrado que 
nossa cidade não é mais rota 
de visitação e sim um desti-
no, com toda a infraestrutura 
necessária para a tender as 
pessoas que independente 
do período de alta ou baixa 
estação, estão sempre visi-

tando o Conde”, destacou.
O Secretário de Turismo, 

Aristóteles Souto maior, come-
morou o sucesso de mais uma 
ação de divulgação do mu-
nicípio de Conde. “Mais uma 
ação realizada com sucesso 
e com grandes parceiros. São 
parcerias positivas com estas 
que faz com o que o turismo 
e Conde se fortaleça cada 
dia mais. E com isso, vamos 
trabalhando para oferecer a 
estes visitantes a melhor es-
trutura e atendimento, sem-
pre contando com o retorno 
destes turistas”, disse.

Foto: Secomd
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Novo governo deve ter em torno de 15 ministérios e metade já possui gestores definidos, entre eles o da Educação

Bolsonaro reúne aliados para 
transição e escolha de equipe

Akemi Nitahara
Da Agência Brasil

O presidente eleito 
Jair Bolsonaro esteve re-
unido na manhã dessa 
segunda-feira (29) com o 
deputado federal Onyx Lo-
renzoni, que deve assumir 
a Casa Civil no futuro go-
verno, e o economista Pau-
lo Guedes, futuro ministro 
da Fazenda, para definir 
os nomes para a equipe de 
transição e do governo que 
se instalará em 1 de janei-
ro de 2019.

Segundo o ex-pre-
sidente do PSL Gustavo 
Bebianno, a prioridade é 
concluir a montagem da 
equipe de transição, que 
será anunciada pelo presi-
dente eleito em momento 
oportuno. “Ninguém está 
com pressa para indicar 
nada, o governo só come-
ça em primeiro de janei-
ro. Agora a preocupação é 
montar a equipe mais li-
nha de frente, digamos as-
sim, e a partir daí começar 
o trabalho”, disse.

Bebianno informou 
que estão sendo cotados 
nomes tanto para a tran-
sição, que não deve che-
gar aos 50 permitidos por 
lei, quanto para o governo. 
“Não sabemos nem se va-
mos usar os 50 nomes da 
transição. Estamos mon-
tando uma equipe profis-
sional de executivos capa-
zes de olhar para o Brasil 
de uma forma mais organi-
zada do que é hoje. Quan-
do tiver novidades vamos 
anunciar”.

Quanto aos ministé-
rios, ele afirmou que de-
vem ser em torno de 15 e 
que tem metade dos no-
mes definidos, inclusive 
um “forte” para a Educa-
ção, mas que para a Saúde 
ainda não foi escolhido. 
Sobre o juiz federal Sérgio 
Moro, Bebianno disse es-
perar contar com ele no fu-
turo governo. “Esperamos 
que ele se engaje de algu-
ma forma, é um nome mui-
to emblemático, um nome 
muito importante para o 
Brasil, para a população 
do Brasil, estamos na ex-
pectativa que ele aceite se 
engajar de alguma forma”.

Previdência
Bebiano disse que a re-

forma da Previdência não 
seria um dos temas tra-
tados na reunião de hoje, 
mas que é muito importan-
te. “Não vamos tratar disso 
agora. É interesse do Brasil 
resolver essa questão, in-
dependentemente de que 
governo seja, existe um 
déficit gigantesco e isso 
quanto mais cedo for vo-
tado, melhor. Mas isso não 
vai ser tratado hoje”.

Segundo ele, o projeto 
sobre o tema que está em 
discussão no Congresso 
Nacional é “um remendo”. 
“Há reformas que pode-
riam ser implementadas 
de maneira mais efetiva, 
mais justa, o Paulo Guedes 
tem um desenho já bastan-
te detalhado disso. Mas se 
for possível a aprovação 
esse ano do que está lá, é 
melhor do que nada”.

Ex-presidente do PSL, Gustavo Bebiano, diz que a prioridade é concluir a montagem da equipe de transição. “Ninguém está com pressa para indicar nada”, disse

Foto: Arquivo/Agência Brasil

Imprensa
Bebiano destacou tam-

bém que a liberdade de 
imprensa será respeitada 
e não há ameaça de tirar a 
publicidade oficial de ne-
nhum veículo, mas que é 
preciso “ter um equilíbrio” 
e “seguir um critério téc-
nico”, além de reduzir os 
gastos com publicidade do 

governo, que ele considera 
ser “muito dinheiro” gasto 
“de forma desnecessária”.

Um dos temas mais po-
lêmicos durante a campa-
nha de Bolsonaro, a ques-
tão de orientação sexual, 
o presidente do PSL disse 
que tem um pensamento 
diferente do presidente 
eleito e que a questão não 

deve ser tutelada pelo Es-
tado, por se tratar de uma 
questão pessoal que afeta 
apenas a vida íntima de 
cada pessoa.

“É um pensamento 
dele, não é o meu, cada um 
tem o direito de ter o seu. 
Eu acho que questões se-
xuais são tão complexas, 
acho que o ser humano é 

tão controvertido, tão cheio 
de nuances, ninguém pode 
determinar, dizer especifi-
camente se a sexualidade 
é fruto do meio ambiente, 
da criação, se é espiritual, 
isso é uma questão pessoal 
de cada um. Simplesmente 
o Estado não tem que se 
meter na vida privada das 
pessoas”.

Exploração

SBP quer investigação 
sobre crianças na eleição

A Sociedade Brasilei-
ra de Pediatria (SBP) apre-
sentou nessa terça-feira 
(30) uma denúncia sobre a 
exploração de crianças em 
vídeos que circularam nas 
redes sociais e grupos de 
WhatsApp durante a cam-
panha eleitoral deste ano. 
A solicitação da entidade 
para apurar os abusos 
praticados contra crianças 
nas eleições foi entregue à 
Polícia Federal, ao Minis-
tério Público Federal e ao 
Tribunal Superior Eleito-
ral (TSE).

Para a PF, a SBP pediu 
que se abra investigação 
para identificar e punir os 
responsáveis pela produ-
ção e distribuição massiva 
dos vídeos. Ao Ministério 
Público, os pediatras pe-
dem que a demanda seja 
encaminhada ao Poder 
Judiciário. Ao TSE, a soli-
citação é para que sejam 
criadas regras explícitas 
que impeçam novas ocor-
rências como essas nas 
próximas eleições.

A SBP explica que a 
exposição de pessoas de 
0 a 19 anos nos vídeos é 
análoga aos casos de ex-
ploração sexual ou de tra-
balho e fere o Estatuto da 
Criança e do Adolescente 
(ECA). Segundo a Socieda-
de, os pais ou responsáveis 
pelas crianças devem ser 
responsabilizados.

Vídeo
Um dos vídeos cita-

dos pela SBP é o que apre-
senta crianças repetindo, 
a mando de adultos, “de-
clarações e textos incom-
patíveis com suas idades e 
graus de desenvolvimento 
intelectual e cognitivo”. A 
entidade também usa o 
exemplo de imagens em 
que crianças aparecem se-
gurando armas.

“Ao usar meninos e 
meninas em propagandas 
com o objetivo de influen-
ciar o voto dos eleitores, os 
autores dos vídeos ferem 
os direitos de imagem des-
sas crianças, o que confi-
gura abuso que deve ser 
punido com base na legis-
lação em vigor”, diz a nota.

Dois dias depois do 
segundo turno das elei-
ções em que o candidato à 
Presidência da República, 
Fernando Haddad (PT), 
foi derrotado, a Comissão 
Executiva Nacional do PT 
se reuniu ontem (30) em 
São Paulo. Foi a primeira 
reunião de avaliação após 
a vitória do presidente 
eleito Jair Bolsonaro (PSL).

Nas redes sociais e 
no site do partido, a pre-
sidente nacional do PT, a 
senadora Gleisi Hoffmann 
(PR), eleita para a Câmara 
dos Deputados, reafirmou 
que é necessário “erguer a 
cabeça” e manter a luta.

“Uma derrota eleito-
ral não pode significar a 
derrota da Constituição e 
democracia brasileira”, dis-
se Gleisi, em vídeo gravado 
após a divulgação do resul-
tado oficial no último dia 
28. “[´Temos de] erguer a 
cabeça e lutar porque essa 
é a nossa trincheira.”

Nas redes sociais  nes-
sa segunda-feira (29), Ha-
ddad disse que estava à 
disposição do país e pediu 
que as pessoas não tenham 

medo. “Eu coloco a minha 
vida à disposição deste 
país. Não tenham medo, 
nós estaremos aqui. Nós 
estamos juntos. Nós esta-
remos de mãos dadas com 
vocês”, disse. “Coragem, a 
vida é feita de coragem.”

Horas antes, o candi-
dato do PT felicitou o adver-
sário. “Presidente Jair Bol-
sonaro, desejo-lhe sucesso. 
Nosso país merece o melhor. 
Escrevo essa mensagem 
hoje [ontem], de coração 
leve, com sinceridade, para 
que ela estimule o melhor 
de todos nós. Boa sorte.”

Em entrevista à Rede 
Record nessa segunda-
feira, Bolsonaro se disse 
disposto a dialogar com os 
candidatos derrotados nas 
últimas eleições.

PT se reúne em SP 
para uma avaliação

Hospital de Juiz de Fora

O presidente eleito Jair Bolsonaro (PSL) dis-
se ontem (30), nas redes sociais, que pretende 
doar parte do que sobrou da sua campanha 
eleitoral para o hospital de Juiz de Fora, em 
Minas Gerais. No local, ele foi submetido à 
primeira cirurgia, logo após ao ataque em 
6 de setembro, quando levou uma facada 
no abdômen. “[O hospital] onde eu nasci de 
novo”, disse.

Segundo Bolsonaro, a campanha custou 
aproximadamente R$ 1,5 milhão, mas arreca-
dou mais que isso. “Nossa campanha custou 
cerca de R$ 1,5 milhão, menos que a metade 
do que foi arrecadado com doações individuais. 
Pretendo doar o restante para a Santa Casa de 
Juiz de Fora, onde nasci novamente. Acredito 
que aqueles que em mim confiaram, estarão 
de acordo. “

Proibição
Porém, a doação esbarra no veto da legis-

lação eleitoral. Pelas normas eleitorais, as so-
bras de campanha à Presidência da República 
devem ser repassadas ao diretório nacional do 
partido do candidato, que ficará então respon-
sável pela utilização, contabilização e prestação 
de contas ao Tribunal Superior Eleitoral (TSE).

No caso, as sobras de campanha devem 
ser remetidas para o PSL, segundo a lei.

União
Também nas redes sociais, Bolsonaro vol-

tou a apelar por união no país. “Somente com a 
união, num Brasil propositalmente estimulado 
para ser dividido, resgataremos nosso país.”

Da Agência Brasil

Da Agência Brasil

Débora Brito
Da Agência Brasil

A presidente nacional 
do PT, a senadora 

Gleisi Hoffmann (PR), 
reafirmou que é 

necessário “erguer a 
cabeça” e manter a luta



UNIÃO  AJoão Pessoa, Paraíba - QUARTA-FEIRA, 31 de outubro de 2018 15
Mundo

Resultados de pesquisa foram revelados durante encontro em Nova Orleans, nos Estados Unidos, na segunda-feira

Estudo apresenta 3 vacinas 
experimentais contra o ebola

Da Agência EFE

Um estudo apresentado 
nessa segunda-feira (29) na re-
união anual da Sociedade Ame-
ricana de Medicina Tropical 
e Higiene (ASTMH) mostrou 
que três vacinas experimen-
tais contra o ebola, uma delas 
utilizada para combater o atual 
surto do vírus na República De-
mocrática do Congo, consegui-
ram gerar uma resposta imune 
duradoura e que persiste por 
pelo menos dois anos e meio.

A pesquisa, divulgada no 
encontro que ocorre em Nova 
Orleans, nos Estados Unidos, 
também pode ajudar a acelerar 
o desenvolvimento de vacinas 
contra outras doenças com po-
tencial epidêmico. De acordo 
com a professora e imunologis-
ta Katie Ewer, da Universidade 
de Oxford, o estudo avaliou a 
duração do efeito por  meio de 
exames de sangue de voluntá-
rios saudáveis, que tinham re-
cebido uma das três vacinas há 
mais de dois anos. Essa análise 
mostrou que as três vacinas 
ainda estavam produzindo an-
ticorpos contra o vírus do ebo-
la dois anos e meio depois da 
imunização.

Uma das vacinas, desen-
volvida pelo grupo farmacêu-
tico Merck, está sendo utiliza-
da na República Democrática 
do Congo, onde um surto de 
ebola que começou há quase 
três meses na região noroes-
te do país já contabiliza 266 
possíveis casos, incluindo 168 

O arco-íris em outubro

Lucena
iveraldolucena@gmail.com.br  

Iveraldo

Outubro de todas as cores. Não encontrei uma cor para 
significar a incômoda enfermidade que acometeu a socieda-
de brasileira nestes dias da Campanha Eleitoral, desse 2018. 

A Eleição sempre foi uma festa cívica nesse país. Uma 
festa com seus exageros, suas virtudes e seus pecados, uma 
festa que produz satisfação e ressaca. Mas, uma festa. As 
eleições vinham aprimorando a Democracia Brasileira, se 
considerarmos as eleições à bico de pena, as eleições con-
duzidas com voto declarados as vistas dos Coronéis, se nos 
lembramos das eleições onde os eleitores eram conduzidos 
para a votação, como rebanhos e seus votos eram negocia-
dos como bens de um curral de eleitores, se nos lembramos 
de eleições que não conheciam o voto secreto e universal 
pois as mulheres não votavam, nem os analfabetos. Vamos 
concordar que aprimoramos o processo sistema eleitoral 
com o voto secreto e inviolável, com o voto feminino e a 
permissão para que todos possam exercer o seu direito de 
voto, com segurança, independência e em segredo, garan-
tindo-se a sua inviolabilidade.

A Democracia Brasileira, tímida e de tenra vida, vem 
sofrendo interrupções, viveu pobremente na República Ve-
lha, entrou em crise em 1930, depois de uma Eleição eiva-
da de vícios o que embasou uma Revolução  que deveria ter 
restabelecido o processo democrático e resultou numa Di-
tadura que durou por 15 anos e foi derrubada pela onda de 
liberdade do pós guerra de 1945 que por fim restabelece a 
Democracia e nesse histórico contraditório brasileiro elege 
o Ministro da Guerra do Ditador, o General  Eurico  Dutra e 
na eleição seguinte leva ao poder o  antigo ditador , Getúlio 
Vargas, que não conclui seu agitado mandato que se encer-
ra com o suicídio de Vargas.  Muito abalada a Democracia 
sobrevive graças ao espírito Democrático do então Ministro 
da Guerra, o General Lotte, que garante a posse de JK eleito 
em memoráveis eleições em 1950. A Democracia em crises 
seguidas registe até 1964 quando o Presidente João Goulart 
é deposto pelo Golpe Militar que manteve o Congresso fun-
cionando sob tutela e anunciando eleições que não vieram 
na sequência do calendário  eleitoral, mas só 21 anos depois 
da longa noite ditatorial, dos longos anos de chumbo em 
1988, depois da campanha pelas Diretas Já, com a Constitui-
ção, ocorre, de  fato, o restabelecimento da Democracia que 
volta a ser ferida de morte em 2016 com o Golpe Parlamen-
tar, Judiciário e Midiático que  derrubou a Presidente Dilma.

A Democracia, ferida de morte, ficou na UTI repeti-
damente agravada por um Governo espúrio e uma pauta 
perversa montada contra o Estado e o povo. Foi mantido o 
Calendário Eleitoral, mas o pleito montado para atender o 
Golpe, com o principal Líder da Oposição preso , num proce-
dimento injusto e ilegal e o PT, seu partido, anunciado como 
uma organização criminosa que deveria ser banida da vida 
política do País. Os resultados do Primeiro Turno não foram 
os esperados pelos grandes partidos que sustentaram o 
Golpe, MDB e PSDB, o DEM e PP , tiveram resultados pífios e 
seus candidatos disputaram os últimos lugares e reduziram 
suas bancadas no Congresso. O PT elegeu a maior bancada 
na CD e tem um bom desempenho nas Eleições Estaduais, 
sobrevive. Mas das eleições surgiu o PSL um nanico que ti-
nha 8 deputados federais e elegeu uma bancada de 51 par-
lamentares e colocou no Segundo Turno, o seu candidato, 
com uma expressiva votação, ele não um desconhecido, mas 
uma referência  com esdrúxulas posições morais e políticas. 
O Golpe continua, assim, em curso, pois ele faz bem o plano 
dos empresários apoiadores de referido Golpe.

Esse resultado fez doente o Pleito no Segundo Turno, 
polarizado de forma emocional como se fosse uma luta entre 
o bem e o mal, onde o voto é dado por ser contra o outro, não 
por ser a favor de alguém. Ou de algum programa. A emoção 
está substituindo a razão e isso é patológico e o que é mais 
grave interfere nas relações de amizade, nas relações fami-
liares e sociais. É preciso exercitar o bom senso.  O caráter 
de uma pessoa não se declara por um erro ou por um acerto, 
mas é legítimo entender que quem votou apoiando a tortura, 
a violência, os preconceitos, o ódio e a mentira, acende a luz 
amarela, é preciso tomar cuidado, ter cautela, esse compor-
tamento pode se agravar e comprometer outros valores.

A Eleição acabou. A vitória foi da emoção. Vamos ver 
no que da? Isso faz parte do processo. Melhor uma Eleição 
perdida que Eleição alguma. Na Paraíba e no Conde , ven-
ceu a razão. Valeu!

Editoração: Klécio BezerraEdição: José Napoleão Ângelo

Exigências

Turquia adverte Riad para que não 
acoberte nada do caso Khashoggi

Indonésia se concentra em recuperar 
as caixas-pretas de avião que caiu

O presidente da Turquia, 
Recep Tayyip Erdogan, ad-
vertiu  ontem (30) o governo 
saudita para que não tente 
atrasar a investigação do as-
sassinato do jornalista Jamal 
Khashoggi, nem tente acober-
tar seus responsáveis.

“Não deixaremos este 
assunto para trás. Se o deixás-
semos, estaríamos em dívida 
com a humanidade, com a 
consciência”, disse Erdogan à 
agência de notícias turca Ana-
dolu, após um discurso no 

parlamento de Ancara.
“É preciso resolver isto, 

não faz sentido despistar. 
Também não faz sentido aco-
bertar ninguém para salvá-lo”, 
disse o presidente turco.

Nesse sentido, lem-
brou que o promotor-chefe 
saudita encarregado da in-
vestigação do assassinato 
chegou domingo a Istambul 
e se reuniu ontem com um 
promotor turco.

Desaparecimento
Um dos pontos-chave 

da investigação turca é uma 

equipe de 15 agentes saudi-
tas que chegou a Istambul no 
dia 2 de outubro, data do de-
saparecimento de Khashoggi 
no consulado do seu país 
nesta cidade, e que retornou 
naquela mesma noite a Riad.

A Arábia Saudita dete-
ve essas 15 pessoas, assim 
como outras três que viaja-
ram no dia anterior, mas ain-
da não há informação de que 
tenham sido indiciadas por 
algum crime.

“Ficam várias pergun-
tas a responder. Primeiro, 
quem enviou esse grupo de 

15 pessoas? O senhor, que é 
promotor-chefe saudita, deve 
investigar, deve descobrir. Se-
gundo, o autor do homicídio 
é, com certeza, um desses 18. 
Isto o senhor também deve 
descobrir”, frisou Erdogan.

O presidente turco sa-
lientou, além disso, que o 
promotor de seu país tinha 
comunicado a seu colega sau-
dita a disposição do Judiciário 
da Turquia de julgar os envol-
vidos em Istambul, por ser o 
local do crime, algo que Anca-
ra já havia pedido reiterada-
mente na semana passada.

As equipes de busca e res-
gate da Indonésia concentram-
se ontem (30) em localizar e 
recuperar as caixas-pretas do 
avião da companhia aérea de 
baixo custo Lion Air, que caiu 
ontem no mar de Java, com 189 
ocupantes a bordo. Os serviços 
de emergência têm poucas es-
peranças de encontrar sobrevi-
ventes entre os destroços.

“Ainda não encontramos 
[as caixas-pretas]. Há pouca 
possibilidade de que haja so-

breviventes”, disse à Agência 
EFE Yusuf Latif, porta-voz da 
Agência Nacional de Busca e 
Resgate da República da Indo-
nésia (Basarnas).

Mais de 100 agentes parti-
cipam dos trabalhos de resga-
te da aeronave na região onde 
acredita-se que tenha caído o 
avião, na parte oriental da baía 
de Jacarta.

Ontem (29) à noite foram 
resgatados vários corpos, infor-
mou o diretor do hospital da po-

lícia em Kramat Jati, Musyafak.
O voo JT 610 desapareceu 

dos radares ontem de manhã, 
13 minutos depois de decolar do 
aeroporto de Jacarta com desti-
no a Pangkal Pinang, na ilha de 
Bangka (norte).

Antes de cair, o piloto ti-
nha solicitado o retorno ao 
aeroporto da capital indoné-
sia, que foi concedido, mas não 
enviou um sinal de emergência 
antes do acidente, indicaram 
as autoridades.

O porta-voz da Lion Air, Da-
nang Mandala Prihantoro, pediu 
para aguardar as informações 
das caixas-pretas antes de falar 
sobre as falhas técnicas apre-
sentadas pelo avião no seu voo 
anterior e que, segundo a com-
panhia aérea, foram resolvidas 
antes do acidente.

Danang disse à EFE que o 
número de pessoas que viaja-
vam no avião é 189, um a mais 
do que foi fornecido inicialmen-
te pelas autoridades.

Da Agência EFE

mortes, segundo os números 
oficiais mais recentes.

De acordo com Katie, 
que trabalhou na pesquisa 
com profissionais da Univer-
sidade de Glasgow, as desco-
bertas servirão para decidir 
“qual a estratégia deve ser 
usada para uma proteção 
duradoura, por exemplo, de 
trabalhadores da saúde em 
áreas de risco contínuo”.

 Durante o surto registra-
do entre 2013 e 2016 na Áfri-
ca Ocidental, as equipes médi-
cas não tinham a opção de se 
vacinar, e essa foi uma das ra-
zões pelas quais foi tão difícil 
conter a propagação do vírus. 

Muitos desses trabalhado-
res tinham grande exposição 
ao contágio e morreram de-
pois de serem infectados por 
pacientes. De acordo com a 
Organização Mundial da Saú-
de (OMS), naquela epidemia 
de ebola pelo menos 11.300 
pessoas morreram e mais de 
28.500 se contagiaram.

Agora, conforme a profes-
sora, é preciso observar se a 
permanência da resposta pode 
melhorar quando uma dose de 
reforço é administrada depois 
de três ou quatro anos da imu-
nização inicial.

“Estudaremos isso em um 
trabalho adicional no ano que 

vem no Reino Unido e no Sene-
gal”, detalhou.

Além desse aspecto, o 
estudo divulgado hoje apre-
sentou evidências de que uma 
das plataformas de vacinas 
utilizadas para o ebola pode 
ser adaptável à luta contra 
outras doenças virais letais. 
Atualmente, o Instituto de 
Pesquisa de Vacinas Edward 
Jenner, da Universidade de 
Oxford, trabalha com enfo-
que similar para desenvolver 
imunização contra três doen-
ças: a infecção causada pelo 
vírus Nipah, a Febre de Lassa 
e a Síndrome Respiratória do 
Oriente Médio.

Trabalhadores da saúde são dedetizados após visitarem  isolamento de doentes de ebola no hospital de Bikoro, Congo

Foto: Reprodução/Internet



Encontro entre o secretário de Estado dos Estados Unidos da América está previsto para a próxima semana

O secretário de Estado 
dos Estados Unidos, Mike 
Pompeo, pode se reunir na 
próxima semana com um 
representante da Coreia do 
Norte para tentar concreti-
zar uma nova cúpula, infor-
mou nessa terça-feira (30) a 
agência Yonhap.

Pompeo já disse em en-
trevista à rádio americana 
Voice of America, no último 
dia 19, que esperava poder 
realizar uma reunião com 
um oficial norte-coreano 
“dentro de uma semana e 
meia”.

O secretário de Estado 
dos Estados Unidos, Mike 
Pompeo, fala sobre novas 
sanções econômicas para 
frear interferência militar 
do Irã no Oriente Médio.

“No momento em que o 
secretário Pompeo fez esse 
comentário (dia 19 de outu-
bro) estava sendo planejado 
(a reunião) para o fim de ou-
tubro, mas eu entendo que 
foi adiada alguns dias devi-
do a circunstâncias relacio-
nadas com os EUA”, disse a 

Yonhap a mencionada fonte, 
pertencente ao corpo diplo-
mático da Coreia do Sul.

“O local provavelmente 
será a Costa Leste dos Es-
tados Unidos”, acrescentou, 
apontando para a possibi-
lidade de que o encontro 
aconteça em Washington ou 
Nova York.

A fonte também afir-
mou que o interlocutor de 
Pompeo provavelmente seja 
Kim Yong-chol, responsável 
da inteligência norte-corea-
na e importante no diálogo 
iniciado este ano pelo regi-
me norte-coreano.

Primeira cúpula
Kim já se reuniu com 

Pompeo em Nova York, em 
maio, para concretizar os 
detalhes da primeira cúpula 
entre o presidente dos EUA, 
Donald Trump, e o líder nor-
te-coreano, Kim Jong-un, em 
Singapura.

O objetivo da nova 
reunião entre Pompeo e Kim 
Yong-chol seria concretizar 
uma segunda cúpula entre 
os líderes dos dois países 
para avançar no diálogo 

Pompeo pode se reunir com 
representante norte-coreano
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Da Agência EFE

Um terremoto de 
magnitude 6,1 atingiu on-
tem (30) a Ilha Norte, na 
Nova Zelândia, mas ainda 
não há informações de ví-
timas ou danos.

O Serviço Geológico 
dos Estados Unidos (USGS, 
sigla em inglês), que regis-
tra a atividade sísmica no 
mundo, localizou o hipo-
centro a 227 quilômetros 
de profundidade.

A agência também 
identificou o tremor a 64 
quilômetros de Waitara, 
cidade com população 
de aproximadamente 6,3 
mil pessoas. O Centro de 
Alertas por Tsunami do 
Pacífico não emitiu ne-
nhum aviso por risco de 
ondas gigantes.

Terremoto 
atinge ilha 
na Nova 
Zelândia

Da Agência EFE

para a desnuclearização de 
Pyongyang.

Trump já disse que sua 
intenção era se reunir com 
Kim Jong-un após as eleições 

legislativas americanas, do 
dia 6 de novembro, e que es-
tava estudando três ou qua-
tro possíveis locais para esta 
segunda reunião.

Já o conselheiro de Se-
gurança Nacional dos Es-
tados Unidos, John Bolton, 
disse que a cúpula poderia 
acontecer no início de 2019.

Mike Pompeo fala sobre novas sanções econômicas para frear a interferência militar do Irã no Oriente Médio 

Foto: Jonathan Ernst/Reuters
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Violência
Ao menos dois ataques intimidatórios a comunidades indígenas 
foram registrados, nos últimos dias, em Mato Grosso do Sul e em 
Pernambuco. Autoridades e a Funai confirmam o registro.  Página 18 Fo
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Carlos Aranha 
carlosaranha2005@yahoo.com.br

Vou lembrar aqui um episódio co-
nhecido pelos que, porventura, não ficaram 
satisfeitos apenas com a leitura do “Eu” e 
procurararam resenhas, resumos ou bio-
grafias completas de Augusto dos Anjos.

Um dos citados no episódio é Órris 
Soares (tio-avô de Jô Soares, dramaturgo e 
jornalista paraibano, um dos fundadores do 
jornal “O Norte”, que trocou a Paraíba pelo 
Rio de Janeiro, onde ficou até morrer). De-
pois da morte de Augusto, Órris organizou 
a edição de “Eu e outras poesias”, incluin-
do poemas não publicados pelo autor no 
lançamento do livro (1912). Foi Órris quem 
revelou que Augusto costumava fazer sua 
poesia “de cabeça”, enquanto gesticulava e 
pronunciava os versos de forma excêntrica, 
só depois transcrevendo-os para o papel.

(O poeta pernambucano Manuel Ban-
deira destacou no “Eu” o uso das sinéreses 
como forma de representar a impossibili-
dade da língua, ou da matéria, para ex-
pressar os ideais do espírito. Portanto, os 
recursos estilísticos de Augusto dos Anjos 
se reconhecem como geniais).

Justamente Manuel Bandeira foi quem 
relatou o episódio por mim referido no iní-
cio da coluna, que ficou como uma mancha 

Com o nome da Paraíba “lá em cima”
na biografia de outro poeta, Olavo Bilac 
Passo ao que contou o autor de “Estrela da 
vida inteira”:

“Dias depois de sua morte, ocorrida 
em Leopoldina, Órris Soares e Heitor Lima 
caminhavam pela Avenida Central e pa-
raram na porta da Casa Lopes Fernandes 
para cumprimentar Olavo Bilac. O prín-
cipe dos poetas notou a tristeza dos dois 
amigos, que acabaram de receber a notícia. 
- E quem é esse Augusto dos Anjos - per-
guntou. Diante do espanto de seus interlo-
cutores, Bilac insistiu: Grande poeta? Não 
o conheço. Nunca ouvi falar nesse nome. 
Sabem alguma coisa dele? Heitor Lima 
recitou o soneto ‘Versos a um coveiro’. 
Bilac ouviu pacientemente, sem interrom-
pê-lo. E, depois que o amigo terminou o 
último verso, sentenciou com um sorriso 
de superioridade: - Era esse o poeta? Ah!, 
então, fez bem em morrer. Não se perdeu 
grande coisa”.

Como bem observou o estudioso 
Arsênio Meira Júnior: “Bilac, do alto 
dos sonetos da sua ‘Via-Láctea’ estava 
redondamente enganado. Perdemos um 
poeta único, singular e universal. Hoje, 
Augusto dos Anjos é mais lido, admirado 
e estudado do que o pomposo poeta do 

‘ora direis ouvir estrelas’...”
Verdade. Em novembro de 2014  

divulguei duas informações impor-
tantes. 1ª) - Uma pesquisa científica 
desenvolvida por meio de Engenharia 
da Informação na mídia e na Net verifi-
cou 10.064.090 registros e referências 
crítico-literárias só no Google a respeito 
de Augusto dos Anjos (caminhando para 
onze milhões até o final da década. 2ª) 
- Verificou-se que o poeta mais lido da 
língua portuguesa é Augusto dos Anjos. 
Em segundo lugar, Fernando Pessoa; 
terceiro, Camões; quarto, Castro Alves.

Uma vez, sugeri ao professor David 
Fernandes, quando ele era subsecretário 
da Cultura do Estado, no governo José 
Maranhão, que fizesse uma edição do “Eu” 
de Augusto tendo um encarte, na contra-
capa, com um CD contendo a gravação 
que Gustavo Magno fez de sua adaptação 
musical dos “Versos íntimos”. Talvez por 
motivos orçamentários, a sugestão não foi 
concretizada.

Acho que algum dos poderes públicos, 
em parceria com empresas privadas, pode-
ria “comprar” a idéia. Poderia ser a grande 
“refestança” poética de Augusto em todo o 
País, com o nome da Paraíba “lá em cima”.

nnn O jovem 
cantor e compos-
itor francês Alex 
Faraut (foto) 
gravou a ótima 
“Paname allons 
danser”, que re-
produzi no Tweet 
e no Facebook. 
Acompanho a 
carreira de Alex 
Faraut e outros 
pela Internet, des-
de o princípio. 
nnn O público 
brasileiro - quan-
do quer conhecer 
a nova música 
internacional - vai quase 
exclusivamente aos 
“sites” americanos. Claro 
que isso ainda é fruto da 
nossa longa colonização 
cultural pelos EUA. Um 
dia isso vai acabar, 
inclusive com o uso da 
Internet. 
nnn No título da música 
com Alex Faraut, “Paname” 
não é Panamá. É Paris, 
um nome afetivo que os 
franceses dão à sua capital. 
“Bon jour et allons danser”.
nnn  No livro “Colap-
so”, Jared Diamond dest-

aca que a maior parte 
da água de rios e lagos é 
utilizada para irrigação, 
uso doméstico e indus-
trial,  e como corredores 
de transporte de barcos, 
pesca e recreação. No 
mundo inteiro, aqüíferos 
subterrâneos estão 
sendo usados a uma pro-
porção muito mais ráp-
ida do que são capazes 
de se recompor natural-
mente, de modo que vão 
terminar se esgotando.
nnn É sempre bom 
lembrar que um copo 
vazio está cheio de ar.

Geléia geral

Segundo o Sebrae, só em setembro, mais de 1,1 mil postos de trabalho foram abertos por micro e pequenas empresas no Estado
Reafirmando a sua im-

portância para o processo de 
reaquecimento da economia, 
os pequenos negócios, mais 
uma vez, surpreenderam posi-
tivamente o mercado quando 
o assunto é a geração de em-
pregos. Segundo dados de uma 
pesquisa realizada pelo Sebrae, 
com informações do Cadastro-
Geral de Empregados e Desem-
pregados (Caged), 55,2% dos 
2.083 empregos gerados na 
Paraíba durante o mês de se-
tembro, que correspondem a 
1.151 vagas, vieram das micro 
e pequenas empresas (MPEs). 
Os demais foram gerados pe-
las médias e grandes empresas 
(920 vagas) e pela administra-
ção pública (12 vagas).

Outro dado positivo da 
pesquisa revela que no acu-
mulado de 2018, entre janeiro 
e setembro, mais que quadru-
plicou o número de empregos 
formais gerados pelas MPEs no 
Estado em relação ao mesmo 
período do ano passado. Entre 
janeiro e setembro de 2017, 
esse número era de 1.079 va-

gas, enquanto que no mesmo 
período deste ano subiu para 
5.096 postos de trabalho. 

Nestes nove primeiros 
meses de 2018, ainda confor-
me a pesquisa, o destaque na 
geração de vagas de emprego 
foi para as MPEs paraibanas 
que atuam no setor de servi-
ços (3.329 postos), na agro-
pecuária (738 postos) e no 
comércio (630 postos).

De acordo com a gerente 
de Estratégia do Sebrae Pa-
raíba, Ivani Costa, os dados da 
pesquisa são bastante positi-
vos, uma vez que demonstram, 
ao mesmo tempo, a força que 
os pequenos negócios têm na 
economia e a recuperação de 
vagas de emprego no mercado.

“As pesquisas confir-
mam, mês após mês, a impor-
tância dos pequenos negó-
cios na geração de empregos 
na Paraíba. Por essa razão, 
é importante ressaltar que 
é salutar, nesse momento, o 
fortalecimento do empreen-
dedorismo para alavancagem 
de nossa economia”, pontuou.

MPEs geram mais de 5 mil 
empregos na PB em 2018

Medicina Veterinária

Resolução caracteriza maus-tratos, 
crueldade e abuso contra animais

Resolução do Conselho 
Federal de Medicina Veteriná-
ria (CFMV) publicada ontem 
(30) no Diário Oficial da União 
define e caracteriza o que é 
considerado crueldade, abuso 
e maus-tratos contra animais 
vertebrados. A publicação dis-
põe ainda sobre a conduta de 
médicos veterinários e zoo-
tecnistas diante da constata-
ção desse tipo de caso.

O texto define como 
maus-tratos atos e omissões 
que provoquem dor ou so-
frimento desnecessários aos 
animais. Já crueldade se re-
fere a submeter o animal a 
maus-tratos de forma inten-
cional e/ou continuada. Por 
fim, abuso diz respeito a qual-
quer ato intencional que im-
plique o uso despropositado, 
indevido, excessivo, dema-
siado e incorreto de animais, 

causando prejuízos de ordem 
física ou psicológica, incluin-
do atos caracterizados como 
abuso sexual.

“Pela primeira vez, uma 
norma brasileira traz concei-
tos claros e diferencia práticas 
de maus-tratos, de crueldade 
e de abuso. O objetivo é for-
talecer a segurança jurídica, 
auxiliar os profissionais que 
atuam em perícias médico-
veterinárias, bem como ser-
vir de referência tecnico-cien-
tífica para decisões judiciais 
relacionadas aos maus-tratos 
praticados contra animais”, 
informou o conselho, por 
meio de nota.

Maus-tratos
A resolução lista 29 itens 

considerados maus-tratos 
– entre eles, o abandono de 
animais e “deixar o tutor ou 
responsável de buscar assis-
tência médico-veterinária 
quando necessária”. Segundo 

o conselho, o médico-veteri-
nário deve prevenir práticas 
de abandono de animais por 
meio de orientação para a 
guarda responsável.

Também são conside-
rados maus-tratos manter 
animais em número acima 
da capacidade de provi-
mento de cuidados para 
assegurar boas condições 
de saúde e de bem-estar 
animal, exceto em situações 
transitórias de transporte e 
comercialização, e subme-
ter o animal a atividades 
excessivas por coerção ou 
esforço físico por mais de 
quatro horas, sem descan-
so, água ou alimento.

Nesse mesmo rol, está 
contemplada ainda a alimen-
tação forçada, técnica utiliza-
da, por exemplo, para provo-
car a degeneração gordurosa 
do fígado de patos e gansos, 
por exemplo, para a produção 
de foie-gras. A partir de ago-

ra, com a resolução, a prática 
é considerada maus-tratos, 
exceto quando para fins de 
tratamento prescrito por mé-
dico-veterinário.

Denúncia
Ainda de acordo com a 

publicação, o profissional que 
constatar ou suspeitar de prá-
tica de crueldade, abuso ou 
maus-tratos contra animais 
deve registrar o achado em 
prontuário médico, indican-
do responsável, local, data, 
fatos e situações, finalizando 
com assinatura, carimbo e 
data do documento.

Além disso, o profissio-
nal deve enviar o relatório 
médico ao conselho regional 
de medicina veterinária de 
sua circunscrição, por qual-
quer meio físico ou eletrôni-
co, para registro temporal, 
podendo o órgão enviar o 
documento às autoridades 
competentes.

Paula Laboissière 
Da Agência Brasil

A resolução do Conselho Federal de Medicina Veterinária publicada ontem no Diário Oficial da União lista 29 itens considerados maus-tratos

Foto: Fábio Pozzebom/Agência Brasil

Com um crescimento 
de 4,9% e faturamento 
de quase R$ 19 bilhões 
em 2016, o mercado de 
pet shop cresce cada vez 
mais em todo o Brasil. 
Graças à forte expan-
são, o Sebrae Paraíba e 
o Mangabeira Shopping 
vão promover, de 9 a 11 
de novembro, a Pet Wee-
kend, em João Pessoa, 
evento que vai reunir pet 
shops, empreendedores 
do ramo, famílias e, claro, 
os animais de estimação, 
numa programação que 

inclui feira e exposição.
Dados da Associação 

Brasileira da Indústria de 
Produtos para Animais 
de Estimação (Abinpet) 
também revelam que, por 
ano, os brasileiros gas-
tam mais de R$15 bilhões 
com produtos e serviços 
para animais de estima-
ção, tornando o país o 
segundo maior merca-
do do mundo no ramo. A 
Paraíba, inserida neste 
contexto de crescimento, 
também observa expan-
são no setor.

JP sedia feira para o 
mercado de pet shop



Posto de Saúde da Família na aldeia Bem Querer de Baixo, área de conflito entre índios e posseiros não-índios foi incendiado em Jatobá-PE

Foto: Whitney Pereira/Ascom Jatobá - PE

UNIÃO  A João Pessoa, Paraíba - QUARTA-FEIRA, 31 de outubro de 2018

Aval do Ministério da Saúde fortalece o trabalho desenvolvido pelo hospital que já atendeu mais de cinco mil pacientes

Foi publicado no Diário 
Oficial da União, na edição 
de ontem (30), a habilitação 
do Complexo Hospitalar de 
Doenças Infectocontagiosas 
Doutor Clementino Fraga 
na realização de processo 
transexualizador. Com o de-
creto da Portaria nº 3.470, a 
Paraíba passa a constar na 
Relação Nacional de Servi-
ços de Saúde Pública com o 
ambulatório para travestis 
e transexuais. Único ambu-
latório disponível no Estado 
estava regulamentado por 
meio de decreto estadual 
37.946/2017, proferido pelo 
governador Ricardo Coutinho. 

Há cinco anos o com-
plexo oferece acompanha-
mento para pessoas que 
estão no curso da mudan-
ça de sexo. Psicólogos, psi-
quiatras, endocrinologistas, 
ginecologistas, urologistas 
e assistentes sociais es-
tão disponíveis para dar 
as devidas assistências aos 
pacientes. O Ministério da 
Saúde passa a ser o fiador e 
pagante dos procedimentos 
concedidos no hospital. An-
tes, o serviço era mantido 
com recursos próprios do 
estado. A modalidade am-
bulatorial é a única ofere-
cida, e está prevista na Por-

taria nº 2.803/2013, onde 
define o Processo Transe-
xualizador no Sistema Úni-
co de Saúde (SUS). 

Thaís Matos, diretora ge-
ral do Complexo Clementino 
Fraga, exaltou a conquista do 
hospital. Depois das etapas 
cumpridas e o consequente 
reconhecimento, já vislum-
bra a otimização do serviço 
disponibilizado no comple-
xo. “Ser reconhecido pelo 
Ministério de Saúde é uma 
grande vitória. São muitas 
fases até chegar ao momento 
dessa publicação. Passamos 
por vistoria, por inspeção sa-
nitária, tivemos que compro-
var documentalmente que 
poderíamos possuir servi-
ços desse tipo. A publicação 
nos dá credibilidade de falar 
que estamos prontos e aptos 
para isso”, disse a diretora.

No momento, 501 pes-
soas usufruem do serviço 
do hospital. A divisão se dá 
por 293 mulheres trans, 182 
homens trans e 26 travestis. 
Desde julho de 2013, quando 
passou a disponibilizar o ser-
viço, 5.398 atendimentos fo-
ram realizados. Para receber 
o acompanhamento médico 
do complexo, os interessados 
devem passar primeiro pelo 
Centro Estadual de Referên-
cia LGBT, para depois serem 
encaminhados ao ambulató-
rio estadual. 

Hospital Clementino Fraga é 
habilitado em transexualidade

Editoração: Klécio BezerraEdição: Marcos Pereira

Vitor Oliveira 
Especial para A União

Alex Rodrigues 
Da Agência Brasil

Com o objetivo de co-
nhecer as pesquisas desen-
volvidas e efetivar projetos 
de parceria, pesquisadores 
da Universidade de Nan-
tes, na França, estiveram 
no Laboratório de Síntese 
e Vetorização de Moléculas 
(LSVM) do Câmpus V da 
Universidade Estadual da 
Paraíba (UEPB), no último 
dia 24 de outubro, em uma 
reunião com professores e 
estudantes vinculados ao 
Mestrado de Ciências Far-
macêuticas e de Química 
da UEPB e pesquisadores 
visitantes.

Na oportunidade, os 
pesquisadores da Univer-
sidade de Nantes, Pascal 
Marchand e Isabelle Orliac-
Garnier, que atuam com 
estudos na área de síntese 
e avaliação biológica de mo-
léculas heterocíclicas tera-
pêuticas (câncer, micologia 
e parasitologia) e tratamen-
tos antifúngicos, conhece-
ram as pesquisas desenvol-
vidas no LSVM e discutiram 
a construção de um projeto 
de cooperação que permi-
tirá a implementação de 
pesquisas conjuntas, inter-
câmbio de pesquisadores, 
dentre outras ações que 
contribuirão para o forta-
lecimento das ações desen-
volvidas pelo laboratório. 

O professor Francis-
co Jaime Mendonça Júnior, 
que atua no LSVM e está 
articulando essa parceria, 
destacou que o projeto, 
que prevê a parceria entre 
a Universidade de Nan-

tes, Universidade Federal 
de Pernambuco (UFPE) e 
UEPB, deve ser implemen-
tado pela Coordenação de 
Aperfeiçoamento de Pes-
soal de Nível Superior (Ca-
pes) e pelo Comitê Francês 
de Avaliação da Coopera-
ção Universitária com o 
Brasil (COFECUB), trazen-
do avanços importantes 
para as pesquisas desen-
volvidas na UEPB. 

“A reunião foi extre-
mamente proveitosa e 
permitiu que a equipe da 
Universidade de Nantes 
conhecesse as pesquisas 
desenvolvidas no Labora-
tório de Síntese e Vetori-
zação de Moléculas, cujos 
professores são vinculados 
ao Mestrado de Ciências 
Farmacêuticas e de Quími-
ca da UEPB. Esse primeiro 
contato presencial entre 
as duas equipes permitiu 
identificar diversas áreas de 
pesquisa que são realizadas 
em comum, como a síntese 
de moléculas heterocíclicas 
para tratamento de doenças 
causadas por fungos e por 
parasitas como o causador 
da Leishmaniose”, ressaltou 
professor Francisco Jaime.

Nesse sentido, o pro-
jeto Capes/COFECUB, que 
será redigido e submetido 
no primeiro semestre de 
2019, deve permitir o es-
treitamento dessa intera-
ção, viabilizando o trânsito 
dos professores envolvidos 
e de estudantes em nível de 
pós-graduação pelos próxi-
mos quatro anos.  

Pesquisadores franceses 
visitam LSVM da UEPB

Violência

Comunidades indígenas denunciam 
ao menos quatro ataques em MS e PE

Gerência de Qualidade de Vida do TJPB 
realiza mais de 6 mil atendimentos 

Ao menos dois ataques 
intimidatórios a comuni-
dades indígenas foram re-
gistrados, nos últimos dias, 
em Mato Grosso do Sul e em 
Pernambuco. Autoridades e a 
Fundação Nacional do Índio 
(Funai) confirmam o regis-
tro. O Conselho Indigenista 
Missionário (Cimi) informa 
ter recebido relatos de ou-
tras duas ações violentas em 
Mato Grosso do Sul. Os atos 
envolveram uso de armas de 
fogo, balas de borracha, além 
de atearem fogo a uma esco-
la e um posto de saúde. Não 
há registros de mortes, mas 
de feridos. De acordo com os 
relatos, os ataques ocorreram 
entre a madrugada do último 
domingo (28) e segunda-fei-
ra (29). O caso mais violento, 
confirmado pela Funai, foi 
contra moradores da aldeia 
Bororó, uma das várias exis-
tentes no interior da Reserva 
Indígena Dourados.

Índios guarani-kaiowá 
da aldeia Bororó relataram a 
missionários do Cimi que, na 
madrugada do último domin-
go, foram surpreendidos pelo 

ataque de um grupo compos-
to por índios de outras co-
munidades e não-índios. Os 
agressores se aproximaram 
da aldeia em caminhonetes e 
com um trator. Alguns deles 
dispararam contra o grupo. 
Além de pelo menos quatro 
feridos com balas de borra-
cha, dois jovens foram atingi-
dos por projéteis de armas de 
fogo. Uma das vítimas, que le-
vou um tiro na perna, foi aten-
dida no Hospital da Vida e já 
teve alta. Por medo, um outro 
indígena também baleado na 
perna não quis ser socorrido 
fora da aldeia e, de acordo 
com um missionário do Cimi, 
continuava com a bala alojada 
até a tarde de ontem.

A Secretaria Estadual de 
Justiça e Segurança Pública 
informou que a Polícia Civil 
instaurou procedimento para 
apurar o caso, mas antecipou 
à Agência Brasil que “as in-
formações preliminares dão 
conta de que houve um pos-
sível conflito entre indígenas”. 
No entanto, missionários do 
Cimi que pediram para não 
ter seus nomes divulgados 
por questões de segurança 
pessoal classificaram a mani-
festação como “precipitada”.

A Polícia Federal infor-
mou à Agência Brasil que foi 
acionada pela Polícia Militar 
estadual na manhã de segun-
da-feira, esteve no local do 
conflito, mas, até o momento, 
não localizou ninguém, nem 
foi procurada por nenhuma 
vítima ou testemunha.

“Bárbarie”
Em Pernambuco, uma 

escola e um Posto de Saúde da 
Família de uma aldeia foram 
incendiados na madrugada 
de anteontem. Os dois pré-
dios públicos funcionavam na 
aldeia Bem Querer de Baixo, 
uma área de conflito entre 
índios e posseiros não-índios 
no interior da Terra Indígena 
dos Pankararus, localizada no 
município de Jatobá.

Segundo a comunidade, 
o fogo destruiu documentos, 
equipamentos e comprome-
teu quase que integralmente 
a estrutura das duas constru-
ções. A equipe médica do pos-
to de saúde fazia cerca de 500 
atendimentos mensais. “Pou-
ca coisa se salvou”, informam 
representantes da comuni-
dade em uma página na in-
ternet, pedindo investigação 
e punição aos responsáveis. 

“O momento pede cautela e 
calma. As investigações estão 
acontecendo, o local foi iso-
lado pela polícia e, em breve, 
teremos mais notícias.”

Em nota, a Prefeitura 
de Jatobá confirma que os 
prédios foram “praticamente 
100% destruídos e o prejuízo 
é incalculável”. As polícias Mi-
litar e Civil foram acionadas e 
a Polícia Científica inspecio-
nava a área no início da tarde.

Intimidação
Ainda de acordo com os 

missionários do Cimi, índios 
de outras duas comunidades 
de Mato Grosso do Sul de-
nunciaram ter sido alvo de 
ações intimidatórias no fim 
de semana. Em Caarapó, no 
Sudoeste do Estado, os indí-
genas afirmam ter presencia-
do caminhonetes rondando a 
terra indígena com homens 
exibindo armas e gritando, 
o que os levou a acionar a 
Funai e o Cimi. O segundo 
caso divulgado pelo Cimi te-
ria ocorrido em Miranda, na 
aldeia Passarinho, uma das 
existentes no interior da Ter-
ra Indígena Pilad Rebua. A Fu-
nai também disse não ter sido 
comunicada a respeito.

Na atual gestão do Tribu-
nal de Justiça da Paraíba, que 
tem à frente o desembarga-
dor Joás de Brito Pereira Fi-
lho, a política de valorização 
do servidor do Poder Judiciá-
rio estadual pode ser aferida, 
também, por meio de atendi-
mento na área de Saúde, ser-
viço realizado pela Gerência 
de Qualidade de Vida (Gevid) 
da Diretoria de Gestão de 
Pessoas. No período de janei-

ro a julho de 2018, a Gevid 
promoveu um total de 6.149 
atendimentos, nas áreas Mé-
dica, Odontológica, de Nutri-
ção, Serviço Social, Psicologia 
e de Osteopatia.

Por meio do Programa 
Vida e Saúde, a Gevid desen-
cadeou uma série de ações, 
a exemplo do Projeto Des-
pertar Saúde, que deflagrou 
campanhas educativas/in-
formativas sobre saúde, rea-

lizadas no Anexo do TJPB. 
Houve, também, divulgação 
através da internet, com ela-
boração de informativos vir-
tuais disponíveis no portal 
do TJPB (www.tjpb.jus.br) 
sobre os temas: Dicas sobre 
Nutrição, Hipertensão, Dia-
betes, Colesterol. 

A Gevid promoveu, ainda, 
a divulgação do Cronograma 
do Projeto Qualidade de Vida 
em Ação Itinerante 2018 (Se-

mana da Saúde Preventiva), 
Dia Mundial da Saúde; Gripe - 
H1N1 (Prevenção); e Outubro 
Rosa (Prevenção do Câncer 
de Mama). No portal do Tri-
bunal foram disponibilizadas 
cartilhas virtuais, sendo duas 
sobre Orientações Posturais: 
“Saber Viver Sem DORT” e 
“DORT - Distúrbios Osteo-
musculares Relacionados ao 
Trabalho”, e uma sobre a saú-
de do coração.
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Empresa também diminuiu o preço do óleo diesel em 10,07%. No mês, a gasolina já teve queda de 15,96%

A Petrobras anunciou 
ontem (30), no Rio de Janei-
ro, a redução de 6,2% no pre-
ço da gasolina.

O litro do combustível 
passará a ser negociado a 
R$ 1,8623 nas refinarias da 
estatal a partir de hoje (31), 
12 centavos a menos do que 
o preço atual.

No mês, a gasolina teve 
uma queda de preço acu-
mulada de 15,96%, já que, 
em 30 de setembro, o litro 
do combustível era nego-
ciado a R$ 2,2159, ou seja, 
35 centavos a mais do que 
o preço que será aplicado a 
partir de hoje.

Ontem o óleo diesel já 
sofreu uma redução de pre-
ço de 10,07% e passou a ser 
vendido a R$ 2,1228 por litro.

Vitor Abdala 
Da Agência Brasil

Gasolina: Petrobras reduz 
preço em 6,2% nas refinarias

Editoração: Bhrunno FernandoEdição: Marcos Pereira

O Índice Geral de Pre-
ços-Mercado (IGP-M), usado 
no reajuste dos contratos de 
aluguel, acumula 10,79% em 
12 meses, segundo dados de 
outubro. Em outubro do ano 
passado, a taxa em 12 meses 
era de apenas 1,41%.

Os dados foram divulga-
dos ontem (30), no Rio de Ja-
neiro, pela Fundação Getúlio 
Vargas (FGV).

Considerando-se apenas 
outubro deste ano, a taxa fi-
cou em 0,89%, inferior ao 
1,52% de setembro.

A queda foi puxada pe-
los preços no atacado, medi-
dos pelo Índice de Preços ao 
Produtor Amplo, que anotou 
uma taxa de 1,11% em outu-
bro, bem abaixo dos 2,24% 
de setembro.

O Índice de Preços ao 
Consumidor, que mede o 
varejo,  teve um aumento 
da taxa, ao passar de 0,28% 
em setembro para 0,51% 
em outubro. O mesmo acon-
teceu com o Índice Nacional 
de Custo da Construção, cuja 
taxa de inflação subiu de 
0,17% para 0,33%.

Inflação do 
aluguel é de 
10,79% em 
12 meses
Vitor Abdala 
Da Agência Brasil

Vinícius Lisboa
Da Agência Brasil

O Índice de Confiança 
Empresarial (ICE), medido 
pela Fundação Getúlio Var-
gas (FGV), subiu 0,9 pon-
to em outubro e chegou a 
90,7 pontos, em uma esca-
la de zero a 200 pontos. O 
indicador é calculado com 
base em entrevistas com 
empresários da indústria, 
comércio, serviços e cons-
trução civil.

O Índice de Situação 

Atual, que mede a confian-
ça no momento presente, 
caiu 0,3 ponto, para 87,6 
pontos, mas o Índice de 
Expectativas, que mede a 
confiança no futuro, avan-
çou 0,4 ponto, para 96,6 
pontos.

Entre os setores, hou-
ve recuo da confiança ape-
nas entre os empresários 
da indústria (2 pontos). Os 
empresários do comércio 
foram os que apresenta-
ram maior crescimento da 
confiança: 3,8 pontos.

ICE cresce 0,9 ponto 
em outubro, diz FGV
Vitor Abdala 
Da Agência Brasil

Paulo Guedes afirma que seria natural 
Ilan permanecer no Banco Central

O economista Paulo Gue-
des, indicado para o Ministério 
da Fazenda, defendeu ontem 
(30) a independência do Banco 
Central, com mandato de presi-
dente não coincidente com o do 
presidente da República, e disse 
que seria natural que Ilan Gol-
dfajn permanecesse no cargo, 
por ter a mesma posição. Ape-
sar disso, Guedes afirmou que a 
continuidade dele no BC ainda 

precisaria ser acertada com o 
próprio Ilan e com a equipe de 
governo do presidente eleito de 
Jair Bolsonaro.

“Não podemos estar a 
cada eleição falando será que 
ele [presidente do Banco Cen-
tral] fica? Será que ele não 
fica? Será que ele muda? Será 
que ele não muda? Então, te-
remos um Banco Central inde-
pendente”, disse.

Ilan ocupa a presidência 
do Banco Central há dois anos, 
e Guedes disse que seria “a coi-

sa mais natural do mundo” que 
o governo aprovasse o projeto 
que prevê a independência da 
instituição com o apoio dele e 
que ele permanecesse no cargo.

“Isso tem que combinar 
com a nossa equipe aqui den-
tro, tem que combinar com o 
Ilan. Estou dizendo que seria 
natural”, disse, acrescentando 
que o convite dependeria da 
vontade do atual presidente 
do BC. “Não quero convidar 
alguém que não tem o desejo 
de ficar. A motivação é funda-

mental”. Ao conversar com jor-
nalistas, Paulo Guedes defen-
deu a aprovação da reforma da 
Previdência como prioridade 
para a economia. “Previdência 
é mais importante e mais rápi-
da. Privatização é devagar e ao 
longo do tempo”. 

Paulo Guedes afirmou 
que em um eventual cenário 
de dólar alto por conta de 
uma crise especulativa, o país 
pode vender reservas e se 
aproveitar disso para reduzir 
sua dívida interna.

De janeiro a setembro

Vendas de supermercados sobem 1,92% 

As vendas nos super-
mercados de todo o país 
aumentaram 1,92% de 
janeiro a setembro sobre 
igual período de 2017.

É o que diz balanço 
divulgado ontem (30), em 
São Paulo, pela Associação 
Brasileira de Supermerca-
dos (Abras).  

O presidente da enti-
dade, João Sanzovo Neto, 

disse, no entanto, que o 
movimento está abaixo 
do esperado, levando em 
consideração a estimativa 
de fechar o ano com alta 
de 2,53%.

O preço da cesta bá-

sica dos produtos pesqui-
sados subiu 0,39%, pas-
sando de R$ 458,53 para 
R$ 460,29.

Elevações 
As maiores elevações 

atingiram o arroz, frango 
congelado, queijo prato e 
margarina cremosa. Já as 
maiores baixas afetaram 
os preços da cebola, sabão 
em pó, farinha de mandio-
ca e batata.

Da Agência Brasil 

Foto: Tânia Rêgo/Agência Brasil

Em todo o país, segundo balanço da Abras, o faturamento dos supermercados cresceu 1,92% até setembro, mas os empresários esperam expansão de 2,53% para este ano

A taxa de desemprego 
ficou em 11,9% no terceiro 
trimestre deste ano. O índice, 
medido pela Pesquisa Nacio-
nal por Amostra de Domicí-
lios – Contínua (Pnad-C), do 
Instituto Brasileiro de Geo-
grafia e Estatística (IBGE), é 
inferior aos 12,4% registra-
dos no segundo trimestre 

deste ano e no terceiro tri-
mestre do ano passado.

A população desocupa-
da ficou em 12,5 milhões, ou 
seja, 3,7% a menos do que no 
segundo trimestre deste ano 
e 3,6% a menos do que no 
terceiro trimestre de 2017. Já 
a população ocupada somou 
92,6 milhões de pessoas, um 
aumento de 1,5% tanto em 
relação ao segundo trimestre 
deste ano quanto em rela-

ção ao terceiro trimestre de 
2017. A Pnad-C também ava-
liou neste trimestre a taxa 
de subutilização da força de 
trabalho, que é o percentual 
de pessoas desocupadas, 
que trabalham por menos 
horas do que poderiam ou 
que estão na força de traba-
lho potencial.

Comparação 
A taxa ficou em 24,4% 

no terceiro trimestre deste 
ano, abaixo do 24,6% do tri-
mestre anterior e relativa-
mente estável em relação ao 
23,9% do terceiro trimestre 
do ano passado.

A população subutilizada 
somou 27,3 milhões de pes-
soas, estável em relação ao 
trimestre anterior, mas 2,1% 
superior ao terceiro trimestre 
de 2017. O número de pes-
soas desalentadas (aquelas 

que não procuram emprego 
porque acham que não vão 
conseguir) ficou em 4,8 mi-
lhões, estável em relação ao 
trimestre anterior e 12,6% 
acima do mesmo trimestre 
de 2017 (4,2 milhões).

Já a taxa de desalenta-
dos entre o total da força de 
trabalho foi de 4,3%, relati-
vamente estável em relação 
ao segundo trimestre deste 
ano (4,4%).

Desemprego cai para 11,9% no país
Vitor Abdala 
Da Agência Brasil
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Aumentando as vendas - A MVarandas, em parce-
ria com a Neemo - plataforma de entregas -, vai 
apresentar ideias e estratégias para o delivery dos 
associados do Sindicato das Empresas de Hospeda-
gem e Alimentação de João Pessoa (SEHA-JP) se tor-
nar uma máquina de vendas. Hoje será realizada a 
palestra online com Lucas Marcomini, gerente de su-
cesso do cliente na Neemo. Ele abordará o tema 
“Quer vender mais com seu delivery?”. As inscrições 
são grátis e podem ser feitas no endereço: http://bit.
ly/vendamaiscomdelivery.

Mercado Pet - Com um crescimento de 4,9% e fatu-
ramento de quase R$ 19 bilhões em 2016, o mercado 
de pet shop cresce cada vez mais em todo o Brasil. 
Graças à forte expansão, o Sebrae Paraíba e o Man-
gabeira Shopping vão promover, de 9 a 11 de no-
vembro, a Pet Weekend, evento que vai reunir pet 
shops, empreendedores do ramo, famílias e, claro, 
os animais de estimação, numa programação que in-
clui feira e exposição.

Ui!
 

Rita de Cássia 
Barroso já decidiu 
onde vai passar o 
réveillon.

Em Copacabana, 
no apê do amigo 
Moacyr Arcoverde. 

Juntos vão para 
a beira-mar assis-
tir à queima de fo-
gos e ver o dia 
amanhecer na Ci-
dade Maravilhosa.

Juliana Figueiredo, Ana Corina Teixeira e Juliana Gadelha também tiveram a surpresa de encontrar a 
família Veloso após o show

O desembargador Oswaldo Trigueiro do 
Valle Filho e o juiz Eduardo José de Carvalho 
Soares ministrarão palestras durante o III Fó-
rum Paraibano de Direito Tributário que acon-
tece nos dias 8 e 9 de novembro no auditó-
rio da Federação das Indústrias do Estado da 
Paraíba. O tema desta edição é “A segurança 
jurídica como vetor do desenvolvimento eco-
nômico”. Os magistrados participarão da 6a 
Mesa de Debates sobre Tributação Estadual e 
Municipal. “A visão do Poder Judiciário Esta-
dual” será abordada por Oswaldo Trigueiro, e 
Eduardo de Carvalho abordará “A prescrição 
intercorrente nos executivos fiscais”.

Direito

Antônio Xavier da 
Costa, Auxiliadora 
Cardoso, Carmem 
Guedes Chaves, 
Francisco Santia-
go de Brito Pereira, 
Gustavo de Almeida 
Nóbrega, Honório 
Neto, Joana D’arc 
Aguiar, Josafá Wil-
liam Bandeira Soares, 
Lilita Targino, Maria 
Antonieta Fernandes, 
Rogeraldo Campina, 
Roseli Targino Soares 
de Lucena, Selma 
Dias Holanda, Silmary 
Queiroga Vita e Sônia 
Teles Penna.

PaRaBénS

Foto: Arquivo pessoal

aleGRia,
aleGRia

eM BSB

PeSaR

Coordenadores esta-
duais da Mulher em 
Situação de Violência 
Doméstica dos Tribu-
nais de Justiça de todo 
o país estão em Brasília 
na sede do Conselho 
Nacional de Justiça em 
reunião preparatória 
para a XII Semana Jus-
tiça pela Paz em Casa 
– 3a edição do ano, a 
ser realizada de 26 a 30 
de novembro. O evento 
tem a presença do novo 
presidente do Supre-
mo Tribunal Federal e 
do CNJ, ministro Dias 
Toffolli. Nosso destaque 
é a juíza Graziela Quei-
roga Gadelha de Sousa.

O escritor Eilzo Ma-
tos, integrante da 
Academia Paraibana 
de Letras, tem rece-
bido votos de pesar 
pelo falecimento 
da irmã Elzira Ma-
tos. Radicada em 
Sousa, a paraibana 
dedicou sua vida 
ao ensino, desde 
sua nomeação , no 
ano de 1947, pelo 
então governador 
Oswaldo Trigueiro. 
Externamos nossos 
sentimentos a toda a 
família Matos. 

Alessandra Soaeres de Oliveira ao lado de sua filha - igualmente 
bela - Sandra

Moreno Veloso, nossa colunista Dandara e Caetano Veloso na Cozinha Roccia

Domenico Porto foi ao show acompanhado de sua mãe, a maravilhosa Fátima Baracuhy

Com patrocínio do Grupo Energisa e 
Armazém Paraíba, o 13º Fest-Aruanda do 
Audiovisual Brasileiro, programado para o 
período de 6 a 12 de dezembro de 2018, re-
cebeu este ano um número recorde de ins-
crições que surpreendeu sua organização. 
Foram 521 filmes inscritos, entre curtas de 
ficção, documentário e animação, além das 
categorias de TV Universitária. A lista com-
pleta vai ser divulgada hoje mesmo. O nú-
mero é o maior desde a criação do festival. 
“Isso representa mais do que o dobro das ins-
crições que tivemos no ano passado e só evi-
dencia a consolidação do festival, onde até 
filmes de longa-metragem foram enviados”, 
disse o produtor executivo, Lúcio Vilar.

Memória

Festival de cinema
Em apresentação 
única, o show “Ofer-
tório“ passou pela 
capital da Paraíba 
encantando a todos 
que tiveram a opor-
tunidade de assistir a 
Caetano Veloso can-
tar e dançar ao lado 
de seus rebentos, 
Moreno, Tom e Zeca. 
Após o show - cujo 
defeito foi apenas 
ter chegado ao fim 
-, os músicos foram 
conhecer a Cozinha 
Roccia a convite do 
chef Onildo Rocha. 

Foto: Arquivo pessoal

Foto: Reprodução

Foto: Arquivo pessoal

scosta.dandara@gmail.com

ELIS REGINA CAETANO VELOSOmeioColuna   do

por Dandara Costa

 Amanhã há de ser outro dia                                                                                                                                            Ainda somos os mesmos 
e vivemos como os nossos pais                                                                                                                                           

No dia 31 de outubro, há 116 anos, nascia, 
em Minas Gerais, Carlos Drummond de Andra-
de. Para comemorar a data, o Centro Cultu-
ral Banco do Nordeste Sousa (CCBNB Sousa) 
traz a professora Paula Izabela para abordar o 
amor presente nas obras do poeta, às 19h, na 
Biblioteca Inspiração Nordestina. A entrada é 
gratuita. A atividade, chamada de “Clube do 
Leitor - Drummond: um olhar amoroso”, pro-
põe a elaboração de abordagem psicológica, 
por meio da análise existencial. Paula Izabela 
é professora, produtora cultural e escritora. Ela 
é especialista em Literatura Brasileira pela Uni-
versidade Regional do Cariri (Urca) e já publi-
cou poemas e contos em coletânea.
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Equipe uruguaia tem retrospecto quase perfeito na temporada como mandante em competições continentais

Sete jogos, seis vitórias, 
um empate e nenhum gol 
sofrido. Se quiser avançar à 
semifinal da Copa Sul-Ame-
ricana, o Fluminense terá de 
quebrar uma escrita do Na-
cional em 2018: o time uru-
guaio tem desempenho qua-
se perfeito como mandante 
em competições internacio-
nais na temporada (Liberta-
dores e Sul-Americana).

Chapecoense, Banfield, 
Estudiantes, Real Garcilaso, 
Santos, Sol de América e San 
Lorenzo foram até Montevi-
déu para enfrentar o Nacio-
nal nos últimos dez meses. 
Nenhum deles conseguiu 
balançar as redes. Depois 
do empate por 1 a 1 no Rio, 
o Fluminense terá de supe-
rar essa barreira se quiser 
seguir vivo na competição. 
O Tricolor precisa vencer ou 
empatar por dois (ou mais) 
gols de diferença.

- Trabalhamos muito 
bem o lado físico e psico-
lógico para enfrentar essa 
partida de quarta-feira. Sa-
bemos que será uma partida 
complicada. Eles fizeram um 
jogo bastante difícil contra a 
gente no Rio.

Apesar da eliminação 
na primeira fase, a campa-
nha como mandante do Na-
cional na Libertadores foi 

boa. Venceu quatro dos cin-
co jogos, sendo dois deles 
pela pré-Libertadores. Na 
Sul-Americana, o desempe-
nho foi o mesmo: dois jo-
gos e dois triunfos. E o Flu 
vai enfrentar um caldeirão 
no Estádio Parque Central: 
todos os ingressos já foram 
vendidos.

No primeiro treino em 
Montevidéu, o técnico Mar-
celo Oliveira pode contar 
com o zagueiro Gum e o la-
teral-direito Léo, que se re-
cuperaram de lesões. A ten-
dência é que o Fluminense 
vá a campo com Julio César, 
Gum, Ibãnez e Digão; Léo, 
Richard, Jadson, Sornoza e 
Ayrton Lucas; Everaldo e Lu-
ciano. A bola rola às 19h30 
(de Brasília) de hoje.

Globo Esporte

Flu precisa vencer o Nacional 
para avançar na Sul-Americana

Segundona
São Paulo Crystal e Esporte de Patos decidem, hoje, uma vaga 
para as finais do Campeonato Paraibano. Jogo acontece no 
Estádio Carneirão, em Cruz do Espírito Santo  Página 24 Fo
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oS rElACioNAdoS 
do Flu
n Goleiros: Júlio César e 
Rodolfo
n laterais: Ayrton Lucas, 
Léo e Marlon
n Zagueiros: Digão, 
Gum, Ibañez e Paulo 
Ricardo
n Volantes: Airton, Caio, 
Dodi, Jadson e Richard
n Meia: Sornoza
n Atacantes: Everaldo, 
Junior Dutra, Luciano, 
Marcos Jr. e Matheus 
Alessandro

Para sair do Z-4

Vitória do Ceará sobre o Atlético-MG 
embola luta contra o rebaixamento

A vitória do Ceará sobre 
o Atlético-MG, nesta segun-
da-feira, no complemento 
da 31ª rodada, embolou ain-
da mais a luta contra o re-
baixamento no Campeonato 
Brasileiro. Os dois clubes 
mais afetados com o resul-
tado são Botafogo e Vasco, 
ambos superados pelo Vovô 
na classificação.

De acordo com proje-
ção feita pelo matemático 
Tristão Garcia, do site Info-
bola, o Botafogo, agora na 
15ª posição, com 35 pon-
tos, tem 30% de chances de 
cair para a Série B. O Vasco, 
14º com a mesma pontua-
ção, possui 41%.

Por outro lado, a vitó-
ria em casa diminuiu o ris-
co de o Ceará ser rebaixado. 
O clube abriu a rodada com 
23% de chances e agora 
aparece com somente 12%.

Há quatro rodadas 
sem vencer (dois empates e 

duas derrotas), o Botafogo 
vai enfrentar na reta final 
do Brasileiro os seguintes 
adversários: Corinthians 
(casa), Flamengo (casa), 
Chapecoense (fora), In-

ternacional (casa), Santos 
(fora), Paraná (casa) e Atlé-
tico-MG (fora).

O Vasco encara: Flumi-
nense (fora), Grêmio (fora), 
Atlético-PR (casa), Corin-

thians (fora), São Paulo 
(casa), Palmeiras (casa) e 
Ceará (fora).

Embora ainda siga con-
testado por grande parte da 
torcida são-paulina, o golei-
ro registra alguns números 
expressivos pelo clube do 
Morumbi. Nesta tempora-
da, foram 45 jogos e 35 gols 
sofridos, o que lhe confere a 
baixa média de 0,78 gols to-
mados por partida.

Capitão do Tricolor 

durante a maior parte da 
temporada. Sidão é dono 
da terceira menor média 
de gols sofridos entre os 
goleiros que disputaram 
pelo menos um turno nes-
te Brasileirão. Na principal 
competição do país, o são
-paulino tem média de 0,85 
gols sofridos por jogo, atrás 
apenas de Fábio, do Cruzei-
ro (0,84) e Diego Alves, do 
Flamengo (0,7). 

Apesar dos números, 

o experiente goleiro, de 
35 anos, precisa provar à 
comissão técnica coman-
dada pelo uruguaio Diego 
Aguirre que tem condições 
de retornar definitivamen-
te ao time. Nas três últimas 
rodadas ficou no banco de 
reservas e viu Jean, seu 
principal concorrente pela 
titularidade no São Paulo, 
ganhar espaço.

Fora a disputa com 
Jean e também com Lucas 

Perri, goleiro de apenas 20 
anos, Sidão precisa lidar 
com uma possível concor-
rência externa. Diante des-
te contexto, uma boa atua-
ção diante do Flamengo 
pode render bons frutos 
a Sidão no futuro. O golei-
ro jamais perdeu para o 
time carioca, e o confronto 
é tratado como extrema-
mente importante para as 
ambições do São Paulo no 
Brasileirão.

Sidão deve ganhar mais uma chance 
no São Paulo na partida contra o Fla
Yago Rudá

Globo Esporte

Fluminense joga hoje em Montevidéu contra o Nacional precisando da vitória. O time uruguaio terá um grande incentivo da torcida no caldeirão pois a diretoria do clube anunciou que só tem ingresso disponível para o torcedor tricolor

Artur foi um dos destaque do Ceará na partida de anteontem, na Arena Castelão, diante do Galo mineiro

Sidão fez 45 partidas nesta temporada e levou apenas 35 gols

Foto: Globoesporte 

Foto: Globo Esporte

Foto: LANCE!

Leia mais na Página 23
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Cenário hoje aponta para troca de comando, independentemente do vencedor. Brasileirão ainda pode influenciar

A briga pelo título brasilei-
ro ainda é uma realidade, mas 
a proximidade do fim do ano 
levanta questões sobre a próxi-
ma temporada no Flamengo. A 
eleição em dezembro, de certa 
forma, gera mais dúvidas do 
que respostas e atrasa o plane-
jamento, embora já seja possí-
vel vislumbrar alguns cenários 
dependendo de quem vencer o 
pleito em 8 de dezembro.

Abel Braga, por exemplo, 
é um nome que tem força nos 
dois principais grupos que dis-
putam a eleição.

Os candidatos favoritos no 
pleito (Lomba e Landim) evi-
tam falar em decisões definiti-
vas para não expor o elenco na 
reta final do Brasileiro. É fato, 
no entanto, que há movimen-
tações nos bastidores entre os 
candidatos favoritos.

- Temos uma eleição no 
final do ano, mas o Flamengo 
não pode parar. Seria muita 
irresponsabilidade parar de 
olhar para frente. Já iniciamos 
o planejamento de 2019 – dis-
se o vice de futebol Ricardo 
Lomba, candidato à presidên-
cia do clube.

Planejamento, aliás, foi 
um dos pontos contestados 
pelas oposições da atual ges-
tão. O caso da temporada 2018 
foi, inclusive, emblemático. 
Por conta da indefinição so-
bre a permanência de Rueda, 
que deixou o clube em janeiro, 
o projeto para o ano acabou 
comprometido.

Sem opções já com a pré-
temporada iniciando, a dire-
toria colocou Paulo César Car-
pegiani no comando do time 
- inicialmente, ele seria coorde-
nador técnico. Sua passagem 
como técnico durou três meses 
e terminou com a eliminação 
do Carioca. Novamente sem 
muito mercado, o Rubro-Negro 

Amanda Kestelman 
e Marcelo Baltar 

Globo Esporte

Eleição no Flamengo atrasa 
definições, Abel ganha força

Edição: Cardoso Filho Editoração: Maradona

A sete rodadas do fim do Brasileirão, o 
Palmeiras manteve sua vantagem de 4 pontos à 
frente do Flamengo ao empatar por 1 a 1 naquele 
jogo em que a torcida apregoa como a “final ante-
cipada” no Maracanã.

Esse resultado não estava nos planos da 
equipe Rubro-Negra, que viu seu concorrente 
direto pela briga da liderança da competição, 
manter os 4 pontos de diferença. Caso o Mengão 
tivesse vencido a partida, essa diferença cairia 
para apenas um ponto.

O título, apesar da vantagem do Verdão, para 
os especialistas, ainda está em aberto, embora 
o Palmeiras só dependa dele para levantar o 
“caneco”.

O caminho do Flamengo não é dos mais fá-
ceis, senão vejamos: A equipe da Gávea terá pela 
frente, simplesmente São Paulo,  Sport, Cruzeiro 
e Atlético Paranaense fora, Botafogo, Santos e 
Grêmio em casa. Ou seja, dos 7 jogos para o fim 
da temporada, o Rubro-Negro terá que vencer 
todos os seus jogos, e ainda, torcer por um tro-
peço do Palmeiras. Está difícil, está, mais não é 
impossível.

Já o Palmeiras terá um caminho teoricamen-
te mais fácil, senão vejamos: O Palmeiras vai 
enfrentar Atlético Mineiro, o Paraná e o Vasco 
fora. Em casa vai receber o Santos, o Fluminense. 
o América Mineiro e o Vitória.

O Internacional ainda sonha com o título 
da temporada, apesar de ter deixado escapar 
a vitória diante do Vasco, o empate não foi de 
todo ruim, pois o time continua a 1 ponto do 
Flamengo e a 5 do Palmeiras. Assim como o 
Flamengo torce por um tropeço do Palmeiras, 
o Colorado torce por um revez, tanto do Ver-
dão quanto do Mengão. E a exemplo da equipe 
Rubro-Negra, terá que vencer todos os seus jo-
gos, tarefa que não será fácil, senão vejamos: O 
Inter recebe em casa o Atlético Paranaense, o 
América Mineiro, e o Atlético Mineiro. Sai para 
jogar contra o Ceará, o Botafogo, o Fluminense  
e o Paraná.

Guardadas as proporções, e com 21 pontos 
em jogo, no futebol tudo é possível, e quem ga-
nha com isso é a torcida que, com certeza, vai ter 
emoção de sobra nessas últimas rodadas.

Torço muito para que a arbitragem não co-
meta tantos erros como vem acontecendo, e que 
no final da temporada, vença o melhor.

Andar com fé eu vou...

Andar com 
fé eu vou...

Maradona
maradonapb@yahoo.com.br

Fernando

Bola cheia

Bola murcha

Para Lewis Hamilton que já tinha um lugar garan-
tido na história da Fórmula 1, no último domingo, no 
México, o britânico da Mercedes adicionou mais um 
capítulo importante na sua impressionante carreira.

 Com um quarto lugar na corrida no México, ele 
garantiu o quinto título da categoria máxima do au-
tomobilismo mundial, se igualando ao argentino Juan 
Manuel Fangio - ambos pentacampeões do mundo. 

Para os dirigentes do futebol na Paraíba, que mais 
uma vez foi matéria em rede nacional no programa 
Esporte Espetacular, exibida pela Globo no último do-
mingo. O triste é que quem era para engrandecer nosso 
futebol, fazem exatamente o contrário, é lamentável.

Beach Soccer

Time potiguar é campeão da Copa 
do Nordeste realizada em Maceió 

O Força e Luz conquis-
tou neste domingo o título 
inédito da Copa do Nordes-
te de Beach Soccer, em Ma-
ceió. A equipe de Galinhos, 
município do litoral Norte 
do Rio Grande do Norte, 
venceu o Sampaio Corrêa 
por 5 a 4, na prorrogação, 
e levou a taça de forma in-
victa. Decisivo na campa-
nha, potiguar José Lucas, 
do Time Elétrico, foi eleito 
o craque do torneio.

No tempo normal, 
houve empate por 4 a 4. 
Miguel (2), Zé Lucas e Iva-
nildo marcaram para o 
Força e Luz, enquanto Ser-
ginho (2), Paulo Marques 
e Francieudes balançaram 
as redes para o Sampaio. 
Zé Lucas, campeão da Liga 
Sul-Americana 2017 com a 
seleção brasileira, fez o gol 

da vitória potiguar no tem-
po extra.

O Força e Luz termi-
nou a competição com seis 

pontos - foram duas vitó-
rias na prorrogação e uma 
nos pênaltis -, mesma pon-
tuação do Sampaio. O Náu-

tico ficou com o terceiro 
lugar ao bater o Murici por 
7 a 6, na prorrogação, no 
outro jogo deste domingo.

acabou promovendo o auxiliar 
Maurício Barbieri na época.

Situação de Dorival
A primeira grande ques-

tão relacionada ao futebol a ser 
resolvida após as eleições será 
o comando técnico do time. 
Dorival Júnior tem contrato 
até o fim do ano e sua perma-
nência é improvável. Além das 
eleições, dependerá muito do 
Campeonato Brasileiro. Nem 
mesmo um eventual título as-
seguraria a sequência do tra-
balho em 2019, embora o tro-
féu seja o maior cabo eleitoral 
do treinador.

Abel Braga agrada a gregos 
e troianos no Flamengo. Livre 
no mercado e disposto a voltar 
ao trabalho em janeiro, ele foi 
procurado pelo atual comando 
antes do acerto com Dorival. 
O ex-treinador do Fluminense 
recentemente também foi son-
dado por pessoas ligadas ao 
grupo de Rodolfo Landim. Ape-
sar de duas recusas somente 
em 2018, ele vê com bons olhos 
assumir o projeto na próxima 
temporada.

Renato Gaúcho é um nome 
forte e agrada especialmente a 
torcida. A contratação, no en-
tanto, teria um custo maior. 
Em abril, após a demissão de 
Carpegiani, ele recusou ofer-

ta vantajosa financeiramente 
do Flamengo. Além disso, há a 
concorrência do Grêmio, que 
pretende mantê-lo em 2019.

Grana e investimentos
O Flamengo não esconde 

que terá dinheiro em caixa para 
ir às compras em janeiro. Boa 
parte da grana é proveniente 
da venda de Paquetá. O clube já 
recebeu a primeira parcela (5 
milhões de Euros) e receberá 
outras duas, no total de 25 mi-
lhões de euros, em 2019.

O clube garante que todo 
o dinheiro será revestido em 
investimentos no futebol. A 
prioridade é justamente a bus-
ca por um substituto para o 
próprio Paquetá. Há também a 
previsão do pagamento em ja-
neiro de mais uma parcela (1,5 
milhão de dólares) da venda de 
Felipe Vizeu a Udinese.

- A grande diferença é 
que nesse ano, ao contrário 
dos passados, teremos um 
caixa robusto no início do 
ano que nos permitirá fazer 
uma janela boa, com con-
tratações boas, para que os 
reforços estejam conosco 
no início da pré-temporada. 
Esse será um grande diferen-
cial. Tem dinheiro suficiente 
para montar uma bela equipe 
- comentou Lomba.

Comando do futebol
As duas chapas favori-

tas nas eleições ainda não 
oficializaram nomes para a 
vice-presidência de futebol, 
mas Marcos Bráz tende a 
comandar o futebol rubro-
negro em caso de vitória de 
Rodolfo Landim. Ele coman-
dou a pasta em 2009, ano do 
último título brasileiro do 
Flamengo.

- O responsável sou eu. 
Mas acho que várias pessoas 
pensando junto, evita erros 
enormes que vimos acon-
tecer nos últimos tempos. E 
vamos ter um vice de futebol 
com DNA vencedor, que vocês 
conhecem muito bem - disse 
Landim, em debate dos can-
didatos do clube na semana 
passada.

Atual vice de futebol e 
candidato da situação, Ricar-
do Lomba ainda não revelou 
quem ficará à frente da pasta 
em caso de vitória, embora já 
tenha tomado a decisão. Ven-
tilado, Luis Gustavo Nogueira, 
assessor da presidência para 
assuntos de futebol de base, é 
um dos cotados.

- Já temos um nome e va-
mos divulgar oportunamente 
por questões profissionais. 
Mas já está definido - disse 
Lomba.

Abel Braga pode ser a opção do Flamengo para comandar a equipe na próxima temporada no lugar de Dorival Jr.

Para se sagrar campeã da competição a equipe potiguar venceu o Sampaio Corrêa por 5 a 4 na prorrogação

Foto: Globo Esporte

Foto: Morgana Oliveira
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Palmeiras e Boca Juniors jogam no Alianz Parque, em São Paulo. Vencedor decidirá a Copa Libertadores 2018

Palmeiras e Boca Juniors 
decidem hoje uma vaga para 
as finais da Copa Libertado-
res. A partida será às 21h45, 
no Alianz Parque, em São 
Paulo. Este será o segundo e 
decisivo jogo entre as duas 
equipes. Na primeira partida, 
disputada na semana pas-
sada, no La Bombonera, em 
Buenos Aires, o time argen-
tino levou a melhor e ven-
ceu por 2 a 0, o que dá uma 
vantagem ao time visitante 
de poder perder até por 1 a 
0, ou por 2 gols, desde que 
volte a marcar contra o Ver-
dão no Brasil. Se o Palmeiras 
conseguir vencer hoje, pelo 
mesmo placar,  a disputa da 
vaga será na cobrança de pe-
nalidades.

Acostumado com uma 
sequência de decisões, prin-
cipalmente desde o início do 
segundo semestre de 2018, 
o Palmeiras vai completar 
70 jogos, hoje contra o Boca. 
Apesar das dificuldades, o 
técnico Felipão está sonhan-
do com uma classificação 
para a final da Libertadores, 
depois de 18 anos. Mas a ta-
refa não será nada fácil.  A 
classificação direta só virá 
nos 90 minutos, em caso de 
triunfo por três ou mais gols 
de diferença.

O Verdão disputou até 
o momento, 69 jogos, com 
43 vitórias, 15 empates e 11 
derrotas 113 gols marcados 
e 41 gols sofridos, Isto equi-
vale a um aproveitamento: 
69,5%. O atacante Borjas 
poderá ser o titular no jogo 
de hoje. Ele está a dois gols 
de igualar Tupãzinho, que 
em 1968 atingiu o recorde 
de gols em uma edição de 

Vale vaga para a finalíssima

Edição: Ivo Marques Editoração: Maradona

Libertadores pelo Palmeiras: 
foram 11 na ocasião. Na bri-
ga pela artilharia neste ano, 
o colombiano tenta garantir 
uma vaga contra o Boca Ju-
niors, único rival em que não 
marcou na competição.

Graças à expulsão de 
Deyverson no Brasileiro, Bor-
ja já fez duas partidas segui-
das, contra o Boca na Bom-
bonera e contra o Flamengo. 

Artilheiro do Verdão também 
no ano com 19 gols, o camisa 
9 não tem presença certa na 
volta da semifinal por conta 
de sua sequência de jogos e 
uma possível mudança no es-
tilo de jogo.

Já o Boca entra em cam-
po trazendo, além da vanta-
gem dos 2 a 0 conquistado 
em Buenos Aires, o fato de 
na sua história de confrontos 

contra equipes brasileiras só 
ter perdido 3 jogos dos 17 
disputados. O clube não po-
derá contar hoje com o seu 
técnico Guilhermo Schelotto, 
a beira do gramado. Ele foi 
suspenso pela Conmebol

O motivo da suspensão, 
segundo o diário esportivo 
“Olé”, foi o fato de Guillermo 
Schelotto ter atrasado a volta 
do Boca para o segundo tem-

po do jogo de ida das semi-
finais. Além da suspensão, o 
técnico do Boca foi multado 
em US$ 1,5 mil (cerca de R$ 
5,5 mil), assim como o clube 
argentino, que não receberá 
US$ 23 mil (cerca de R$ 85 
mil) de seus patrocínios e di-
reitos de TV repassados pela 
Conmebol.

O Boca não tem proble-
mas de contusão ou suspen-

são de jogadores e deverá 
começar o jogo com a força 
máxima. Pelos treinos da 
semana, a equipe argenti-
na deverá jogar fechadinha 
explorando com rapidez os 
contra-ataques para explo-
rar bem os espaços deixados 
pelo Palmeiras que terá de 
sair para o jogo, em busca de 
gols para reverter a vanta-
gem do time argentino.  

Já virou clichê 
no futebol brasileiro: 
quando um time não 
vai bem, começa a so-
nhar com os 45 pontos 
que costumam evitar o 
rebaixamento. E com 
a vitória do Ceará so-
bre o Atlético-MG na 
última segunda-feira, 
dois grandes clubes se 
preocupam ainda mais 
em não alcançar essa 
marca. Ameaçados pelo 
Z-4, Vasco e Botafogo 
não têm projeção para 
chegar em tal pontua-
ção segundo os cálculos 
do FiveThirtyEight, site 
parceiro da ESPN que 
usa uma série de com-
binações matemáticas 
para calcular as proba-
bilidades jogo a jogo.

De acordo com os 
cálculos, a equipe da 
Estrela Solitária deve 
terminar o Brasileirão 
com 44 pontos, ao pas-
so que o time cruzmal-
tino está num ritmo que 
o levaria aos 43 pontos. 
Apesar disso, neste ano, 

o nível da competição 
ainda salvaria os dois 
cariocas – o primeiro 
rebaixado teria 42 pon-
tos.

Com as duas vi-
tórias do Ceará, em 
jogo atrasado diante 
do Cruzeiro na última 
quarta-feira e no fecha-
mento da rodada de se-
gunda-feira, as chances 
de rebaixamento da 
dupla carioca subiram 
consideravelmente. 

Os comandados de 
Zé Ricardo tinham 17% 
antes da 31ª rodada, 
número que subiu para 
26%. Já o time de Alber-
to Valentim cresceu em 
chances de 30% para 
37% no período. Me-
lhor para os pupilos de 
Lisca ‘Doido’, que corta-
ram suas probabilida-
des de queda de 34% 
para 10%.

Quem também res-
pira mais aliviado é o 
Corinthians, que após 
a vitória sobre o Bahia 
por 2 a 1, no sábado, 
teve sua probabilidade 
de queda reduzida de 
7% para 4%.

Botafogo e Vasco 
ameaçados pelo Z4

Encontro emocionante

Jair Ventura enfrenta o clube 
que o revelou como técnico

Jair Ventura fez toda 
sua formação profissio-
nal no Botafogo e chamou 
atenção do país pelo traba-
lho desenvolvido à frente 
do time alvinegro nas tem-
poradas de 2016 e 2017. 
Nesse domingo, às 17h, a 
cria do Glorioso voltará 
para ‘casa’ pela primeira 
vez desde sua saída para o 
futebol paulista. Depois de 
uma passagem pelo San-
tos, o filho de Jairzinho, 
o Furacão da Copa de 70, 
terá a missão de comandar 
o Corinthians no estádio 
carioca Nilton Santos.

Quando esteve do lado 
oposto, Jair Ventura dispu-
tou quatro confrontos com 
o Corinthians, e o equilí-
brio é total. Foram duas vi-
tórias, duas derrotas, cinco 
gols marcados e cinco gols 
sofridos.

O desafio de Jair Ven-
tura na 32ª rodada do 
Campeonato Brasileiro 
será vencer o duelo de 
alvinegros como visitan-

te, pois seus dois triunfos 
nas ocasiões passadas fo-
ram comemorados sempre 
como mandante, no Rio de 
Janeiro, ao passo que as vi-
sitas a Itaquera nunca lhe 
renderam bons resultados.

Esse será o terceiro 
compromisso seguido do 
Timão contra um adver-
sário que está próximo na 
tabela de classificação. O 
Corinthians respirou ali-
viado com a vitória sobre 

o Bahia e agora é o 11º, 
com 37 pontos. O Fogão 
é o 15º, com dois pontos 
a menos, colado na zona 
de rebaixamento. Ou seja, 
é clima, de novo, será de 
decisão.

ESPN

ESPN

Ivo Marques
ivo_esportes@yahoo.com.br

Esta será a primeira vez que, comandando o Corinthians, Jair Ventura vai enfrentar o Botafogo

No primeiro confronto entre Boca e Palmeiras, em Buenos Aires, os argentinos levaram a melhor e venceram por 2 a 0. Verdão agora precisa vencer por 3 ou mais gols de diferença para conquistar a vaga de forma direta

Foto: Divulgação

Foto: Ascom Corinthians
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Gerente de futebol, Warley diz que o Belo teve sorte, porque vai enfrentar grandes equipes no Almeidão

Botafogo otimista e aprova 
tabela da Copa do Nordeste 

O atual gerente de fute-
bol do Botafogo, Warley, dis-
se ontem que gostou muito 
da tabela da Copa do Nor-
deste, divulgada esta semana 
pela Confederação Brasileira 
de Futebol. Segundo ele, o 
Botafogo, único representan-
te da Paraíba na competição, 
teve sorte na distribuição 
dos jogos. A estreia do Belo 
será no dia 15 de janeiro, 
no Almeidão, contra o Santa 
Cruz, partida que será trans-
mitida pela SBT. 

“Nós gostamos muito, 
porque pegaremos alguns 
adversários muito fortes em 
nossa casa, caso específico 
do Santa Cruz e do Fortaleza, 
por exemplo, e também por-
que evitamos uma das logís-
ticas mais complicadas desta 
fase, que é jogar em Altos, 
no Piauí. Vamos enfrentar 
o Altos no Almeidão, sem o 
desgaste da grande viagem”, 
disse o dirigente.

Sobre as chances de clas-
sificação do Belo na competi-
ção, Warley se considera oti-
mista, mesmo sabendo que 
as dificuldades são muitas, já 
que apenas os dois primeiros 
colocados de cada grupo se 
classificam para as oitavas de 
final. “Nós estamos nos pre-
parando para brigar por uma 

Edição: Ivo Marques Editoração: Maradona

Ivo Marques
ivo_esportes@yahoo.com.br

Ivo Marques
ivo_esportes@yahoo.com.br

das duas vagas. Sabemos que 
vamos enfrentar equipes de 
alto nível como Fortaleza, Vi-
tória e Santa Cruz, mas man-
tivemos uma base, estamos 
contratando com muito crité-
rio  e esperamos uma grande 
temporada em 2019”, disse.

De acordo com a tabela 
divulgada pela CBF, após a 
estreia contra o Santa Cruz, o 
Botafogo vai até o Sertão per-
nambucano enfrentar o Sal-
gueiro, no domingo dia 27 de 

janeiro. No sábado dia 2 de 
fevereiro, o Belo retorna ao 
Almeidão para encarar o For-
taleza. No dia 17 de fevereiro, 
o Botafogo jogará em Araca-
ju, contra o Sergipe. O próxi-
mo jogo só será no dia 7 de 
março, em Salvador, contra 
o Vitória. Dia 16, no Almei-
dão, o Alvinegro enfrenta o 
Altos e em seguida, no dia 24, 
também no Almeidão, o Belo 
encara o Sampaio Corrêa. O 
campeão paraibano encerra 

sua participação na primeira 
fase, enfrentando o CRB, no 
dia 30 de março, em Maceió. 

Nova função
Warley, além de gerente 

de futebol, vai ocupar tam-
bém, a partir de amanhã, 
quando toma posse a nova 
diretoria do Belo, o cargo de 
diretor executivo de futebol, 
que era ocupado por Fran-
cisco Sales, afastado do clube 
por decisão da justiça, envol-

vido na operação cartola, que 
apura a manipulação dos re-
sultados de jogos do Campe-
onato Paraibano.

“Eu já vinha acumulan-
do as duas funções, desde o 
afastamento de Sales. A gen-
te espera que este problema 
todo seja logo resolvido para 
que ele volte às suas funções. 
Nós sempre trabalhamos em 
conjunto e daremos sequên-
cia ao trabalho que já vinha 
sendo feito”, disse o W9.

Novas contratações
Sobre a chegada de no-

vos reforços para o Belo, 
ainda esta semana, Warley 
disse que é possível, já que 
o clube está no mercado. 
Mas segundo ele, a pro-
babilidade maior é após o 
encerramento do Campeo-
nato Brasileiro da Série B. 
“Nós vamos esperar termi-
nar esta competição, por-
que vários bons jogadores 
estarão disponíveis no 
mercado. Nós ainda esta-
mos tentando mais um la-
teral direito, um zagueiro e 
o centro avante para fechar 
o elenco”, disse o dirigente.

Até o momento, o Bo-
tafogo já tem um elenco 
de 21 jogadores, contando 
com os atletas da base. São 
eles os seguintes: goleiros- 
Saulo e Rhuan, zagueiros 
- Lula, William Goiano e 
Walber, Lateral direito - 
Roniery, lateral esquerdo - 
Fábio Alves, Charles e Wa-
nderson, volantes - Carlão, 
Rogério e Djavan, meias 
- Marcos Aurélio, Marcos 
Vinícius, Clayton e Felipe 
Pires e atacantes - Netinho, 
Paulo Renê, Doco, Adalgiso 
Pitbull e Cesinha. O pen-
samento da diretoria é fe-
char o elenco até o final de 
novembro, para começar a 
pré-temporada com o elen-
co já completo.

Segundona

São Paulo e Esporte decidem vaga para a elite em 2019

São Paulo Crystal e Es-
porte de Patos decidem hoje 
uma vaga para as finais do 
Campeonato Paraibano da 
Segunda Divisão, e conse-
quentemente o passaporte 
para a divisão de elite do 
futebol estadual no próximo 
ano. O jogo está programado 
para as 20h15, no estádio 
Carneirão, em Cruz do Es-
pírito Santo, e terá a arbitra-
gem de Tiago Galdino. 

Este será o segundo e 
decisivo jogo das semifinais. 
Na partida de ida, disputada 
no Estádio José Cavalcanti, 
em Patos, houve um empate 
em 3 a 3, resultado que não 
deu vantagem a nenhum 
das duas equipes para este 
jogo de hoje. Ambas só se 
classificam com vitória. Em 
caso de empate, a vaga para 
as finais será na disputa de 
pênaltis.

Após estar perdendo a 
partida por 3 a 1 e conse-
guir o empate, na casa do 
adversário, o time do São 
Paulo é só otimismo para 
decidir a vaga para a pri-
meira divisão em casa. A 
expectativa é de um grande 
público no Carneirão, já que 
o sonho de chegar à primei-
ra divisão é antigo entre os 
torcedores de Cruz do Espí-
rito Santo.

Apesar do fator campo 
e do apoio da torcida, o téc-
nico Jazon Vieira já alertou 

os jogadores que a exemplo 
do que ocorreu em Patos, o 
jogo hoje também não será 
nada fácil. “Nós vamos enfren-
tar uma grande equipe, muito 
bem armada e que mostrou 
contra a gente que tem con-
dições de nos vencer. Temos 
que ter os pés no chão e jogar 
muito, não dando chances 

para o adversário. Estamos 
preparados para tudo. Que-
remos resolver o jogo nos 90 
minutos, mas se a decisão for 
para os pênaltis, também trei-
namos muito para acertar”, 
disse o treinador.

Pelo lado do Esporte, 
a diretoria do clube queria 
suspender a partida de hoje, 

porque o TJD/PB suspen-
deu a outra semifinal entre 
Perilima e Sport Lagoa Seca, 
que seria disputada também 
hoje, em atendimento a uma 
solicitação do Sport, que está 
denunciando o clube de Cam-
pina Grande, por escalação de 
atleta irregular em seus jogos.

A FPF não atendeu o pe-

dido e manteve o jogo como 
está na tabela. O técnico Mar-
cos Nascimento, alheio a esta 
confusão toda extra-campo, 
diz que o time está pronto 
para a decisão da vaga. Mes-
mo com o empate dentro de 
casa e a obrigação de vitória 
fora, o treinador está otimis-
ta. “Não há motivos para te-

mor. No jogo de Patos fomos 
superiores ao adversário, e 
por erros nossos, não vence-
mos a partida, que estava em 
nossas mãos. Agora, vamos 
com tudo para buscar a vi-
tória, com muito respeito ao 
adversário, mas acreditando 
no nosso potencial”, disse o 
treinador.  

Após ver a tabela da Copa do Nordeste, o gerente de futebol do Botafogo, Warley, ficou otimista e acredita que o Belo tem condições de classificação 

Jogando em casa e com uma campanha melhor do que a do Esporte, os jogadores do São Paulo Crystal estão confiantes em uma vitória hoje e a classificação para as finais

Foto:Ascom Botafogo

Foto: Ranyere Soares
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Municipal de Saúde.. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 
10.520/02 e Lei Federal nº. 10520/02. Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias 
úteis, no endereço supracitado. Telefone: (83) 33621237. E-mail: comissaolic2017@gmail.com. 
Edital: WWW.AREIA.PB.GOV.BR ou www.tce.pb.gov.br. 

Areia - PB, 30 de Outubro de 2018
MARCOS AURÉLIO BERNARDO DE LIMA - Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE DE ALAGOA GRANDE

 EXTRATO DE CONTRATO
OBJETO: AQUISIÇÃO DE AMBULÂNCIAS. FUNDAMENTO LEGAL: Adesão a Registro de Preço 

nº AD10008/2018 - Ata de Registro de Preços nº 10006/2018, decorrente do processo licitatório 
modalidade Pregão Presencial nº 10006/2018, realizado pelo FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE DE 
JUAZEIRINHO. DOTAÇÃO: Recursos Próprios do Município de Alagoa Grande e de transferên-
cias do FMS: 02.070 - SECRETARIA DE SAÚDE/FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE DE ALAGOA 
GRANDE - 02.070.10.301.0918.1007 - AQUISIÇÃO DE MÁQUINAS, VEÍCULOS, EQUIPAMENTOS 
E MOBILIÁRIO - 000866.4490.52.00.00 - 000865.4490.52.00.00 - 000867.4490.52.00.00 - EQUI-
PAMENTOS E MATERIAL PERMANENTE.. VIGÊNCIA: até o final do exercício financeiro de 2018. 
PARTES CONTRATANTES: Fundo Municipal de Saúde de Alagoa Grande e: CT Nº 10037/2018 
- 08.10.18 - FIORI VEICOLO LTDA - R$ 259.000,00.

ESTADO DA PARAÍBA
FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE DE ALAGOA GRANDE

 RATIFICAÇÃO - ADESÃO A REGISTRO DE PREÇO Nº AD10008/2018
Nos termos dos elementos constantes da respectiva Exposição de Motivos que instrui o 

processo e observado o parecer da Assessoria Jurídica, referente a Adesão a Registro de Preço 
nº AD10008/2018, que objetiva: AQUISIÇÃO DE AMBULÂNCIAS; RATIFICO o correspondente 
procedimento em favor de: FIORI VEICOLO LTDA - R$ 259.000,00.

Alagoa Grande - PB, 08 de Outubro de 2018
ANDRÉ FERNANDES DA SILVA - Secretário

PREFEITURA MUNICIPAL DE ARAÇAGI/PB
AVISO DE LICITAÇÃO - LEILÃO Nº 01.2018

(NOTA CORRETIVA)
A PREFEITURA MUNICIPAL DE ARAÇAGI/PB, sediada à Av. Olívio Maroja, 278, Centro – 

Araçagi/PB, através de seu Leiloeiro Oficial, devidamente constituído através da Portaria de nº 
157/2018, de 24.09.2018, comunica a quem possa interessar que: ONDE SE LER: (WALBERTO 
JOSÉ DA SILVA – Pregoeiro) no Edital de LEILÃO 01/2018 com realização programada para o 
dia 18.11.2018, às 09h00min; LEIA-SE: (WALBERTO JOSÉ DA SILVA – Leiloeiro). As demais 
informações permanecem inalteradas.

Araçagi/PB, 29 de outubro 2018.
WALBERTO JOSÉ DA SILVA - Leiloeiro

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE BERNARDINO BATISTA

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00042/2018

OBJETO: Contratação de empresa para prestação de serviços contínuos de assessoria e 
consultoria técnica especializada para atender as necessidades da Secretaria de Saúde e Meio 
Ambiente do município de Bernardino Batista/PB, conforme termo de referência. LOCAL e DATA: 
Rua Edinete Abrantes de Abreu, 30 - Centro - Bernardino Batista – PB, na sala de reuniões da CPL, 
às 09:00 horas do dia 14 de Novembro de 2018. Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas 
dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (083) 35611021. E-mail: cpl.bernardino@gmail.
com. Edital: www.bernardinobatista.pb.gov.br/licitacoes ou www.tce.pb.gov.br. 

Bernardino Batista - PB, 23 de Outubro de 2018
ANTONIO DUARTE DE LIMA - Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE BERNARDINO BATISTA

AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00043/2018

OBJETO: REGISTRO DE PREÇOS para aquisição de veículos, tipo ambulância e de passeio, 
para compor a frota do município de Bernardino Batista/PB, ficando à disposição da Secretaria de 
Saúde e Meio Ambiente, conforme termo de referência. LOCAL e DATA: Rua Edinete Abrantes de 
Abreu, 30 - Centro - Bernardino Batista - PB, na sala de reuniões da CPL, às 10:00 horas do dia 
14 de Novembro de 2018. Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no 
endereço supracitado. Telefone: (083) 35611021. E-mail: cpl.bernardino@gmail.com. Edital: www.
bernardinobatista.pb.gov.br/licitacoes ou www.tce.pb.gov.br. 

Bernardino Batista - PB, 26 de Outubro de 2018
ANTONIO DUARTE DE LIMA - Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE BERNARDINO BATISTA

 AVISO DE LICITAÇÃO
CHAMADA PÚBLICA DE COMPRA Nº 00003/2018

OBJETO: Aquisição de gêneros alimentícios diretamente da agricultura familiar e do empreen-
dedor familiar rural, destinados a atender as necessidades das escolas municipais de Bernardino 
Batista/PB. Os interessados deverão apresentar envelope contendo a documentação e respectiva 
propositura até as 09:00 horas do dia 26 de Novembro de 2018, na sala da referida comissão, sediada 
na Rua Edinete Abrantes de Abreu, 30 - Centro - Bernardino Batista - PB. Neste mesmo local, data 
e horário será realizada a sessão pública para abertura do respectivo envelope. Informações: no 
horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (083) 35611021. 
E-mail: cpl.bernardino@gmail.com. 

Bernardino Batista - PB, 30 de Outubro de 2018
MATEUS RIBEIRO DANTAS - Presidente da Comissão

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE BAIA DA TRAIÇÃO

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00044/2018

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 
Dom Pedro II, 681 - Centro - Baia da Traição - PB, às 08:30 horas do dia 14 de Novembro de 2018, 
licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: Locação de 01 (um) veículo 
tipo: ônibus, destinado a Secretaria de Saúde deste município. Recursos: previstos no orçamento 
vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e Decreto Municipal nº. 06/2007. Informações: 
no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (083) 
99308-7720. Edital: http://www.baiadatraicao.pb.gov.br/portal-da-transparencia ou https://tramita.
tce.pb.gov.br/tramita/pages/main.jsf. 

Baia da Traição - PB, 30 de Outubro de 2018
MARINHO GERMANO DA SILVA NETO - Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE BAIA DA TRAIÇÃO

 AVISO DE LICITAÇÃO
TOMADA DE PREÇOS Nº 00003/2018

Torna público que fará realizar através da Comissão Permanente de Licitação, sediada na Rua 
Dom Pedro II, 681 - Centro - Baia da Traição - PB, às 10:00 horas do dia 19 de Novembro de 2018, 
licitação modalidade Tomada de Preços, do tipo menor preço, para: Contratação de empresa para 
Serviços Técnicos Contábeis Especializados na elaboração dos balancetes mensais com todos 
os demonstrativos e anexos exigidos pelas normas do TCE/PB da Prefeitura Municipal de Baia 
da Traição, pareceres especializados contábeis e financeiros, consultas sobre assuntos fiscais, 
financeiros, trabalhistas, econômicas e contábeis. Recursos: previstos no orçamento vigente. 
Fundamento legal: Lei Federal nº 8.666/93 e suas alterações posteriores. Informações: no horário 
das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (083) 99308-7720. 
Edital: http://www.baiadatraicao.pb.gov.br/portal-da-transparencia ou https://tramita.tce.pb.gov.br/
tramita/pages/main.jsf. 

Baia da Traição - PB, 30 de Outubro de 2018
MARINHO GERMANO DA SILVA NETO - Presidente da Comissão

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE BAYEUX
EXTRATO DE ADITIVO CONTRATUAL

EXTRATO DO PRIMEIRO TERMO ADITIVO AO CONTRATO Nº 00051/2017-PMBEX
OBJETO: CONTRATAÇÃO DE EMPRESA ESPECIALIZADA EM FORNECIMENTO DE MATE-

RIAL, EQUIPES MÃO DE OBRA E MANUTENÇÃO DO SISTEMA DE ILUMINAÇÃO PÚBLICA DO 
MUNICÍPIO DE BAYEUX.

MODALIDADE: ADESÃO A ATA DE REGISTRO DE PREÇOS Nº 00010/2017 – PMBEX
CONTRATANTE: PREFEITURA MUNICIPAL DE BAYEUX – CNPJ 08.924.581/0001-60
CONTRATADO: VC BATISTA EIRELI – ME, CNPJ: 10.664.921/0001-02
ADITIVO DE PRORROGAÇÃO DE PRAZO POR MAIS 10 (DEZ) MESES.
VIGÊNCIA: 31/10/2018 – 31/08/2019.
ADITIVO DE ACRÉSCIMO DE PRAZO AO CONTRATO POR MAIS 10 (DEZ) MESES, PAS-

SANDO DE 31 DE AGOSTO DE 2018 A 31 DE OUTUBRO DE 2018 PARA 31 DE OUTUBRO DE 
2018 A 31 DE AGOSTO DE 2019.

PREFEITURA MUNICIPAL DE CAJAZEIRAS
SECRETARIA MUNICIPAL DE ADMINISTRAÇÃO

COMISSÃO PERMANENTE DE LICITAÇÃO
EXTRATO DOSEGUNDOTERMO ADITIVO DE PRAZO AO CONTRATO 60039/2017

PREGÃO PRESENCIAL Nº 00015/2017
CONTRATANTE:PREFEITURA MUNICIPAL DE CAJAZEIRAS/SECRETARIA DE ADMINIS-

TRAÇÃO
CONTRATADA: ELMAR PROCESSAMENTO DE DADOS LTDA - EPP.
CNPJ Nº 09.164.369/0001-04.
OBJETO:CONTRATAÇÃO DE SERVIÇO DE LOCAÇÃO MENSAL DE SOFTWARE, PARA GE-

RENCIAMENTO DOS SERVIÇOS DE FOLHA DE PAGAMENTO E CONTRA - CHEQUE ONLINE, 
SISTEMA DE LICITAÇÃOES E SISTEMA DE ALMOXARIFADO E CONTROLE DE ESTOQUE, 
DESTINADOS AS SECRETARIAS DE FINANÇAS E ADMINISTRAÇÃO DA PREFEITURA MUNI-
CIPAL DE CAJAZEIRAS - PB.

FUNDAMENTAÇÃO LEGAL:  Incisos II e IV,  do Artigo 57 da Lei nº 8.666/93 e alterações 
posteriores.

INÍCIO ADITIVO: 31/10/2018TÉRMINO ADITIVO: 31/08/2019
Cajazeiras-PB, 30 de outubro de 2018

JOSÉ ALDEMIR MEIRELES DE ALMEIDA
Prefeito

ESTADO DA PARAÍBA
SUPERINTENDÊNCIA CAJAZEIRENSE DE TRANSPORTES E TRÂNSITO 

RESULTADO DO RECURSO ADMINISTRATIVO - CONCORRÊNCIA Nº 00002/2018
OBJETO: Concessão Onerosa dos serviços de Implantação, Operação, Manutenção e Geren-

ciamento do Sistema de estacionamento rotativo eletrônico pago de veículos nas vias e logradouros 
públicos do Município de Cajazeiras-PB, denominado “Zona Azul”. 

Após analisar o recurso protocolado pela empresa R2 SISTEMA EIRELI - CNPJ: 18.452.010/0001-
23 e, seguindo orientação em parecer jurídico, foi dado provimento ao recurso interposto, cuja 
decisão definitiva é conceder o prazo, com base no § 3º  do Art. 48 da Lei Federal nº. 8.666/93 e 
suas alterações para a recorrente apresentar nova proposta técnica, escoimadas de vícios. Assim, 
fica devidamente comunicado ao licitante que foi concedido o prazo de 08(oito) dias úteis para 
apresentação de nova Proposta Técnica, conforme Edital de Concorrência 00002/2018, item 12.0. 
Maiores informações poderão ser obtidas junto a Comissão Especial de Licitação no Endereço: 
Avenida Joca Claudino, S/N, Centro Administrativo, Bairro Tancredo Neves Cajazeiras - PB, no 
horário das 07:00 as 13:00 horas dos dias úteis. Telefone: (083) 3531-5630. E-mail: cplprefeitura-
cajazeiras@gmail.com. 

Cajazeiras - PB, 30 de Outubro de 2018.
JOSEFA VANOBIA FERREIRA NÓBREGA DE SOUZA - Presidente da Comissão

ESTADO DA PARAÍBA
FUNDO MUNICIPAL DE AÇÃO SOCIAL DE CAJAZEIRAS

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 80007/2018

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Ave-
nida Joca Claudino, S/N - Por do Sol - Cajazeiras - PB, às 11:00 horas do dia 14 de Novembro de 
2018, licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: Contratação de serviços 
especializados a serem prestados na execução de Trabalhos Técnicos Sociais em desenvolvimento, 
de abrangência coletiva com atendimento as ações no âmbito comunitário, para implantação e 
execução do Programa de urbanização, regularização e integração, com diagnóstico social, jurí-
dico, de engenharia, referente ao âmbito do FAR Contrato n° 0492.794-90, na Sede do Município 
de Cajazeiras-PB.. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 
10.520/02 e Decreto Municipal nº. 0009/2006. Informações: no horário das 07:00 as 13:00 horas 
dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (083) 35312534. E-mail: cplprefeituracajazeiras.
pb@gmail.com. Edital: www.tce.pb.gov.br. 

Cajazeiras - PB, 30 de Outubro de 2018
EMÍDIO DINIZ BATISTA - Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE DE CAPIM

AVISO DE LICITAÇÃO - PREGÃO PRESENCIAL-SRP Nº 009/2018
O FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE  DE CAPIM torna público que fará realizar através do pre-

goeiro oficial para conhecimento dos interessados nos termos da Lei n.º 10.520/2002 alterações, 
subsidiariamente a Federal nº 8.666/93 e suas alterações posteriores, Lei complementar n.º 
123/2006 alterações e demais normas inerentes a espécie, que realizará licitação na modalidade 
pregão presencial do tipo por Registro de Preço, do tipo menor preço, no dia 14 de Novembro de 
2018 as 09:00 horas, tendo como objetivo: AQUISIÇÃO DE VEÍCULOS, 0KM, TIPO VAN E HATCH 
DESTINADOS À MANUTENÇÃO DAS ATIVIDADES DO FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE DE CAPIM. 
A reunião ocorrerá na sala da CPL no prédio sede da Prefeitura Municipal de Capim, na Av. São 
Sebastião, s/n°, Centro, Capim – PB. Maiores informações na CPL no endereço acima descrito, 
no horário de expediente normal de 08:00 as 12:00 Horas ou através do site www.capim.pb.gov.br.

Capim-PB, 30 de outubro de 2018.
ANTÔNIO JOSE DA SILVA

Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CONDE

 RATIFICAÇÃO E ADJUDICAÇÃO - DISPENSA Nº DV00028/2018
Nos termos dos elementos constantes da respectiva Exposição de Motivos que instrui o processo 

e observado o parecer da Assessoria Jurídica, referente a Dispensa de Licitação nº DV00028/2018, 
que objetiva: Aquisição de medalhas e troféus para distribuição junto aos vencedores na realização 
do campeonato amador de futebol masculino de Conde/PB; RATIFICO o correspondente procedi-
mento e ADJUDICO o seu objeto a: HML COMERCIAL LTDA (REI DOS ESPORTES) - R$ 950,00; 
SPORTS MAGAZINE LTDA - R$ 1.152,00.

Conde - PB, 24 de Outubro de 2018
MARCIA DE FIGUEIREDO LUCENA LIRA

Prefeita

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CONDE

EXTRATO DE DISPENSA DE LICITAÇÃO
PROCESSO: Exposição de Motivos nº DV00028/2018. OBJETO: Aquisição de medalhas e 

troféus para distribuição junto aos vencedores na realização do campeonato amador de futebol 
masculino de Conde/PB. FUNDAMENTO LEGAL: Art. 24, inciso II, da Lei Federal nº 8.666/93 e 
suas alterações. AUTORIZAÇÃO: Compras. RATIFICAÇÃO: Prefeita, em 24/10/2018.

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CONDE

 EXTRATO DE CONTRATO
OBJETO: Contratação emergencial de empresa especializada em engenharia para prestação de 

execução de serviço de perfuração e intalação de poço artesianos. FUNDAMENTO LEGAL: Dispensa 
de Licitação nº DP00036/2018. DOTAÇÃO: Reserva Orçamentária n° 00664/2018 no valor de R$ 
163.016,20 (Cento e sessenta e três mil dezesseis reais e vinte centavos), nos seguintes elementos 
de despesa (LOA 2018): 14.00 Secretaria Municipal de Educação; 12.361.0021.2027 Manutenção 
das Atividades do Ensino Fundamental - FUNDEB 40; 113.01 Transferência do FUNDEB 40%; 
137.3.3.90.39.01 Outros Serviços de Terceiros Pessoa Jurídica.. VIGÊNCIA: 2 (dois) meses. PARTES 
CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de Conde e: CT Nº 00192/2018 - 30.10.18 - HIDROTEC 
PERFURAÇÃO E INSTALAÇÃO DE POÇOS EIRELI - EPP - R$ 163.016,20.

ESTADO DA PARAÍBA
SECRETARIA MUNICIPAL DE ASSISTÊNCIA SOCIAL DE CAMPINA GRANDE

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 25021/2018

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 
Santa Clara-antigo Museu de Artes Assis Chateaubriand, S/N - Centro - Campina Grande - PB, 
às 14:30 horas do dia 19 de Novembro de 2018, licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo 
menor preço, para: AQUISIÇÃO DE MATERIAL DE LIMPEZA E PRODUTOS DE HIGIENIZAÇÃO 
PARA ATENDER AS NECESSIDADES DO CENTRO PÚBLICO DE EMPREGO,TRABALHO E 
RENDA. CONFORME CONVÊNIO MTE/SPPE/CODEFAT Nº 128/2012-SICONV 776784/2012. 
Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e Decreto 
Municipal nº. 3.057. Informações: no horário das 08:00 as 11:00 horas - 14:00 as 17:00 horas dos 
dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (83) 33106652. E-mail: LICITACAO.SEMASCG@
GMAIL.COM. Edital: www.tce.pb.gov.br. 

Campina Grande - PB, 29 de Outubro de 2018
POLLYANNA MARIA LORETO MEIRA - Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE CAMPINA GRANDE
SECRETARIA – CHEFIA DO GABINETE DO PREFEITO

 RATIFICAÇÃO E ADJUDICAÇÃO - DISPENSA Nº DP2.01.007/2018-GP
Nos termos dos elementos constantes da respectiva Exposição de Motivos que instrui o processo 

e observado o parecer da Assessoria Jurídica, referente a Dispensa de Licitação nº DP0007/2018, 
que objetiva: Locação de um imóvel situado a Rua Arnaldo Luiz de Melo, 72 - São José da Mata 
- Campina Grande - PB, para instalação da Base Comunitária da Polícia Militar do Estado da 
Paraíba - RATIFICO o correspondente procedimento e ADJUDICO o seu objeto a: Antonio Barros 
Santos - R$ 12.000,00.

Campina Grande - PB, 30 de outubro de 2018
DIOGO FLAVIO LYRA BATISTA - Secretário Chefe de Gabinete

PREFEITURA MUNICIPAL DE CAMPINA GRANDE
SECRETARIA DO GABINETE DO PREFEITO

RATIFICAÇÃO - ADESÃO A REGISTRO DE PREÇO Nº AD00001/2018
Nos termos dos elementos constantes da respectiva Exposição de Motivos que instrui o pro-

cesso e observado o parecer da Assessoria Jurídica, referente a Adesão a Registro de Preço nº 
AD00001/2018, que objetiva: Aquisição de Kits Lanches para atender as necessidades da Secre-
taria do Gabinete do Prefeito.; RATIFICO o correspondente procedimento em favor de: JOSIVAN 
SILVA-ME - R$ 12.000,00.

Campina Grande - PB, 30 de outubro de 2018
DIOGO FLAVIO LYRA BATISTA-Secretário Chefe de Gabinete

PREFEITURA MUNICIPAL DE CAMPINA GRANDE
SECRETARIA – CHEFIA DO GABINETE DO PREFEITO

 RATIFICAÇÃO E ADJUDICAÇÃO - DISPENSA Nº DP2.01.007/2018-GP
Nos termos dos elementos constantes da respectiva Exposição de Motivos que instrui o processo 

e observado o parecer da Assessoria Jurídica, referente a Dispensa de Licitação nº DP0007/2018, 
que objetiva: Locação de um imóvel situado a Rua Arnaldo Luiz de Melo, 72 - São José da Mata 
- Campina Grande - PB, para instalação da Base Comunitária da Polícia Militar do Estado da 
Paraíba - RATIFICO o correspondente procedimento e ADJUDICO o seu objeto a: Antoniel Barros 
Santos - R$ 12.000,00.

Campina Grande - PB, 30 de outubro de 2018
DIOGO FLAVIO LYRA BATISTA - Secretário Chefe de Gabinete

PREFEITURA MUNICIPAL DE CAMPINA GRANDE
SECRETARIA DO GABINETE DO PREFEITO

RATIFICAÇÃO - ADESÃO A REGISTRO DE PREÇO Nº AD00001/2018
Nos termos dos elementos constantes da respectiva Exposição de Motivos que instrui o pro-

cesso e observado o parecer da Assessoria Jurídica, referente a Adesão a Registro de Preço nº 
AD00001/2018, que objetiva: Aquisição de Kits Lanches para atender as necessidades da Secre-
taria do Gabinete do Prefeito.; RATIFICO o correspondente procedimento em favor de: JOSIVAN 
SILVA-ME - R$ 348.000,00.

Campina Grande - PB, 30 de outubro de 2018
DIOGO FLAVIO LYRA BATISTA-Secretário Chefe de Gabinete

PREFEITURA MUNICIPAL DE CAMPINA GRANDE
SUPERINTENDENCIA DE TRANSITO E TRANSPORTES PUBLICOS DE 

CAMPINA GRANDE
AVISO DE LICITAÇÃO DESERTA/ AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL Nº 00033/2018
A Comissão Permanente de Licitação Torna público, para conhecimento aos que possa inte-

ressar que O PREGÃO PRESENCIAL Nº 00033/2018, que objetiva Contratação de empresa para 
prestação de serviços de injeção e/ou fundição para atender a necessidade da STTP, pelo setor 
semafórico. a realizar no dia 30 de Outubro de 2018 foi declarado DESERTO, por não comparecer 
empresa do ramo. 

Nova data agendada para o dia 13 de Novembro de 2018, ás 14:00 horas. Os interessados deve-
rão apresentar envelope contendo a documentação e respectiva propositura das propostas na sala 
da referida comissão, sediada na Rua Cazuza Barreto, 113 - Estação Velha - Campina Grande - PB. 
Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 8.666/92 e 10.520/02. 
Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: 
(83) 33411278. Email: licitacaosttpcg@gmail.com Edital: http://sttpcg.com.br/ou www.tce.pb.gov.br

Campina Grande - PB, 30 de Outubrode 2018
POLLYANNA MARIA LORETO MEIRA - Pregoeira Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE DE DONA INÊS

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00017/2018

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Avenida 
Major Augusto Bezerra, 02 - Centro - Dona Inês - PB, às 08:30 horas do dia 14 de Novembro de 
2018, licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço por item, restrita à participação 
de Microempresas, Empresas de Pequeno Porte e Equiparados, para: Aquisição de equipamentos 
odontológicos para a saúde bucal dos postos de saúde deste Município, conforme Termo do Minis-
tério da Saúde nº 25057017121915013352: Recursos previstos no orçamento vigente. Fundamento 
legal: Lei Federal nº 10.520/02 e Portaria nº 1002. Informações: no horário das 07:30 as 11:30 e 
das 13:30 às 17:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado.

Telefone: (083) 3377-1058.
Email: licitacao@pmdonaines.pb.gov.br

Dona Inês - PB, 30 de Outubro de 2018
MARIA GORETE DA SILVA - Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE ESPERANÇA

 AVISO DE LICITAÇÃO
TOMADA DE PREÇOS Nº 00013/2018

Torna público que fará realizar através da Comissão Permanente de Licitação, sediada na 
Rua Antenor Navarro, 837 - Centro - Esperança - PB, às 14:00 horas do dia 22 de Novembro de 
2018, licitação modalidade Tomada de Preços, do tipo menor preço, para: Execução dos Serviços 
de Ampliação e Reforma da UBS São José do Município de Esperança-PB. Recursos: previstos 
no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 8.666/93 e suas alterações posteriores. 
Informações: no horário das 08h00min Às 12h00min dos dias úteis, no endereço supracitado. 
Telefone: (83) 3361-3801. E-mail: esperanca.cpl2017@gmail.com. Edital: https://portal.tce.pb.gov.
br/aplicativos/sagres/. 

Esperança - PB, 30 de Outubro de 2018
EMERSON DAVID ALVES DA COSTA - Presidente da Comissão

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE ESPERANÇA

 AVISO DE LICITAÇÃO
TOMADA DE PREÇOS Nº 00012/2018

Torna público que fará realizar através da Comissão Permanente de Licitação, sediada na Rua 
Antenor Navarro, 837 - Centro - Esperança - PB, às 09:00 horas do dia 22 de Novembro de 2018, 
licitação modalidade Tomada de Preços, do tipo menor preço, para: Execução dos Serviços de 
Ampliação e Reforma da UBS Pintado do Município de Esperança-PB Execução dos Serviços 
de Ampliação e Reforma da UBS Pintado do Município de Esperança-PB. Recursos: previstos 
no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 8.666/93 e suas alterações posteriores. 
Informações: no horário das 08h00min Às 12h00min dos dias úteis, no endereço supracitado. 
Telefone: (83) 3361-3801. E-mail: esperanca.cpl2017@gmail.com. Edital: https://portal.tce.pb.gov.
br/aplicativos/sagres/. 

Esperança - PB, 30 de Outubro de 2018
EMERSON DAVID ALVES DA COSTA - Presidente da Comissão

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE ESPERANÇA

 AVISO DE LICITAÇÃO
TOMADA DE PREÇOS Nº 00011/2018

Torna público que fará realizar através da Comissão Permanente de Licitação, sediada na Rua 
Antenor Navarro, 837 - Centro - Esperança - PB, às 14:00 horas do dia 21 de Novembro de 2018, 
licitação modalidade Tomada de Preços, do tipo menor preço, para: Execução dos Serviços de 
Ampliação e Reforma da UBS Logradouro do Município de Esperança-PB Execução dos Serviços 
de Ampliação e Reforma da UBS Logradouro do Município de Esperança-PB. Recursos: previstos 
no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 8.666/93 e suas alterações posteriores. 
Informações: no horário das 08h00min Às 12h00min dos dias úteis, no endereço supracitado. 
Telefone: (83) 3361-3801. E-mail: esperanca.cpl2017@gmail.com. Edital: https://portal.tce.pb.gov.
br/aplicativos/sagres/. 

Esperança - PB, 30 de Outubro de 2018
EMERSON DAVID ALVES DA COSTA - Presidente da Comissão

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE ESPERANÇA

 AVISO DE LICITAÇÃO
TOMADA DE PREÇOS Nº 00010/2018

Torna público que fará realizar através da Comissão Permanente de Licitação, sediada na 
Rua Antenor Navarro, 837 - Centro - Esperança - PB, às 09:00 horas do dia 21 de Novembro de 
2018, licitação modalidade Tomada de Preços, do tipo menor preço, para: Execução dos Serviços 
de Ampliação e Reforma da UBS Bela Vista do Município de Esperança-PB. Recursos: previstos 
no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 8.666/93 e suas alterações posteriores. 
Informações: no horário das 08h00min Às 12h00min dos dias úteis, no endereço supracitado. 
Telefone: (83) 3361-3801. E-mail: esperanca.cpl2017@gmail.com. Edital: https://portal.tce.pb.gov.
br/aplicativos/sagres/. 

Esperança - PB, 30 de Outubro de 2018
EMERSON DAVID ALVES DA COSTA - Presidente da Comissão

PREFEITURA MUNICIPAL DE GUARABIRA
EXTRATO DE ADITIVO DE CONTRATO

PRIMEIRO TERMO ADITIVO.
REF: TOMADA DE PREÇOS 05.2018.
OBJETO: Prorrogação por mais 05 (cinco) meses, contados do término do prazo de vigência do 

Termo de Contrato de nº 353/2018 datado de 21/05/2018 e com término de vigência em 21/10/2018, 
celebrado inicialmente entre as partes, objetivando a Contratação de empresa no ramo pertinente 
para Recapeamento Asfáltico em diversas Ruas do Município, conforme Contrato de Repasse nº 
103.312-97/2016.

CONTRATANTE: PREFEITURA MUNICIPAL DE GUARABIRA – ZENÓBIO TOSCANO DE OLI-
VEIRA. CONTRATADA: CONSTRUTORA ROCHA CAVALCANTE LTDA – CNPJ: 09.323.098/0001-
92- FABRÍCIO ALMEIDA MORAIS

JUSTIFICATIVA: Em razão de atrasos na execução dos serviços, ficou prejudicada a conclusão 
da obra no prazo inicialmente estabelecido em contrato.

REGIMENTO: Lei 8.666/93 e suas alterações posteriores.
DATA TERMO ADITIVO: 17/10/2018.
VIGÊNCIA DO TERMO ADITIVO: 22/03/2019 
OBS: Publique-se para atendimento do disposto no parágrafo único do art. 61 da Lei 8.666/93.

ZENÓBIO TOSCANO DE OLIVEIRA - Prefeito

FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE DE GUARABIRA/PB 
EXTRATO DE CONTRATOS

OBJETO: Aquisições de Equipamentos diversos para atender as necessidades da Secretaria 
de Saúde. FUNDAMENTO LEGAL: Pregão Presencial nº 00097/2018. DOTAÇÃO: RECURSOS 
PRÓPRIOS / PROGRAMAS / OUTROS Dotação consignada no orçamento vigente 2018 Elemento 
de despesa 4.4.90.52.01 - Equipamentos e Material Permanente. VIGÊNCIA: até o final do exercício 
financeiro de 2018. PARTES CONTRATANTES: Fundo Municipal de Saúde da Guarabira e: CT 
Nº 00445/2018 - 30.10.18 - DIAGFARMA COMÉRCIO E SERVIÇOS DE PROD. HOSP. E LAB. 
LTDA - R$ 4.530,00; CT Nº 00446/2018 - 30.10.18 - EDILANE DA COSTA CARVALHO - LOJÃO 
DO DENTISTA - R$ 5.300,00.

WELLINGTON ANTONIO RODRIGUES DE OLIVEIRA
Gestor

FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE DE GUARABIRA/PB 
HOMOLOGAÇÃO - PREGÃO PRESENCIAL Nº 00097/2018

Nos termos do relatório final apresentado pelo Pregoeiro Oficial e observado parecer da Assesso-
ria Jurídica, referente ao Pregão Presencial nº 00097/2018, que objetiva: Aquisições de Equipamentos 
diversos para atender as necessidades da Secretaria de Saúde; HOMOLOGO o correspondente 
procedimento licitatório em favor de: DIAGFARMA COMÉRCIO E SERVIÇOS DE PROD. HOSP. E 
LAB. LTDA - R$ 4.530,00; EDILANE DA COSTA CARVALHO - LOJÃO DO DENTISTA - R$ 5.300,00.

Guarabira - PB, 30 de Outubro de 2018
WELLINGTON ANTONIO RODRIGUES DE OLIVEIRA

Gestor

FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE DE GUARABIRA/PB 
EXTRATO DE CONTRATO

OBJETO: Aquisição Parcelada de Medicamentos de A a Z, através da oferta de maior porcen-
tagem de desconto sobre a tabela da ABCFarma, para a distribuição com Pessoas Carentes deste 
Município, através da Secretaria Municipal de Saúde deste Município. FUNDAMENTO LEGAL: 
Pregão Presencial nº 00096/2018. DOTAÇÃO: RECURSOS PRÓPRIOS / OUTROS Dotação 
consignada no orçamento vigente 2018 Elemento de despesa 3.3.90.30.01 - Material de Consumo 
3.3.90.32.01 - Material, bens, serviços para distribuição gratuita. VIGÊNCIA: até o final do exercício 
financeiro de 2018. PARTES CONTRATANTES: Fundo Municipal de Saúde da Guarabira e: CT Nº 
00444/2018 – 30.10.2018 - DROGARIA DROGAVISTA LTDA - R$ 322.000,00.

WELLINGTON ANTONIO RODRIGUES DE OLIVEIRA
Gestor

FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE DE GUARABIRA/PB 
HOMOLOGAÇÃO - PREGÃO PRESENCIAL Nº 00096/2018

Nos termos do relatório final apresentado pelo Pregoeiro Substituto e observado parecer da As-
sessoria Jurídica, referente ao Pregão Presencial nº 00096/2018, que objetiva: Aquisição Parcelada 
de Medicamentos de A a Z, através da oferta de maior porcentagem de desconto sobre a tabela 
da ABCFarma, para a distribuição com Pessoas Carentes deste Município, através da Secretaria 
Municipal de Saúde deste Município; HOMOLOGO o correspondente procedimento licitatório em 
favor de: DROGARIA DROGAVISTA LTDA - R$ 322.000,00. Guarabira - PB, 30 de Outubro de 2018.

WELLINGTON ANTONIO RODRIGUES DE OLIVEIRA
Gestor.

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE JURÚ

 AVISO DE LICITAÇÃO
TOMADA DE PREÇOS Nº 00007/2018

Torna público que fará realizar através da Comissão Permanente de Licitação, sediada na Rua 
José Alves Barbosa, 128 - Centro - Juru - PB, às 08:00 horas do dia 16 de Novembro de 2018, 
licitação modalidade Tomada de Preços, do tipo menor preço, para: Contratação de empresa 
especializada para execução dos serviços de construção de melhorias habitacionais para controle 
de doença de chagas no Município de Juru - PB. Recursos Convênio CV 1845/2017 (Funasa / 
Prefeitura).Valor R$ 500.000,00. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: 
Lei Federal nº 8.666/93 e suas alterações posteriores. Informações: no horário das 08:00 as 12:00 
horas dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (83) 3484-1245. E-mail: licitacaojuru@
hotmail.com. Edital: www.tce.pb.gov.br. 

Juru - PB, 30 de Outubro de 2018
SIDNEY RAMOS - Presidente da Comissão 

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE JURÚ

 AVISO DE LICITAÇÃO
TOMADA DE PREÇOS Nº 00008/2018

Torna público que fará realizar através da Comissão Permanente de Licitação, sediada na Rua 
José Alves Barbosa, 128 - Centro - Juru - PB, às 15:00 horas do dia 16 de Novembro de 2018, 
licitação modalidade Tomada de Preços, do tipo menor preço, para: Contratação de empresa es-
pecializada para execução dos serviços de construção de melhorias sanitárias domiciliares (MSD) 
conjunto sanitário domiciliar no Município de Juru - PB. Recursos Convênio CV 0949 / 2017 (Funasa 
/ Prefeitura). Valor R$ 500.000,00. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: 
Lei Federal nº 8.666/93 e suas alterações posteriores. Informações: no horário das 08:00 as 12:00 
horas dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (83) 3484-1245. E-mail: licitacaojuru@
hotmail.com. Edital: www.tce.pb.gov.br. 

Juru - PB, 30 de Outubro de 2018
SIDNEY RAMOS - Presidente da Comissão 

PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA          
SECRETARIA DE INFRA-ESTRUTURA

AVISO DE JULGAMENTO DA HABILITAÇÃO DA 
CONCORRÊNCIA PÚBLICA  Nº 07.008/2018
PROCESSO ADMINISTRATIVO Nº 2606/2017

A Prefeitura Municipal de João Pessoa através da Comissão Setorial de Licitação, devidamente 
autorizada pela Portaria nº 834, torna público para o conhecimento dos interessados o RESULTADO 
DO JULGAMENTO PARA HABILITAÇÃO de Concorrência Pública Nº 07.008/2018, tendo como 
objeto a Contratação de empresa especializada de Engenharia para Execução de Serviços de Pavi-
mentação com Capeamento e Recapeamento Asfáltico (CBUQ) em 52 Ruas/Avenidas, nos Bairros: 
Mangabeira, Cruz das Armas, Treze de Maio, Mandacarú, Cristo Redentor, Jardim Veneza, Jardim 
Planalto, Costa e Silva, alto do Mateus, Varadouro, Jaguaribe, Centro, Castelo Branco, Miramar, 
Torre, Bessa, Bairro São José, Altiplano, Manaíra, Bairro dos Estados, Expedicionários – Lote 04 
na Cidade de João Pessoa – PB. Após análise da documentação foram habilitadas as seguintes 
empresas: Construtora PLANICIE Ltda.., CNPJ Nº 07.861.146/0001-70. CONCRETE Serviços de 
Urbanização Construção e Incorporação de Empreendimentos Ltda., CNPJ Nº 19.563.875/0001-20. 
CORAL Construtora Rodovalho Alencar Ltda.., CNPJ Nº 07.195.191/0001-33. Comercial Construtora 
FENIX Eireli,  CNPJ Nº 73.041.188/0001-90. AGC Construções e Empreendimentos Ltda., CNPJ Nº 
00.999.591/0001-52. Construtora GURGEL SOARES Ltda. CNPJ Nº 05.052.764/0001-44. MATERA 
Empreendimentos Ltda., CNPJ Nº 08.150.094/0001-97. LIDERMAC Construções e Equipamentos 
Ltda., CNPJ Nº 40.882.060/0001-08. POTIGUAR Construtora Ltda., CNPJ Nº  10.791.675/0001-50. 
CLPT Construtora Eireli - EPP., CNPJ Nº 25.165.699/0001-70. Construtora ROCHA CAVALCANTE 
Ltda., CNPJ Nº 09.323.098/0001-92. ESSE Engenharia, Sinalização e Serviços Especiais Ltda., 
CNPJ Nº 40.8969.463/0001-09. Construtora LUIZ COSTA Ltda., CNPJ Nº 00.779.059/0001-15. 
ENGETECH Construções Ltda.,  CNPJ Nº 22.594.815/0001-89.. ENGEMEC Construtora e Incor-
poradora Ltda., CNPJ Nº 05.475.046/0001-80. Comunicamos ainda que toda a documentação se 
encontra a disposição dos interessados na Sala da Comissão Setorial de Licitação da SEINFRA/
PMJP e caso não haja recurso as empresas habilitadas deverão comparecer para abertura do 
envelope de Proposta Comercial, no dia 09 de novembro de 2018 impreterivelmente as 9h  na Sala 
da Comissão Setorial de Licitação da SEINFRA/PMJP.

João Pessoa, 30 de outubro  de 2018
Teresa Cristina Teles de Holanda

Presidente da Comissão e Pregoeira/SEINFRA

PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA
SECRETARIA DO PLANEJAMENTO

TERMO DE HOMOLOGAÇÃO E ADJUDICAÇÃO
CONCORRÊNCIA Nº 33029/2018

HOMOLOGO a licitação na modalidade Concorrência Pública nº 33029/2018, Processo Adminis-
trativo nº 2018/054887, destinada a contratação de empresa especializada para Reforma da Praça 
Anayde Beiriz no bairro do Valentina em João Pessoa, e com base no Relatório final da Comissão 
Especial de Licitação da SEPLAN, ADJUDICO seu objeto para a empresa ENGEMEC CONSTRU-
TORA E INCORPORADORA LTDA, com a proposta comercial vencedora de R$ 572.079,63, estando 
compatível com os preços referenciais integrantes do processo licitatório.

João Pessoa, 29 de outubro de 2018.
Daniella Almeida Bandeira de Miranda Pereira

Secretária de Planejamento

PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA
SEDURB – SECRETARIA DE DESENVOLVIMENTO URBANO

EXTRATO DE CONTRATO Nº 90011/2018 – SEDURB
PARTES:
CONTRATANTE: SECRETARIA MUNICIPAL DE DESENVOLVIMENTO URBANO da Prefeitura 

Municipal de João Pessoa 
CONTRATADA: ENGEMEC CONSTRUTORA E INCORPORADORA LTDA
OBJETO: Reforma da Praça Ernani Sátiro em João Pessoa
PRAZO EXECUÇÃO: 90 (noventa) dias corridos
PRAZO VIGÊNCIA CONTRATUAL: 120 (cento e vinte) dias corridos
LICITAÇÃO: Concorrência n.º 33034/2018.
VALOR: R$ 227.772,43 (Duzentos e vinte e sete mil setecentos e setenta e dois reais e quarenta 

e três centavos).
DOTAÇÃO ORÇAMENTÁRIA:
a) Classificação Orçamentária: 09.102.15.452.5189.4254 – Construção, Revitalização, Recu-

peração de praças e áreas de lazer.
b) Elemento de despesa: 4.4.90.51 – obras e instalações.
c) Fonte: 1001 – Recursos Ordinários
d) PPA 2018/2021.
FUNDAMENTO LEGAL: Lei nº 8.666/93 e suas alterações, bem como o artigo 37 da Consti-

tuição Federal.
João Pessoa, 23 de outubro  de 2018.

JOÃO DA SILVA FURTADO
SECRETÁIO DE DESENVOLVIMENTO URBANO

CONTRATANTE

PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA
SECRETARIA DE SAÚDE

AVISO DE LICITAÇÃO
PROCESSO Nº 10.045/2018 - PREGÃO ELETRÔNICO Nº 10.126/2018
DATA DE ABERTURA: 19/11/2018 – ÀS: 09:30h (HORÁRIO DE BRASÍLIA).
OBJETO: SISTEMA DE REGISTRO DE PREÇOS PARA A AQUISIÇÃO DE MEDICAMENTOS 

DO PROGRAMA DE SAÚDE MENTAL E OUTROS PARA ATENDER AS DEMANDAS JUDICIAIS II.
A Secretaria de Saúde do Município de João Pessoa, através de sua Pregoeira, Srª Francine 

Emmanuela Marsicano de Brito torna público, para conhecimento dos interessados, que fará licitação 
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na modalidade Pregão Eletrônico, sob o critério do menor preço por lote. O Edital ficará à disposição 
dos interessados no prazo prescrito na legislação pertinente, no site www.licitacoes-e.com.br, sob 
o número da chave 741858, e no site https://transparencia.joaopessoa.pb.gov.br/#/licitacoes. Con-
sultas com a Pregoeira e sua equipe de apoio, no HORÁRIO das 08:00h às 12:00h e das 13:00h 
às 17:00h, no Fone: 83. 3214-7937 ou pelo e-mail cel.smsjp@gmail.com. Fonte de Recursos: 
SUS. Fundamentação legal: Lei Federal nº 10.520/2002, Decreto Federal nº 5.450/2005, Decreto 
Municipal nº 4.985/2003, 5.716/2006, 7.884/2013, e subsidiariamente, Lei Federal nº 8.666/1993.

João Pessoa, 30 de outubro de 2018. 
Francine Emmanuela Marsicano de Brito

Pregoeira da CSL

PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA
SECRETARIA DE EDUCAÇÃO E CULTURA

EXTRATO DA ATA DE REGISTRO DE PREÇOS Nº. 09089/2018
PREGÃO ELETRÔNICO N.º 09038/2018  PROCESSO ADM. Nº. 2018/002845
OBJETO: AQUISIÇÃO DE MATERIAIS DE MANUTENÇÃO PARA OS SERVIÇOS DE HIDRÁU-

LICA, A FIM DE ATENDER A TODOS OS PRÉDIOS ADMINISTRATIVOS E UNIDADES DE ENSINO 
DA SECRETARIA DE EDUCAÇÃO E CULTURA.

A Secretária de Educação do Município de João Pessoa, de acordo com as atribuições que 
lhes foram conferidas, em conformidade com o resultado do Pregão Eletrônico N. º 09038/2018, 
devidamente homologado, RESOLVE, nos termos da Lei nº. 8.666/93, do Decreto nº. 3.931/2011, e 
do Decreto Municipal nº. 7.884/2013 e das demais normas legais aplicáveis, tornar público o Extrato 
da ATA DE REGISTRO DE PREÇOS do presente Pregão:

EMPRESA: CONSTRULAR R.P DA SILVA MATERIAL DE CONSTRUÇÃO CNPJ: 
70.097.282/0001-72 FONE/FAX: (83)3335-1155/3335-4980 END.: AVENIDA JUSCELINO KU-
BISTCHEK, 679, CRUZEIRO, CAMPINA GRANDE/PB CEP: EMAIL: rpconstrular@hotmail.com

ITEM UNID.
PRODUTO / 

DISCRIMINAÇÃO
QUANT. VL. UNIT. VALOR TOTAL MARCA

15 UND
Carrapeta Universal 
½ Polegada

100
R$ 0,50 

(cinquenta 
centavos).

R$ 50,00 (cin-
quenta reais).

BLUKIT

27 UND
Bancada de inox de 2 
cubas comprimento 
2,00 m

15

R$ 333,33 
(trezentos e 
trinta e três 

reais e trinta e 
três centavos).

R$ 4.999,95 
(quatro mil, nove-
centas e noventa 

e nove reais e 
noventa e cinco 

centavos).

GUELPLUS

30 UND
Bolsa de vedação 

para caixa de descar-
ga acoplada

50
R$ 4,00 

(quatro reais).
R$ 200,00 (duzen-

tos reais).
CENSI

31 UND Bolsa ligação 1 ½ 20

R$ 4,27 
(quatro reais 
e vinte e sete 

centavos)

R$ 85,40 (oitenta 
e cinco reais e 

quarenta centavos)
ASTRA

36 UND
Bucha de redução 
longa 32 x 20 mm

200
R$ 0,50 

(cinquenta 
centavos)

R$ 100,00 (cem 
reais)

KRONA

37 UND
Bucha de redução 
longa 32 x 25 mm

200
R$ 0,50 

(cinquenta 
centavos)

R$ 100,00 (cem 
reais)

KRONA

80 UND CAP rosca de 1 " 50

R$ 1,58 (um 
real e cin-

quenta e oito 
centavos)

R$ 79,00 
(setenta e nove 

reais)
KRONA

94 UND
Cuba de louça de so-
brepor cor branca

50
R$ 100,00 
(cem reais)

R$ 5.000,00 
(cinco mil reais)

ETERNIT

96 UND
Cuba em aço inox   50 
x 40 cm

10

R$ 158,99 
(cento e 

cinquenta e 
oito reais e 

noventa e nove 
centavos)

R$ 1.589,90 (um 
mil, quinhentos 
e oitenta e nove 
reais e noventa 

centavos)

GHELPLUS

110 UND
Curva de transposição 
soldável 20mm

20
R$ 3,09 (três 
reais e nove 
centavos)

R$ 61,80
 (sessenta e um 
reais e oitenta 

centavos)

KRONA

131 UND
Joelho 90 soldável 
20 mm

2.200
R$ 0,20 (vinte 

centavos)

R$ 440,00 
(quatrocentos e 
quarenta reais)

KRONA

141 UND
Joelho 90 soldável 
rosca 25x ¾

100
R$ 1,09 (um 
real e nove 
centavos)

R$ 109,00 (cento 
e nove reais)

KRONA

168 UND
Luva de Redução 
Roscável 3/4" x 1/2"

150

R$ 1,46 
(um real e 

quarenta e seis 
centavos)

R$ 219,00 (du-
zentos e dezenove 

reais)
KRONA

171 UND
Luva de redução 

soldável 40 x 32 mm
100

R$ 1,15 (um 
real e quinze 

centavos)

R$ 115,00 (cento 
e quinze reais)

KRONA

172 UND
Luva de redução 

soldável 50 x 40 mm
50

R$ 1,25 
(um real e 

vinte e cinco 
centavos)

R$ 62,50 (sessenta 
e dois reais e cin-
quenta centavos)

KRONA

173 UND
Luva de redução 

soldável 60 x 50 mm
50

R$ 6,03 (seis 
reais e três 
centavos)

R$ 301,50 
(trezentos e um 

reais e cinquenta 
centavos)

KRONA

174 UND Luva Roscável 1" 50
R$ 1,79 (um 

real e setenta e 
nove centavos)

R$ 89,50 (oitenta 
e nove reais e cin-
quenta centavos)

KRONA

175 UND
Luva Roscável 

1.1/2"
20

R$ 4,47 
(quatro reais e 
quarenta e sete 

centavos)

R$ 89,40 (oitenta 
e nove reais e qua-

renta centavos)
KRONA

176 UND
Luva Roscável 

1.1/4"
20

R$ 2,09 (dois 
reais e nove 
centavos)

R$ 41,80 (qua-
renta e um reais e 
oitenta centavos)

KRONA

178 UND Luva Roscável 2" 20
R$ 7,06 (sete 
reais e seis 
centavos)

R$ 141,20 (cento 
e quarenta e um 

reais e vinte 
centavos)

KRONA

198 UND
Luva soldável e com 
rosca 32 x 1"

200

R$ 2,54 
(dois reais 
e cinquenta 

e quatro 
centavos)

R$ 508,00 
(quinhentos e oito 

reais)
KRONA

200 UND
Luva soldável e com 
rosca 50 x 1.1/2"

200

R$ 7,49 (sete 
reais e qua-
renta e nove 

centavos)

R$ 1.498,00 (um 
mil, quatrocentos 
e noventa e oito 

reais)

KRONA

205 UND Niple roscavel 1" 50
R$ 1,00 (um 

real)
R$ 50,00 (cin-
quenta reais)

KRONA

206 UND Niple roscavel 1.1/2" 50

R$ 3,79 
(três reais e 

setenta e nove 
centavos)

R$ 189,50 (cento 
e oitenta e nove 
reais e cinquenta 

centavos)

KRONA

210 UND Niple roscavel 3/4" 50
R$ 0,59 (cin-
quenta e nove 

centavos)

R$ 29,50 (vinte e 
nove reais e cin-
quenta centavos)

KRONA

211 UND
Niple Galvanizado 
Roscável Φ 1 1/4"

10

R$ 7,89 
(sete reais e 

oitenta e nove 
centavos)

R$ 78,90 (setenta 
e oito reais e no-
venta centavos)

REMADI

213 UND
Niple Galvanizado 
Roscável Φ 2.1/2"

20

R$ 19,47 (de-
zenove reais e 
quarenta e sete 

centavos)

R$ 389,40 (tre-
zentos e oitenta e 
nove reais e qua-
renta centavos)

REMADI

214 UND
Niple Galvanizado 
Roscável Φ 3/4"

10

R$ 3,99 
(três reais e 

noventa e nove 
centavos)

R$ 39,90 (trinta 
e nove reais e no-
venta centavos)

REMADI

234 UND
Registro esfera 
soldável 25 mm

500
R$ 1,50 (um 

real e cinquen-
ta centavos)

R$ 750,00 (sete-
centos e cinquenta 

reais)
KRONA

267 UND
TE 90 esgoto 
150 x 100 mm

20
R$ 25,00 

(vinte e cinco 
reais)

R$ 500,00 (qui-
nhentos reais KRONA

268 UND
TE 90 esgoto 
150 x 150 mm

20

R$ 21,99 (vin-
te e um reais e 
noventa e nove 

centavos)

R$ 439,80 (qua-
trocentos e trinta 

e nove reais e 
oitenta centavos)

KRONA

269 UND
TE 90 esgoto 
40 x 40 mm

20
R$ 0,99 (no-
venta e nove 

centavos)

R$ 19,80 (dezeno-
ve reais e oitenta 

centavos)
KRONA

272 UND
TE 90 esgoto 
75 x 75 mm

20

R$ 5,59 (cinco 
reais e cin-

quenta e nove 
centavos)

R$ 111,80 (cento 
e onze reais e 

oitenta centavos)
KRONA

286 UND
Tê Galvanizado   

Φ 1"
5

R$ 8,99 
(oito reais e 

noventa e nove 
centavos)

R$ 44,95 (quaren-
ta e quatro reais 

e noventa e cinco 
centavos)

REMANDI

287 UND
Tê Galvanizado   

Φ 2"
5

R$ 27,91 
(vinte e sete 

reais e noventa 
e um centavos)

R$ 139,55 (cento 
e trinta e nove 

reais e cinquenta e 
cinco centavos)

REMANDI

288 UND
Tê Galvanizado  

Φ  3/4"
5

R$ 6,99 
(seis reais e 

noventa e nove 
centavos)

R$ 34,95 (trinta 
e quatro reais e 
noventa e cinco 

centavos)

REMANDI

289 UND

Tê soldável  com 
bucha de latão na 

bolsa central  
25mm x 1/2

30

R$ 2,99 
(dois reais e 

noventa e nove 
centavos)

R$ 89,70 (oitenta 
e nove reais e 

setenta centavos)
KRONA

304 UND
Torneira metal para 
cozinha de parede 
Curta

200

R$ 19,99 (de-
zenove reais e 
noventa e nove 

centavos)

R$ 3.998,00 (três 
mil, novecentos 
e noventa e oito 

reais)

HIGIBAN

307 UND

Tubo Galvanizado 
Com 6 Metros  1. 

1/4" (roscável)
10

R$ 135,70 
(cento e 

trinta e cinco 
reais e setenta 

centavos)

R$ 1.357,00 (um 
mil, trezentos e 
cinquenta e sete 

reais)

APOLO

308 UND
Tubo Galvanizado 
Com 6 Metros  1" 

(roscável)
10

R$ 106,10 
(cento e seis 
reais e dez 
centavos)

R$ 1.061,00 (um 
mil e sessenta e 

um reais)
APOLO

309 UND
Tubo Galvanizado 
Com 6 Metros  2" 

(roscável)
10

R$ 40,00 (qua-
renta reais)

R$ 400,00 (qua-
trocentos reais)

APOLO

315 UND União Roscável 2" 50

R$ 24,38 
(vinte e quatro 
reais e trinta e 
oito centavos)

R$ 1.219,00 (um 
mil, duzentos e 
dezenove reais)

KRONA

Valor Total: R$ 26.823,70 (vinte e seis mil, oitocentos e vinte e três reais e setenta centavos).

João Pessoa, 29 de outubro de 2018.
EDILMA DA COSTA FREIRE

Secretária de Educação e Cultura 

PREFEITURA MUNICIPAL DE LIVRAMENTO
EDITAL DE CONVOCAÇÃO 08/2018

A PREFEITA DO MUNICÍPIO DE LIVRAMENTO/PB, no uso de suasatribuições, e tendo em vista 
o disposto no art. 37 da Constituição Federal, na Lei OrgânicaMunicipal, e considerandoa homo-
logação do Resultado do Concurso Público objeto do Edital 01/2017 e homologado pela Portaria 
016 de 22 de janeiro de 2018, TORNA PÚBLICO A OITAVACONVOCAÇÃO DOS CANDIDATOS 
APROVADOS/CLASSIFICADOS DA LISTA DE ESPERA, relacionados no anexo I deste Edital,para 
o provimento de cargos do quadro efetivo da Prefeitura Municipal de Livramento.

Os candidatos relacionados no Anexo I do presente Edital deverão comparecer ao Setor 
deRecursos Humanos da Prefeitura de Livramento, na Rua Ministro José Américo, 386, Centro, 
Livramento, no prazo de 05 (cinco) dias, a contar da publicação, no horário das 08:00 às 14:00, 
para apresentação,entrega dos documentos e exames de saúde pré-admissionais constantes do 
anexo II desteEdital.

Em relação à apresentação dos exames de saúde pré-admissionais, antes de protocolar toda 
adocumentação exigida no Setor de Recursos Humanos, os candidatos convocados deverãocom-
parecer à Secretaria de Saúde para marcar os exames necessários.

Com relação ao exame de aptidão mental, por ausência de psiquiatra na cidade, recomenda-se 
que o candidato busque o atestado ou documento similar que comprove a aptidão mental ao cargo, 
através de médico de sua preferência, de serviço público ou privado de saúde.

Com relação aos candidatos que já estejam no serviço público, em razão da regra contida no 
art. 37, XVI, só serão empossadas após comprovação da exoneração no cargo anteriormente 
ocupado, com exceção dos candidatos cujos cargos possam ser acumulados de acordo com o art. 
37, XVI, alíneas a, b e c, da Constituição Federal, sendo que estes deverão trazer comprovação 
de compatibilidade de carga horária.

Livramento/PB, 30 de outubrode 2018.
Carmelita Estevão Ventura Sousa - Prefeita Municipal

ANEXO I

Class Geral Candidato Situação Média Cargo
000006 Laura Estefania Silva Gomes De Araujo Classificado 73,00 Dentista
000002 Marcella Da Silva Freires Ventura Classificado 70,00 Professor de Informática

ANEXO II - DOCUMENTOS OBRIGATÓRIOS
a) Comprovação do nível de escolaridade exigido para o cargo concorrido (Diploma Ou certificado)
b) Cópia da Carteira de inscrição no respectivo Conselho Regional (para os casos específicos)
c) Cópia da Cédula de Identidade;
d) Certidão de Quitação Eleitoral;
e) Cópia do Cadastro de Pessoa Física(CPF);
f) Cópia do Cartão de Inscrição do PIS/PASEP (se já foi ou é empregado registrado ou servidor 

público, caso não possua a inscrição do PIS/PASEP apresentar copia da carteira de trabalho);
g) Cópia do Certificado de alistamento militar ou de reservista (se do sexo masculino);
h) Cópias das Certidões de nascimento de filhos menores de 14 anos, caso existam;
i) Cópia da Certidão de nascimento ou de casamento, conforme o caso;
j) Declaração de bens e outros cargos públicos (obter na Prefeitura);
k) Uma foto recente tamanho 3x4;
l) Exame médico: Com agendamento prévio para avaliação, os candidatos convocados para 

tomarposse, deverão se submeter ao exame médico e realizar os exames laboratoriais, radiológicos 
eoutros exames que forem solicitados pelo médico perito do trabalho no Município de Livramento 
–PB. M) Atestado ou documento similar que comprove a aptidão mental para o exercício do cargo

N) Documento comprovando a exoneração de outro cargo público ou documento que comprove 
a compatibilidade de horários (nos casos dos cargos acumuláveis segundo a Constituição).

P) CNH Original e Cópia (para os cargos de motorista)
Q) Certidões de antecedentes criminais eleitorais, justiça comum e federal
R) Certidão Negativa de Condenação em Improbidade Administrativa (site www.cnj.jus.br)
S) Comprovante de residência
T) Comprovante de abertura de conta bancária ou conta salário (Banco do Brasil)

PREFEITURA MUNICIPAL DE MOGEIRO
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL N.º 00025/2018
A Prefeitura Municipal de Mogeiro, através do Pregoeiro Oficial do Município, torna público que 

realizará licitação na modalidade PREGÃO PRESENCIAL N.º 00025/2018, DO TIPO MENOR 
PREÇO POR ITEM, objetivando a aquisição de cestas básicas, para serem doadas as famílias 
carentes do Município de Mogeiro, no dia 13/11/2018 às 9:00 horas, na Sala de Licitações deste 
Órgão, situada à Av. Presidente João Pessoa, 47 - Mogeiro – PB.

O Edital e demais informações encontram-se à disposição dos interessados no endereço acima 
citado, no horário das 08:00 às 12:00 horas. Informações pelo telefone: (0xx83) 3266-1033, até 
o dia 12/11/2018.

Mogeiro, 30 de outubro de 2018.
ALEXANDRE GONÇALVES DA SILVA

PREGOEIRO

PREFEITURA MUNICIPAL DE MULUNGU-PB
 HOMOLOGAÇÃO E ADJUDICAÇÃO - TOMADA DE PREÇOS Nº 001/2018

Nos termos do relatório final apresentado pela Comissão Permanente de Licitação e observado 
o parecer da Assessoria Jurídica, referente a Tomada de Preços nº 001/2018, que objetiva: Con-
tratação de empresa especializada em construção civil, para execução dos serviços de conclusão 
da construção da Quadra Poliesportiva com vestiários, da Escola Epaminondas Torres de Aquino 
- Centro - Mulungu-PB. Contratação de empresa especializada em construção civil, para execução 
dos serviços de conclusão da construção da Quadra Poliesportiva com vestiários, da Escola Epa-
minondas Torres de Aquino - Centro - Mulungu-PB; HOMOLOGO o correspondente procedimento 
licitatório e ADJUDICO o seu objeto a: CONSTRUTORA ANTENAS EIRELI - R$ 295.352,34 (duzentos 
e noventa e cinco mil trezentos e cinquenta e dois reais e trinta e quatro centavos).

Mulungu - PB, 29 de Outubro de 2018
MELQUÍADES JOÃO DO NASCIMENTO SILVA - Prefeito 

PREFEITURA MUNICIPAL DE MARI
RESULTADO DE LICITAÇÃO

TOMADA DE PREÇOS N. 008/2018
O Presidente da Comissão Permanente de Licitação da Prefeitura Municipal de MARI, no uso 

de suas atribuições legais, torna público à população e a para quem interessar que, após análise 
da PROPOSTA DE PREÇO apesentada em reunião realizada em no dia 18 de outubro de 2018, 
onde apurou-se o seguinte a empresa GRAMARE CONSTRUÇÕES E SERVIÇOS EIRELI – CNPJ: 
30.676.883/0001-15, foi vencedora com o valor total de R$ 246.418,05 (duzentos e quarenta e seis 
mil e quatrocentos e dezoito reais e cinco centavos), cumpriram fielmente os ditames do edital. 
Maiores informações no endereço, Rua Antônio de Luna Freire, 146 – Centro – Mari-Pb, no horário 
de expediente normal de 08h00min as 12h00min.

Mari, 29 de outubro de 2018
JOSANIO JOSE DA SILVA

Presidente da CPL

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE NAZAREZINHO

 RESULTADO FASE PROPOSTA – TOMADA DE PREÇO Nº 00003/2018
A Comissão de Licitação do Município de Nazarezinho torna público o resultado do julgamento 

da única proposta de preço escoimada de vícios apresentada na Tomada de Preços nº 03/2018, 
nos termos do §3º do Art. 48, da Lei 8.666/93, relativo à obra de Reconstrução de Unidades Habi-
tacionais para o Controle da Doença de Chagas no Município de Nazarezinho. Empresa vencedora: 
F.J CONSTRUCOES E SERVICOS LTDA – ME, no valor de R$ 810.308,80. 

Nazarezinho - PB, 30 de Outubro de 2018
LARISSA MENDES DOS SANTOS

Presidente da Comissão de Licitação

MUNICÍPIO DE NATUBA - PB
PREFEITURA MUNICIPAL DE NATUBA – PB

CONVOCAÇÃO PARA RETOMADA DE SESSÃO - PREGÃO PRESENCIAL Nº 00019/2018
Processo nº 00032/2018. Pregão Presencial nº 00019/2018. Objeto: Contratação de empresa 

para fornecimento parcelado, conforme demanda, de medicamentos para suprir as demandas das 
Unidades Vinculadas ao Fundo Municipal de Saúde do Município de Natuba/PB. O Pregoeiro Oficial 
do Município de Natuba CONVOCA as empresas: DISMENE DISTRIBUIDORA DE MEDICAMEN-
TOS – CNPJ 16.682.179/0001-44; CASTROMED MEDICAMENTOS E MATERIAIS MEDICOS E 
HOSPITALARES – CNPJ 24.868.172/0001-40; MONTEBELLO MEDICAMENTOS – MATERIAIS 
HOSPITALAR – CNPJ 08.674.752/0001-40; para se fazer presente na sessão do dia 01 de Novembro 
de 2018 às 09h00min na sala de licitação no endereço: Rua Epitácio Pessoa, 209 – Centro – Na-
tuba - PB. Na ocasião será apresentado relatório Parecer técnico das analises de Registro e Boas 
Práticas do objeto licitado; e proceder demais fases no processo incluindo lances e habilitação. 
Natuba - PB, 30 de Outubro de 2018. AMOIS ALVES DA SILVA - Pregoeiro Oficial

Prefeitura Municipal de Piancó
AVISO DE LICITAÇÃO 
Pregão nº 00064/2018

A Prefeitura Municipal de Piancó torna público, por intermédio do seu Pregoeiro e equipe de 
apoio, licitação na modalidade Pregão Presencial 00064/2018, às 08:30 horas do dia 14 de novembro 
de 2018, com o objeto: aquisição de duas ambulâncias tipo A - simples remoção tipo furgoneta, 
atendendo os termos de compromissos nº 2511301712191548825 e nº 2511301712271644305. O 
edital está disponível em www.pianco.pb.gov.br.

Piancó-PB, 29 de Outubro de 2018.
Sebastião Ventura Nitão Neto - Pregoeiro

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE RIACHO DE SANTO ANTÔNIO

 RESULTADO FASE HABILITAÇÃO - TOMADA DE PREÇOS Nº 00005/2018
OBJETO: CONTRATAÇÃO DE EMPRESA DO RAMO DE ENGENHARIA PARA AMPLIAÇÃO DO 

CEMITÉRIO PÚBLICO CONFORME PLANILHA ORÇAMENTÁRIA. LICITANTES HABILITADOS: 
NATAL JOSÉ BARBOSA DA SILVA EIRELI; T4 ENGENHARIA E SERVICOS LTDA. . LICITANTES 
INABILITADOS: A. B. CONSTRUCOES EIRELI; RF SERVIÇOS DE CONSTRUÇÃO CIVIL EIRELI; 
TRABES CONSRUÇÕES E SERVIÇOS LTDA. Dos atos decorrentes do procedimento licitatório, 
caberão recursos nos termos do Art. 109, da Lei Federal nº. 8.666/93 e suas alterações. Comunica-
-se que, em não havendo interposição de recursos, a sessão pública para abertura dos envelopes 
Proposta de Preços será realizada no dia 08/11/2018, às 13:00 horas, no mesmo local da primeira 
reunião. Maiores informações poderão ser obtidas junto a Comissão Permanente de Licitação, 
Rua Coronel Demostenes Barbosa, 314 - Centro - Riacho de Santo Antonio - PB, no horário das 
08:00 as 12:00 horas dos dias úteis. Telefone: (083) 3641-1019. E-mail: riachodesantoantonio.
prefeitura@hotmail.com. 

Riacho de Santo Antonio - PB, 09 de Outubro de 2018
ROBERTA LEANDRA DOS SANTOS QUIRINO - Presidente da Comissão

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE SUMÉ

 AVISO DE LICITAÇÃO
TOMADA DE PREÇOS Nº 00009/2018

Torna público que fará realizar através da Comissão Permanente de Licitação, sediada na Avenida 
Primeiro de Abril, 390 - Centro - Sumé - PB, às 09:00 horas do dia 19 de Novembro de 2018, licitação 
modalidade Tomada de Preços, do tipo menor preço, para: CONTRATAÇÃO DE EMPRESA PARA 
EXECUÇÃO DE REFORMA E AMPLIAÇÃO DA FILARMÔNICA MAESTRO ANTONIO JOSUÉ DE 
LIMA SUMÉ - PB. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 
8.666/93 e suas alterações posteriores. Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias 
úteis, no endereço supracitado. Telefone: (083) 3353-2274. Edital: www.sume.pb.gov.br. 

Sumé - PB, 30 de Outubro de 2018
DIMITRIUS LAURENT FERREIRA DA SILVA - Presidente da Comissão

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE SUMÉ

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00128/2018

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Ave-
nida Primeiro de Abril, 390 - Centro - Sumé - PB, às 08:30 horas do dia 13 de Novembro de 2018, 
licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, visando formar Sistema de Registro 
de Preços para contratações futuras, para: AQUISIÇÃO DE MATERIAL DE EXPEDIENTE COM 
ENTREGA PARCELADA. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal 
nº 10.520/02 e Decreto Municipal nº. 748/2006. Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas 
dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (083) 3353-2274. Edital: www.sume.pb.gov.br. 

Sumé - PB, 30 de Outubro de 2018
DIMITRIUS LAURENT FERREIRA DA SILVA - Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE SANTA RITA
SECRETARIA DE ADMINISTRAÇÃO

COMISSÃO PERMANENTE DE LICITAÇÃO
Aviso 

Pregão Presencial nº 029/2018
Processo nº 115/2018

O Município de Santa Rita, PB, através da Comissão Permanente de Licitação, torna público 
aos interessados que às 09:30 do dia 14 de novembrode 2018, realizará o Pregão Presencial n° 
029/2018, o REGISTRO DE PREÇOS PARA CONTRATAÇÃO DE EMPRESA, VISANDO À LO-
CAÇÃO DE EQUIPAMENTOS E PRESTAÇÃO DE SERVIÇOS DESTINADOS AO TRATAMENTO 
DE OXIGENOTERAPIA, PARA ATENDER AS NECESSIDADES DA SECRETARIA MUNICIPAL DE 
SAÚDE DE SANTA RITA, PB. O Edital poderá ser retirado na sede da Comissão Permanente de 
Licitação da Prefeitura Municipal de Santa Rita, PB, Praça Getúlio Vargas, n° 40B, centro, Santa 
Rita, PB,no horário de 08:00 às 13:00 horas ou através do link http://licitacoes.santarita.pb.gov.br/
category/editais.

Santa Rita, 30 de outubro de 2018.
Maria Neuma Dias Chaves

Pregoeira - CPL/PMSR

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE SÃO BENTINHO

TERMO DE RATIFICAÇÃO
ADESÃO REGISTRO DE PREÇO Nº 00001/2018

ADVINDO DA ATA DE REGISTRO DE PREÇOS 010/2018
PREGÃO ELETRÔNICO 010/2017/FNDE/MEC

Com base nas informações constantes do Processo de Adesão nº 01/2018, Ratifica-se o processo 
de Adesão às Atas de Registro de Preçosreferente ao processo Pregão Eletrônico SRP nº 010/2017, 
tendo como órgão gerenciador o Fundo Nacional de Desenvolvimento da Educação - FNDE, para 
Aquisição de Mobiliários Escolares constituídos de conjunto aluno, mesa acessível e conjunto pro-
fessor, em favor da empresa APFORM INDUSTRIA E COMERCIO DE MOVEIS LTDA, inscrita no 
CNPJ sob o n° 06.198.597/0001-07, estabelecida à Rua Projetada, SN, Lote 4, Distrito Industrial I, 
Macaíba/RN CEP: 59.280-00O, no valor R$ 37.960,00, nos termos do Decreto Federal n. 7.892/2013. 

São Bentinho/PB, 22 de outubro de 2018.
Giovana Leite Cavalcanti Olímpio

Prefeita
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Publicidade

AVISO DE CONVOCAÇÃO
EDITAL DA TOMADA DE PREÇOS N.º 063/2018

REGISTRO Nº 18-01104-3
OBJETO: REFORMA DO IMÓVEL ONDE FUNCIONA A DELEGACIA DA JUNTA COMERCIAL 

DA PARAÍBA EM CAMPINA GRANDE/PB. Regime de Execução: Empreitada por Preço Unitário. 
Tipo: Menor Preço. Valor do Edital: R$ 10,00. Local: Rua Feliciano Cirne, n° 326, bairro de Jagua-
ribe, João Pessoa – Paraíba. Fone: (83) 3218–5282: E-mail: cpl.suplan@gmail.com. Entrega das 
Propostas: 19 de novembro de 2018 às 09h00.

João Pessoa, 30 de outubro de 2018.
Alexandre Dinoá Duarte Guerra

Presidente do Certame                   

SECRETARIA DE ESTADO DA EDUCAÇÃO
COMISSÃO PERMANENTE DE INQUÉRITO - CPI

EDITAL DE CHAMAMENTO Nº 35
A Comissão Permanente de Inquérito, instituída pela portaria nº 949 de 15 de julho de 2018, 

instada pela portaria nº 492 de 17 de abril de 2018,publicada no Diário Oficial do Estado em 25de 
abril de 2018, nos termos do Art. 149, § 1° da Lei complementar nº 58/2003 resolve:

CITARo (a)servidor (a)Aldivania Nunes de Freitas,matrícula nº181.427-3, para apresentar na 
Comissão Permanente de Inquérito, no prazo de 10 (dez) dias, contados a partir do recebimento 
deste, DEFESA ESCRITAem relação aos fatos que lhe são imputados no TERMO DE INDICIAÇÃO 
(cópia em anexo).

É assegurado ao servidorvistasaos autos, na sede da CPI/SEE, de segunda à sexta-feira, das 
08:00h às 12:00h e das 13:30h às 16:30h.

João Pessoa, 29deoutubro de2018
Bel. Cláudio Roberto Tôledo de Santana

Presidente da CPI/SEE-PB

IMENSA S/A - INDÚSTRIA METALÚRGICA DO NORDESTE
CNPJ 09.093.386/0001-06 - NIRE 25 3 0000529 7

EDITAL DE CONVOCAÇÃO
Ficam os senhores acionistas da Imensa S/A - Industria Metalúrgica do Nordeste convocados 

para se reunirem em Assembleia Geral Ordinária e Extraordinária, que se realizará no dia 12 de 
novembro de 2018, às 10:00 horas, na sede social na Rua Estevão Brett, nº 170 (Rod. BR 101), 
Distrito Industrial, João Pessoa - PB, CEP 58.320-088, para deliberar sobre o seguinte: Ordem 
do Dia: 1. Eleição dos membros da Diretoria para o período de 13 de novembro de 2018 a 12 de 
novembro de 2021. 2. Exame das contas da Diretoria, do Balanço Geral e demais Demonstrações 
Financeiras, referentes ao exercício social findo em 31 de dezembro de 2017. João Pessoa, 30 de 
outubro de 2018. Eduardo Rodrigues da Cruz - Diretor Superintendente.

SINTRICOM
SINDICATO DOS TRABALHADORES NAS INDÚSTRIAS DA CONSTRUÇÃO E DOMOBILIÁ-

RIO DE JOÃO PESSOA – Rua Cruz Cordeiro, 75 Varadouro, João Pessoa – PB.
EDITAL DE CONVOCAÇÃO DE ASSEMBLÉIA GERAL EXTRAÓRDINARIA

Ficam pelo presente edital de convocado todos os trabalhadores da Ecomais Construtora e 
IncorporadoraLtda, CNPJ 10.668.664/0001-87, situada à Av Pombal, 1620, Manaíra, João Pessoa, 
para participarem da Assembleia Geral que será realizada no dia 31 de Outubro de 2017, nos canteiro 
das obras, às 07:00 horas da manhã, do Eco Fit Tambau, na Av Monteiro Lobato, Tambaú, no Eco 
Medical Sul, na Rua Guilherme Pessoa Serrano, Bancários, no Eco Oceania Residence, na Rua 
Josefa de Miranda Freire, 133, Jardim Oceania, nesta cidade, com a presença de no mínimo um 
representante da categoria laboral, para tratar da seguinte pauta:

Sindicalização e Compensação de Jornada.
JOSÉ LAURENTINO DA SILVA

PRESIDENTE
João Pessoa, 29/10/2018

JUÍZO DE DIREITO DA 2ª VARA CÍVEL DA COMARCA DE CAMPINA GRANDE – PB. EDITAL 
DE NOTIFICAÇÃO COM O PRAZO DE 20 (VINTE) DIAS. O Dr. Ely Jorge Trindade, Juiz de Direito 
da 2ª Vara Cível da Comarca de Campina Grande – PB, em virtude da lei, etc... FAZ SABER a 
todos quantos o presente edital virem, conhecimento ou notícias dele tiverem e interessar possa, 
que por este Juízo e respectiva Serventia Judicial correm os trâmites legais da ação INTERPELA-
ÇÃO JUDICIAL, PJE nº 0817638-26.2017.8.15.0001 promovida por BANCO DO NORDESTE DO 
BRASIL S/A em face de SHIGUETOSHI OSHIKATA EIRELI - ME (nome fantasia QIIPRECO). Na 
petição inicial, o exequente alega que é credor do executado em virtude do seguinte instrumento 
de crédito: CONTRATO DE ABERTURA DE CRÉDITO POR INSTRUMENTO PARTICULAR Nº 
9.2015.5590.29819, firmado entre o Banco interpelante e SHIGUETOSHI OSHIKATA EIRELI, em 
27/08/2015, com vencimento final pactuado para 27/08/2019, no valor nominal, à época, de R$ 
37.558,13 (trinta e sete mil, quinhentos e cinquenta e oito reais e treze centavos). A dívida encontra-
-se em atraso. e requereu a notificação do promovido acerca da inadimplência da dívida acima 
descrita, consignando que serão consideradas vencidas antecipadamente pelo Banco Notificante 
todas as obrigações decorrentes do CONTRATO DE ABERTURA DE CRÉDITO POR INSTRU-
MENTO PARTICULAR Nº 9.2015.5590.29819 firmado entre o Banco interpelante e SHIGUETOSHI 
OSHIKATA EIRELI. É o presente para NOTIFICAÇÃO da promovida SHIGUETOSHI OSHIKATA 
EIRELI (nome fantasia QIIPRECO), pessoa jurídica constituída sob a forma de empresa individual 
de responsabilidade limitada, inscrita no CNPJ sob o nº 22.359.639/0001-09, sediada na Avenida 
Presidente Juscelino Kubitschek, nº 1502–Letra - A, Presidente Médici, município de Campina 
Grande – PB, CEP 58417-730, por seus representantes legais, atualmente em lugar incerto e 
não sabido, de todos os termos da presente ação. A presente NOTIFICAÇÃO valerá para toda a 
causa, independentemente da publicação de um novo edital. Para que no futuro ninguém alegue 
ignorância, mandou o MM. Juiz expedir este edital que será publicado na forma da lei e afixado no 
lugar de costume. CUMPRA-SE. Campina Grande, 18 de setembro de 2018. Eu, Sílvia Fernanda 
Aires Benjamin, Técnica Judiciária, o digitei. Ely Jorge Trindade - Juiz de Direito

T4U BRASIL LTDA – CNPJ/CPF N° 03.839.417/0001-30,torna público que a SUDEMA – Superinten-
dência de Administração do Meio Ambiente, emitiu a Licença de Instalação n° 1938/2018 em João 
Pessoa, 31 de julho de 2018 – Prazo: 180 dias. Para a atividade de ESTAÇÃO RÁDIO BASE PARA 
TELEFONIA MÓVEL CELULAR (SITE PBP-MAI-001) Na(o) – RUA: SEVERIANO CLAUDIO, S/N°, 
Bairro:Centro, Município: MARI – UF: PB – CEP: 58345-000.  Processo: 2017-007506/TEC/LI-5779.

Rosamaria Meira Fonseca, CPF 305.375.684-68 torna Público que Requereu a Semapa – Secre-
taria do Meio Ambiente Pesca e Aquicultura de Cabedelo a Licença LO ( Licença de Operação) 
de uma construção Residencial  Unifamiliar situado no loteamento Praiamar ,quadra 12, lote 08 
Camboinha Cabedelo PB.
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